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Одной из причин отстава-
ния назывались перекосы в за-
работной плате. Например, в 
добывающей промышленно-
сти средняя зарплата состав-
ляет порядка 60 тыс. рублей, в 
обрабатывающей не набегает 
и 35 тысяч. Еще одной при-
чиной является острейший 
дефицит квалифицированных 
кадров рабочих и ИТР. И при 
этом во многих регионах с 
целью экономии бюджетных 
средств массово сокращают 
в том числе работников гос-
предприятий. Например, в 
Самарской области собира-
ются уволить около 6 тыс. 
человек, включая занятых на 
предприятиях ракетно-косми-
ческой отрасли и ВПК. Ну и 
как в таких условиях находить 
адекватную замену импорту? 
Пока с импортозамещением 
получается не очень. Напри-
мер, в результате разрыва 
сотрудничества с Украиной 
новые российские фрегаты 
проекта 22350 остались без 
силовых установок, которые 
производило предприятие 
«Зоря-Машпроект» из Нико-
лаева. А предприятие «Мотор 
Сич» из Запорожья оставило 
без движков наши вертолеты. 
Отечественные производите-
ли обещают решить пробле-
му... к концу 2017 г. Серьезные 
проблемы и у атомщиков. 
Сроки запуска энергоблоков 
Нововоронежской АЭС-2 и 
Белоярской АЭС не раз пере-
носились из-за того, что, как 
выясняется, вентиляционное 
оборудование, технологиче-
скую арматуру, трубы постав-
ляла все та же Украина.

Как известно, Россия в 
1991 г. объявила себя право-
преемником и государством-
продолжателем СССР. Но, 
надо признать, опыт совет-
ской промышленности в 
новой России так и не при-
жился. В самом деле, СССР 
поставлял в капстраны не 
только сырье, но и, к примеру, 
такое «хитрое» оборудова-
ние, как турбины и генерато-
ры для ГЭС. Их производили, 
в частности, Ленинградский 
электромеханический завод 
и ленинградская же «Элек-

тросила». Многое делалось 
на Украине - в Запорожье, 
Днепропетровске, Харько-
ве. Конечно, распад Союза 
разорвал «по живому мясу» 
и экономические связи. Но 
ведь с момента гибели СССР 
прошло уже почти четверть 
века. Почему же так и не 
сподобились выстроить соб-
ственное производство? Хотя 
бы то, что отвечает за обо-
роноспособность и безопас-
ность страны. Полагались на 
извечный русский авось? На-
деялись вечно менять нефть и 
газ на высокотехнологичные 
товары? Но вот поссорились 
с Украиной и прочими парт-
нерами и оказались у разби-
того корыта.

Надо принимать срочные 
меры - вкладывать деньги в 
реальный сектор экономики, 
освобождать бизнес от непо-
сильных налогов и сборов, 
всячески стимулировать про-
изводство. Но с этим пока 
дело идет туго. Советский же 
опыт если и перенимаем, то 
лишь весьма специфический. 
Качественной, конкуренто-
способной продукции выпу-
скаем мало, зато решили ре-
анимировать Знак качества 
и под это дело, как водится, 
создали целую структуру - 
всероссийскую организацию 
«Роскачество», представляю-
щую собой «национальную 
систему мониторинга, срав-
нительных испытаний и под-
тверждения качества товаров 
и услуг». Создано Роскачество 
государством и крупнейшими 
потребительскими и отрас-
левыми союзами и ассоциа-
циями (распоряжение прави-
тельства РФ №780-р о начале 
работы Роскачества подписал 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев). Нам объясняют, 
что производители смогут 
добровольно и бесплатно 
пройти сертификацию своей 
продукции. Отличившихся 
наградят Знаком качества 
(буква К, вписанная в пяти-
угольник). Качества особого 
у нас пока, правда, нет, зато 
знак уже есть. Опять ставим 
телегу впереди лошади.

Максим Грегоров

Ежегодно в Москве в среднем пропадает без вести более 4000 граждан. По 
состоянию на 10 июня 2015 г. неразысканными оставались 3996 пропавших, 
из них 120 несовершеннолетних. С начала этого года поступило 1631 за-
явление о безвестном исчезновении граждан, из них 622 - о пропаже несо-
вершеннолетних. Эти данные на прошлой неделе сообщил и.о. начальника 
7-го отдела оперативно-розыскной части «Р» Управления уголовного розыска 
Главного управления МВД России по Москве Дмитрий Пичугин.

Для поиска пропавших людей в столичном главке полиции создана специальная структура - Бюро ре-
гистрации несчастных случаев. Сюда стекается информация об обнаруженных неопознанных телах, о 
задержанных, доставленных в медучреждения. Если у кого-то из наших читателей возникнет обосно-
ванное подозрение, что кто-то из родственников или знакомых пропал, следует позвонить в бюро по 
круглосуточному многоканальному телефону (495) 688-22-52.

4000
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Почему наша промышленность не в состоянии 
воспроизводить советские технологии и выпускать 
даже технику прошлого века? Как в таких условиях 
наладить импортозамещение? Ответы на эти 
вопросы искали на прошлой неделе участники 
Всероссийской промышленной конференции.

Минпромторг 
России обещает 
к сентябрю 
разработать 
модель введения 
продовольственных 
карточек.

Система создается как 
вариант адресной продо-
вольственной помощи 
населению, сообщил на 
прошлой неделе зам-
главы Минпромторга 
Виктор Евтухов. Министерство 
рассчитывает, что программа 
заработает уже в будущем году. 
Адресная продовольственная 
помощь, по словам г-на Евту-
хова, должна распространяться 
на скоропортящиеся продукты 
питания российского произ-
водства (к ним, в частности, от-
носятся мясо, птица, рыба, яйца, 
молоко и молочные продукты, 
фрукты, ягоды), на алкоголь и 
товары с длительными срока-
ми хранения действие карточек 
распространяться не будет.

Россияне старших поколений 
помнят, что карточки в СССР 
вводились и отменялись неодно-
кратно. Например, их ввели в 
июле 1941 г. (отменили в дека-
бре 1947-го). Карточки - не наше 
изобретение. Впервые их аналог 
появился еще в Древнем Риме. С 

карточками (талонами) на пита-
ние знакомы немцы, британцы, 
чехи, канадцы, японцы и многие 
другие народы. При всем разно-
образии национальных систем 
карточного распределения у 
них есть общая черта - карточки 
или талоны вводились во время 
каких-нибудь форс-мажорных 
ситуаций, как правило, были 
связаны с войнами или перио-
дами засух и прочих природных 
катаклизмов, когда возникал 
острый дефицит продоволь-
ствия. У нас же вроде войн и за-
сух пока не предвидится.

По-видимому, новая карточ-
ная система будет похожа не 
столько на советскую, сколько 
на американскую. Продукто-
вые талоны в США существуют 
давно. Это привычный инстру-
мент социальной поддержки. 

Талон представляет 
собой электронную 
карточку, ежеме-
сячно пополняе-
мую государством 
из бюджетных 
средств. В среднем 
каждый гражданин 
США получает 
продуктовых тало-
нов на $115 в месяц, 
семья - на $255. Се-
годня талоны полу-
чают более 46 млн 
американцев. При 

тамошних, сравнительно невы-
соких ценах на основные про-
дукты этих денег хватит на то, 
чтобы не умереть с голоду.

«Карточки», «талоны» - по-
нятия, вызывающие не очень-
то радостные ассоциации. Од-
нако ничего плохого не будет, 
если малообеспеченные люди 
получат такую помощь. Если 
им будут выдавать талоны на 
сумму, эквивалентную амери-
канской, получится более 6000 
рублей в месяц. Исходя из на-
ших цен не бог весть какие 
деньги, но лучше чем ничего. 
Главное, чтобы чиновники, от-
вечающие за раздачу карточек, 
не погрязли в махинациях, и по-
мощь от государства попала во-
время и в полном объеме к тем, 
кому она предназначена.

Игорь Минаев

  В центре внимания
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Качества нет, зато есть 
Знак качества

Федеральная служба 
по труду и занятости 
(Роструд) предлагает 
ввести социальные 
сборы с безработных 
граждан старше 18 лет.

Освободят от платежей офи-
циально трудоустроенных ра-
ботников, зарегистрированных 
безработных, студентов, пенси-
онеров, инвалидов. По словам 
замруководителя Роструда 
Михаила Иванкова, нелегаль-
ная занятость наносит удар по 
экономике страны, тормозя ее 
развитие. По оценкам чинов-
ников, теневой рынок труда 
в России может включать до 
15 млн граждан. И все они ни-
чего не платят государству. 
Логика властей такая: если че-
ловек получает хоть какой-то 
доход, например сдает жилье в 
аренду или ему платят за труд 
без надлежащего оформления, 
он обязан перечислять взносы в 
социальные фонды.

Теневая занятость, конечно, 
большая проблема. Однако 
граждане - как лица наемно-
го труда, так и работодатели 
- уходят в тень не от хорошей 
жизни. Судите сами. Каждый 

из нас платит подоходный на-
лог (НДФЛ), составляющий 
13% от зарплаты. Для кого-то 
это пустяк, но для человека, 
получающего меньше прожи-
точного минимума (в среднем 
это 9662 рубля в месяц), а та-
ких, по официальным данным, 
в стране 22,9 млн, отдать более 
1 тыс. рублей - весьма чув-
ствительно. Работодатель же 
обязан заплатить страховые и 
накопительные взносы в Пен-
сионный фонд, в Фонд соци-
ального страхования, в Феде-
ральный и территориальный 
фонды медицинского страхо-
вания. Стоит прибавить к это-
му налоги и арендную плату, 
чтобы понять простую истину: 
если предприниматель будет 
вести бизнес исключительно 
вбелую, он очень скоро выле-
тит в трубу. Повышая налоги 
и сборы, именно государство 
вынуждает участников рынка 
ловчить. 15 млн теневиков - во 
многом его порождение.

Но ведь среди граждан, ко-
торые не платят налоги, не 

все относятся к теневикам. 
В стране из-за кризиса сни-
жается занятость. Как живут 
безработные? Кто-то прода-
ет имущество, кто-то висит 
на шее у родственников. Если 
заставить таких «тунеядцев» 
платить сборы, за них это при-
дется делать, к примеру, стари-
кам из их грошовых пенсий.

Впрочем, тем, кто может, 
но упорно не желает трудить-
ся, вскоре тоже не поздоро-
вится. Законодатели всерьез 
обсуждают возможность воз-
вращения уголовной ответ-
ственности за тунеядство. В 
советские времена за злост-
ное уклонение от работы 
можно было схлопотать год 
исправительных работ или 
даже лишиться свободы на 
тот же срок. Так что, если ру-
ки-ноги на месте, лучше уж 
подыскать себе хоть какую-
то работу и платить с нее по-
лагающиеся взносы и налоги. 
Иначе может, что называется, 
выйти себе дороже.

Борис Невис

  Почин

Безработных заставят 
пополнять казну

  На круги своя

Карточная система возвращается

БОЛЕЕ

PHOTOXPRESS
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Заявление бывшего мини-
стра финансов Алексея Ку-
дрина в начале лета испортило 
отпускное настроение многим 
из тех, кто следит за экономиче-
ской ситуацией в стране:

- Россия переживает полно-
масштабный кризис, пик ко-
торого еще не пройден. Спад в 
некоторых отраслях промыш-
ленности достиг пиковых зна-
чений 2008-2009 годов. Во вто-
ром квартале 2015 года он будет 
больше, чем в первом.

В качестве осложняющих 
факторов Кудрин назвал цену 
на нефть и ситуацию на Укра-
ине:

- С точки зрения валютного 
курса ситуация даже хуже, чем 
шесть лет назад. Увольнения 
на предприятиях, рост цен на 
потребительские товары, паде-
ние доходов. Возможно пройти 
кризис в ближайшие два года. 
Но необходимы структурные 
реформы в экономике.

«Любую болтовню 
надо пресекать!»

Помните, как Кудрин ушел 
из власти? О, это была колорит-
ная история!

В сентябре 2011-го он при-
летел в Вашингтон на заседа-
ние Международного валют-
ного фонда, где дал интервью 
журналистам, рассказав о су-
щественных разногласиях с 
президентом Дмитрием Мед-
ведевым из-за роста военных 
и социальных расходов, за-
висимости бюджета от цен на 
нефть. Он отка-
зался работать в 
предполагаемом 
правительстве, 
которое будет 
создано после 
выборов-20 12. 
Уже на следую-
щий день Медве-
дев предложил 
Кудрину уйти в отставку, устро-
ив публичную порку.

- Мне надо посоветоваться с 
премьером Владимиром Пути-
ным, - тихо сказал Алексей Ле-
онидович.

- Вы можете посоветоваться 
с кем угодно, в том числе с пре-
мьер-министром, - чеканил сло-
ва Медведев, таким жестким мы 
видели его нечасто. - Но пока я 
президент, такие решения при-
нимаю сам. Вам нужно опре-
делиться очень быстро. Если у 
нас в самом деле существуют 
разногласия, я другого выхода 
не вижу. Любую безответствен-
ную болтовню придется пресе-
кать...

Спустя три года мы видим, 
как по России ударила та са-
мая зависимость от цен на 
нефть. 

Редко встретишь министра, 
чья биография публикуется на 
сайтах Mega-Stars, между исто-
риями жизни Стаса Михайлова 
и Михаила Шуфутинского. Но 
все-таки Кудрин работал в пра-
вительстве с 18 мая 2000 года 
по 26 сентября 2011-го, что для 
России является 
рекордом. И он 
тоже звезда в 
каком-то роде.

Во время 
поездок в Ва-
шингтон на за-
седания МВФ 
ус певал надеть 
свитер «Кэпи-
талз» и сходить 
в «Верайзон-
Центр» на матч 
А л е к с а н д р а 
Овечкина. Хок-
кей любил с 
юности, когда 
подрабатывал, 
тренируя школьные команды 
на турнирах «Золотая шайба».

Скромный зануда 
с толстой тетрадью

Что вам скажет слово «До-
беле»? А это городок в Лат-
вийской ССР с населением 10 
тысяч человек. Там 12 октября 
1960 года в семье военного лет-
чика родился мальчик Алеша.

Отца помотало по службе 
- были и латвийский городок 
Тукумс, и Монголия, и местеч-
ко Борзя Читинской области. 
Только в середине 1970-х Ку-
дрины осели в Архангельске, 

где Алексей окончил среднюю 
школу.

Уже тогда он решил занять-
ся политэкономией, но на всту-
пительных в Ленинградский 
госуниверситет завалил сочи-
нение. Поступил на вечернее 
отделение экономфака, а днем 
подрабатывал инструктором по 
вождению и автомехаником.

С однокашниками по ЛГУ 
повезло: на одном курсе учился 
Андрей Илларионов (в буду-
щем советник Путина по эко-
номике), курсом старше - Илья 
Южанов (министр по антимо-
нопольной политике). Педагоги 
вспоминали, что из этой троицы 
Кудрин был самым незамет-
ным: скромным, занудистым и 
дотошным. Уделял много вре-
мени учебе и всегда ходил с тол-
стой тетрадью.

После окончания вуза в 1983 
году Кудрин попал по распреде-
лению в знаменитый питерский 
Институт социально-экономи-
ческих проблем (ИСЭП). Там 
же познакомился с Вероникой 
Шаровой, ставшей его первой 
женой, родилась дочка Полина. 

Поступил в аспирантуру Инсти-
тута экономики Академии наук 
в Москве. При этом академик 
Абалкин своего знаменитого 
теперь аспиранта вообще не 
помнил.

Протекция... Путину
Москва, середина 1980-х, 

перестройка. Жизнь бурлила, 
и Кудрин не сидел без дела - он 
занял пост зампредседателя со-
вета молодых ученых ИСЭПа. 
И даже участвовал в неудач-
ной попытке части трудового 
коллектива избрать Анатолия 
Чубайса директором института. 
Хотя удача все же была - летом 
1990-го Чубайс возглавил коми-
тет по экономической реформе 
Ленгорисполкома и на долж-
ность первого зама пригласил 
Кудрина.

Когда Гайдар перетащил Чу-
байса в Москву, многие воспри-
нимали Алексея Леонидовича 
как «зама, оставленного на хо-
зяйстве». Но Кудрин работал 
активно - не только разбирался 
в макрофинансовых тонкостях, 
но и не брезговал рутиной, чем 
приглянулся мэру Анатолию 
Собчаку.

Вскоре Кудрин стал главным 
финансистом Петербурга. К 
нему шли за деньгами и почти 
всегда слышали один ответ, за 
что дали прозвище «господин 
Нет».

Но когда Собчаку понадоби-
лись деньги на выборы, Кудрин 
их нашел. Город набрал кратко-
срочных кредитов под сумас-
шедшие проценты - даже под 
200 процентов годовых. «Питер 
был на грани дефолта, - расска-
зывали коллеги в ту пору. - Но 
прямой вины в этом Алексея не 
было. Он трудолюбив и энерги-
чен, но не мог противодейство-
вать распоряжениям мэра».

Когда губернатором стал 
Владимир Яковлев, то коман-
да Собчака ушла из Смоль-
ного.

Чубайс, уже глава новой 
администрации Ельцина, при-
гласил Алексея Леонидовича 
в Москву - на пост начальника 

Главного кон-
трольного управ-
ления, а потом и 
замминистра фи-
нансов.

Однажды Ку-
дрин рассказал: 
«Когда в марте 
1997-го уходил в 
Минфин первым 
замом, меня спро-
сили, кого я реко-
мендую на свое 
место для кон-
трольной работы 
в администрации 
президента. Я от-
ветил, что лучше 

всего для этой работы подходит 
Владимир Путин».

Вот такая протекция, с по-
мощью которой Владимир 
Владимирович сделал первый 
шаг на пути к президентству. Ну 
а Кудрин в эпоху Путина аж 11 
лет возглавлял Министерство 
финансов РФ.

Лучший министр 
по версии Запада

В 2004 году британский 
журнал The Banker признал 
Кудрина лучшим министром 
финансов в мире: «Его работа 

убеждает кредиторов и инве-
сторов, что Россия является от-
ветственным должником».

Через шесть лет уже журнал 
Euromoney дал Кудрину такой 
же титул со словами: «Преодо-

лев ощутимое политическое 
давление, он добился создания 
резервного фонда, который 
позволил России выйти из гло-
бального финансового кризиса 
в гораздо лучшей форме, чем 
ожидали эксперты. Он привер-
жен налоговой и бюджетной 
реформам, к стремлению Рос-
сии войти во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО)».

На родине деятельность 
Алексея Леонидовича оцени-
вали не столь однозначно. Его 
противники аргументирова-
ли: «Кудрину повезло - у него 
были грамотные замы, он по-
пал в Минфин в период, когда 
страна захлебывалась от неф-
тедолларов. И не было приду-
мано ничего лучше, кроме как 
выплачивать внешний долг. 
Теперь средства стабфонда хра-
нятся в зарубежных банках. Мы 
финансируем не свои школы 
и больницы, а стратегических 
конкурентов. Но если вклады-
ваться в свою экономику, то 
можно не только гасить долги, 
но и выйти на прибыль в милли-
арды долларов».

Проверить это пока не удает-
ся: в свою экономику мы вкла-
дываемся недостаточно.

Друг президента
Кудрин, как истинный тру-

доголик, работал до позднего 
вечера, даже в выходные. С пер-
вой женой он расстался давно. 
Новой супругой стала брюнет-
ка Ирина Тинтякова, которую 
тогда еще неизвестный глава 
ГКУ встретил в приемной по-
мощника Чубайса. Спустя два 
года они сыграли свадьбу, ро-
дился сын Артем.

Кудрин хоть уже и не ми-
нистр финансов, но его слова 
имеют большой вес, тем более 
что Алексей Леонидович не 
чурается самокритики. Своей 
профессиональной ошибкой он 
считает, например, провал реа-
лизации закона о монетизации 
льгот.

В расцвете карьеры, в свои 
54 года, он остался в стороне от 
больших дел, но по-прежнему 
рядом с Путиным. «Он никуда 
из моей команды не уходил, - 
заявил президент. - Очень дав-
ний, добрый, близкий товарищ. 
Даже скажу, что это мой друг. У 
нас случаются разногласия по 
некоторым вопросам, но они 
не носят принципиального ха-

рактера».
Два года как Кудрин 

состоит в президиуме 
Экономического со-
вета при президенте 
России. Но все чаще 
раздаются голоса, что 
такого специалиста во 
время кризиса нужно 
возвращать в прави-
тельство. Возможно ли 
это?

- Я не исключаю 
своего возвращения во 
властные структуры, - 
заявил Алексей Леони-
дович. - Мне поступали 
предложения занять 
пост председателя ЦБ, 
но я не дал согласия. Го-
тов снова поработать в 
команде с президентом 
Владимиром Путиным 
при условии проведе-
ния реформ, в том чис-
ле политических.

Политические ре-
формы - это то, чего 

сейчас меньше всего хочет 
власть. Так что не судьба, Алек-
сей Леонидович.

Материал подготовил 
Степан Строев

Алексей КУДРИН:
ГОСПОДИН 

НЕТПри Алексее Кудрине Россия выплатила 
все  внешние долги за лихие 90-е и не так больно 

пережила  экономический кризис 2008 года. 
Пусть теперь Алексей Леонидович не служит министром 

финансов РФ, его слова по-прежнему имеют большой вес.

11 лет министром 
финансов - рекорд 

современной  
России.

С женой Ириной
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Вирус МЕRS, выводящий 
из строя легкие и почки, со-
крушил систему южноко-
рейского здравоохранения и 
начал шествие по соседним 
странам. В Китае разыскива-
ют 13 человек, которые могли 
контактировать с поражен-
ным вирусом южнокорейским 
гражданином, побывавшим в 
КНР. На карантине находятся 
несколько десятков китайцев. 
Китайские власти ищут всех, 
кто мог контактировать с но-
сителем вируса. Тревога объ-
явлена и в Гонконге, где успел 
побывать инфицированный. 
На карантине все пассажиры, 
летевшие с ним из Сеула. Лю-
бой человек, прибывающий 
в Россию из Южной Кореи, 
должен рассматриваться как 
вероятный носитель болезни.

Ученые затрудняются объ-
яснить, каким образом вирус 
перешел от инфицированных 
им верблюдов на человека. 
Возникли предположения, 
что это могло быть результа-
том экспериментов в одной из 
многочисленных биологиче-
ских лабораторий Ближнего 
Востока. Анализ показал, что 
южнокорейский вирус не яв-
ляется мутантом и на 99% он 
совпал с саудовским. Но тогда 
почему он обрел такую актив-
ность в Южной Корее? Уче-
ные предполагают существо-
вание сезонности во вспышках 
этого вируса, приходящихся 
как раз на весенние месяцы. 
Другие говорят, что корейцы 
могут быть более восприим-
чивыми к болезни. В апреле 
прошлого года в Малайзии 
тоже скончался инфициро-
ванный коронавирусом, но в 
том случае болезнь почему-то 
не приобрела такого размаха, 
как в Южной Корее.

«Первые случаи заболева-
ний вирусом МЕRS были за-
фиксированы три года назад, и 
эта болезнь остается серьезной 
угрозой глобальному сообще-
ству, многие базовые вопросы 
не находят ответов», - предо-
стерег Алимуддин Зумиа, про-
фессор по инфекционным за-
болеваниям Университетского 
колледжа Лондона. Он считает, 
что в Южной Корее наблюда-
ются те же признаки закры-
тости, что на родине вируса, в 
Саудовской Аравии. Местные 
медики не слишком склонны 
принимать внешнюю помощь.

Правильный диагноз 68-лет-
нему пациенту, обратившемуся 
в одну из южнокорейских про-
винциальных клиник, постави-
ли далеко не сразу. Врачи отнес-
лись к больному без должного 

внимания, ему пришлось еще 
дважды приходить на прием к 
доктору, который в конце кон-
цов отправил его в большой 
провинциальный госпиталь 
Святой Марии, впоследствии 
примерно 40% инфицирован-
ных коронавирусом поступят 
именно отсюда. Незадолго до 
этого пациент побывал в Сау-
довской Аравии и ОАЭ. Но ме-
дики даже не спросили его об 
этих поездках. Улучшения са-
мочувствия пациента не проис-
ходило, и он был переправлен в 
больницу в Сеуле, где у него диа-
гностировали пневмонию. На 
следующий день его перевели в 
медицинский центр «Самсунг», 
один из крупнейших в Южной 
Корее. И только в этой клинике 
врачи заподозрили, что их па-
циент болен ближневосточным 
респираторным синдромом, и 
изолировали его. Правильный 
диагноз был поставлен 20 мая.

На сегодняшний день число 
зараженных  вирусом МЕRS в 
Южной Корее превысило 150 
человек. Несколько человек 
умерли.

Южнокорейские эксперты 
считают что вспышка корона-
вируса МЕRS была спровоци-
рована госпитальной системой 
страны, которая принуждает 
членов семей оказывать по-
мощь родственникам, заменяя 
медсестер. Люди, побывавшие 
в этих лечебных заведениях, 
отмечают, что здесь постоянно 
пренебрегают правилами гиги-
ены, не носят защитных масок, 
врачи и медсестры не надева-
ют перчаток, нет ежедневной 
уборки палат, таким образом 
создаются условия для распро-
странения инфекций.

Ближневосточный синдром 
похож на лихорадку Эбола. 
Против него тоже нет эффек-
тивного лечения и вакцины. 
Как и в случае с Эболой, от 
него умирают три-четыре па-
циента из десяти заболевших. 
Директор Американского 
центра по контролю за забо-
леваниями доктор Том Фри-
ден говорит, что, в то время 
как врачи узнают вирус, он 
тоже продолжает познавать 
человека и развиваться, его 
мутация неизбежна. По сло-
вам Фридена, распространение 
инфекции может происходить 
в госпитальных палатах. В мае 
2014 г. коронавирус пытался 
прорваться в США, в обоих 
случаях это были медицинские 
работники, заразившиеся на 
Ближнем Востоке.

***
Как заявила глава Роспо-

требнадзора Анна Попова, 
опасность завоза коронавируса 
в Россию существует, но ведом-
ство делает все возможное для 
защиты населения. Ростуризм 
рекомендовал россиянам воз-
держаться от поездок в страны 
Ближнего Востока (Саудов-
ская Аравия, Катар, ОАЭ) и 
Южную Корею без острой не-
обходимости из-за опасности 
заражения коронавирусной 
инфекцией. Из-за боязни за-
разиться число отказавшихся 
от поездки в страну, по данным 
корейских СМИ, превысило 
100 тыс. человек. Что касается 
граждан РФ, туроператоры не 
отметили ни одного отказа от 
путевок в Южную Корею, Са-
удовскую Аравию, Катар или 
ОАЭ.

  Новая напасть

Смертельный вирус у порога

По сути, соучастница
Гнев американцев вызвало 

то, что Клинтон была в кур-
се готовящегося нападения 
террористов на консульство 
США в г. Бенгази в сентябре 
2012 г., в ходе которого погиб-
ли посол США Крис Стивенс 
и еще несколько сотрудни-
ков консульства. Это стало 
известно из конфиденциаль-
ной переписки Клинтон с ее 
бывшим советником Сидни 
Блюменталем, считающимся 
одним из ведущих специали-
стов по Ливии.

В одном из писем Блю-
менталь предупреждал, что 
ливийские террористы мо-
гут отомстить за убийство 
Усамы бен Ладена. В другом 
Блюменталь сообщил, что 
нападение было организова-
но террористической груп-
пой «Ансар аль-Шариат», 
связанной с «Аль-Каидой». 
Террористы, по его инфор-
мации, планировали атаку в 
течение месяца. И за все это 
время Клинтон и пальцем не 
шевельнула, чтобы сорвать 
планы боевиков. NYT напо-
минает, что, по утверждени-
ям республиканцев, Госдеп 
скрыл подробности инциден-
та в Бенгази для того, чтобы 
Барак Обама не испортил 
репутацию успешного борца 
с терроризмом. Члены специ-
ального сенатского комите-
та, ведущего расследование 
теракта в Бенгази, обвиняют 
Клинтон в том, что она не 
приняла должных мер для за-
щиты посольства, хотя знала 
об имеющейся угрозе.

Хотели урвать куски 
пожирнее

Из переписки Клинтон 
стали также известны под-
робности участия Велико-
британии и Франции в ли-

вийском военном конфликте. 
Блюменталь в своих письмах 
предупреждал главу Госдепа 
о том, что британцы «уста-
новили секретные каналы 
связи с режимом Муаммара 
Каддафи в целях защиты 
позиций Великобритании, в 
случае если повстанцы по-
терпят крах». Великобри-
тания действовала в Ливии 
в целях раздела страны на 
несколько независимых тер-
риторий, пишет Блюмен-
таль, а Дэвид Кэмерон отдал 
приказ секретной разведы-
вательной службе Велико-
британии МИ-6 разработать 
план расчленения Ливийской 
Джамахирии в обход США. 
«Франция и Великобритания 
стоят за распадом Ливии» - 
так было озаглавлено еще 
одно письмо экс-советника. В 
нем речь идет о попытках за-
падных спецслужб создать на 
востоке Ливии независимую 
автономную зону. «Француз-
ская и британская разведки 
уверены, что это образование 
на востоке Ливии поможет 
отстаивать их бизнес-интере-
сы», - написал Блюменталь. 
Предложение поступило от 
советников тогдашнего пре-
зидента Франции Николя 
Саркози. А поводом, по сло-
вам Блюменталя, послужи-
ло то, что новое ливийское 
правительство не предло-
жило французским фирмам 
контракты, на которые они 
рассчитывали. То есть ни о 
каком единстве союзников 
по коалиции не было и речи. 
Каждая страна пыталась 
играть свою партию, чтобы 
отхватить наиболее лакомый 
кусок разваленного государ-
ства. И за всей этой циничной 
политикой стоит бывший 
госсекретарь США. Публи-
кация переписки Клинтон на-
верняка ослабит ее шансы в 
2016 г. занять Белый дом.

Игорь Минаев

  Скандал

Убитый посол США 
в Ливии на совести 
Хиллари Клинтон

Живописный горный городок Колобраро 
внешне ничем не отличается от сотен других 
небольших городов Италии, однако он особен-
но притягивает туристов.

Местные жители настойчиво распространя-
ют легенду о нависшем над их городком древ-
нем проклятии. В Колобраро рассказывают о 
детях, рождающихся с двумя сердцами и тремя 
легкими, и целых династиях ведьм, процвета-
ющих и поныне, живых мертвецах и прочих 
представителях нечистой силы.

Для туристов, жаждущих острых ощущений, 
здесь проводят фестиваль. Нечисть, облюбо-
вавшую Колобраро, представляет местная са-
модеятельность. Туристы обожают все эти ужа-

стики, особенно когда на городок опускается 
вечерняя мгла. А вот жители соседних городков 
относятся к «страшному городу» вполне серьез-
но, стараясь не произносить его название. Они 
именуют Колобраро «этим городом».

Считается, что проклятие действует из-
бирательно и не наносит вреда аборигенам. 
Поэтому перед въездом в Колобраро идет 
бойкая торговля амулетами, которые помогут 
их носителям избежать беды. Каждый при-
езжающий сюда турист обязан приобрести 
такой оберег. За соблюдением этого правила 
внимательно следят гиды, которые заявляют, 
что не хотят брать на себя ответственность за 
последствия посещения «страшного города». 
В общем, все довольны: туристы, хлебнувшие 
мистики, и местные жители, имеющие хоро-
ший доход на страхах-ахах.

  Доходная мистика

Газета The New 
York Times (NYT) 
опубликовала 349 
страниц текста личной 
электронной почты 
Хиллари Клинтон за 
время ее пребывания 
на посту главы 
Госдепартамента. 
Публика узнала 
немало скандальных 
подробностей 
американской 
политики.

«Страшный город»

Ближневосточный коронавирус нашел слабое 
звено в обороне человечества от этой новой 
страшной напасти и начал распространяться вблизи 
российских границ.

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

.R
U

S
IP

A
/F

O
TO

D
O

M



25(1121) 
16 июня 2015 года
www.mirnov.ru 5ОТОВСЮДУ ОБО ВСЕМ

В Европе стали 
популярными услуги 
психологов-астрологов. 
К ним в основном 
обращаются супруги, 
почувствовавшие, что их 
брак дал трещину.

Такие специалисты обе-
щают докопаться до истоков 
семейных неурядиц, прокон-
сультировавшись со звезд-
ным раскладом. Для этого 
оба супруга сообщают даты, 
время и место своего рожде-
ния.

Одна из таких пар расска-
зала на страницах британ-
ской The Daily Mail о том, 
как обратилась к консультан-
ту-астрологу, который объ-
яснил, что по гороскопу они 
оба склонны не признавать 
свою неправоту, из-за чего 
и возникают конфликты. И 
как только по совету астро-
лога Адам перестал давить на 
свою жену Карин, заставляя 
ее признать его точку зрения, 
их отношения значительно 
улучшились.

Астрологи объясняют, что 
идеальное совпадение горо-
скопов у супругов происходит 
тогда, когда слабости одного 
возмещаются сильными сто-
ронами другого. Например, 
если вы плохо считаете деньги 
или нелюдимы, ваша вторая 
половина, наоборот, должна 
быть в этом сильна. Если же 
оба супруга стремятся к доми-
нированию и стараются дер-
жать все под своим контролем, 
тогда между ними «искрит».

Адам рассказал репорте-
рам, что у него была патоло-
гическая бережливость, он 
постоянно считал деньги и 
даже за обедом в ресторане 
делил оплату счета между со-
бой и супругой, подмечая, кто 
что съел и сколько бокалов 
вина выпил. Астролог-пси-
холог объяснил ему, что это 
обусловлено его гороскопом. 
После этого Адам начал рас-
сматривать свои затраты на 
Карин как инвестиции и успо-
коился. Однако чаще всего к 
таким специалистам обраща-
ются женщины, нередко они 
приходят без мужей.

  Во всем виноваты звезды

Астрология брака

Американские 
астрономы-любители 
обнаружили на 
орбите 
секретный 
беспилотный 
корабль Х-37В.

Его еще называют ми-
ни-шаттлом. Х-37В похож 
на своих гражданских пред-
шественников, только в че-
тыре раза меньше. Его дли-
на - около 9 метров, размах 
крыльев - 4,5 метра.

Программа Х-37 суще-
ствует уже несколько лет и 
считается совершенно се-
кретной. Пентагон и НАСА 
практически ничего не рас-
сказывают о том, чем за-
нимается на земной орбите 
космический беспилотник. 
Сообщается лишь об оче-
редных полетах и их завер-
шении. Каждый раз военное 
ведомство отделывается об-
щими фразами: мол, аппарат 
«проводил на орбите экс-
перименты» и все постав-
ленные перед ним задачи 
решил. На этот раз, однако, 
было решено добавить не-
много подробностей. Стало 
известно о двух эксперимен-
тах, которые предстоит про-
вести на борту Х-37В. Один 
из них связан с испытаниями 
электрического двигателя, 

другой - с 
«наблюдения-

ми за материалами в кос-
мической среде».

Свою четвертую миссию 
в околоземном простран-
стве мини-челнок начал 20 
мая. На сей раз он находится 
на орбите 177 км над Зем-
лей (Международная кос-
мическая станция двигается 
по геостационарной орбите 
на высоте 350 км). То, что 
на этот раз корабль пере-
мещается по более низкой, 
чем прежде, орбите, может 
свидетельствовать о стрем-
лении держать под постоян-
ным контролем конкретные 
объекты на Земле.

Эксперты высказывают 
самые разные предположе-
ния относительно функций и 
задач челнока. Одни говорят, 
что на его борту может нахо-
диться шпионская аппарату-
ра, хотя обычно для развед-
ки используются спутники. 
Другие считают, что корабль 
размещает и собирает шпи-
онские спутники. В его гру-

зовом отсеке 
достаточ-

но места 
для раз-
м е щ е н и я 

с п у т н и к а . 
Наконец, вы-

сказывается пред-
положение, что челнок на 
самом деле является «косми-
ческим бомбардировщиком», 
способным при помощи но-
вейшего оружия уничтожать 
наземные цели. Потенциаль-
но на челноке может быть 
установлено вооружение, од-
нако Пентагон заверяет, что 
это не входит в его планы.

Самый длительный полет 
Х-37В продолжался 675 дней. 
Нынешний хотят продлить 
до середины 2016 г. Самый 
главный вопрос, остающий-
ся, по сути, открытым: чем 
все-таки занимается орби-
тальный беспилотник? Ни-
кто не верит, что испытания-
ми двигателя и наблюдением 
за поведением материалов в 
космосе исчерпывается вся 
программа Х-37В. Директор 
Федерации американских 
ученых Стивен Афтегуд го-
ворит, что все полеты бес-
пилотника направлены на 
развитие шпионских тех-
нологий. По сведениям за-
рубежных СМИ, в распоря-
жении Пентагона сегодня 
имеются два таких корабля.

Случилось 
невероятное: за одним 
столом собрались 
непримиримые в 
недавнем прошлом 
враги.

Дипломаты, представляю-
щие Израиль и Саудовскую 
Аравию, выступили на одной 
сцене с совместным заявле-
нием, касающимся ядерного 
соглашения, которое «иран-
ская шестерка» (группа 
стран, состоящая из России, 
США, КНР, Великобритании, 
Франции и Германии) долж-
на заключить с Тегераном до 
конца этого месяца. Сауди-
тов представлял отставной 
генерал вооруженных сил 
Анвар Ешки, с израильской 
стороны выступал бывший 
посол Израиля в США Дор 
Голд, на днях назначенный 
генеральным директором 
израильского МИДа. Дипло-
маты, представляющие двух 
главных союзников США на 
Ближнем Востоке, заявили о 
необходимости противосто-
яния Ирану, обвинив власти 
исламской республики в под-
держке вооруженных шиит-
ских формирований в Ираке 
и Йемене.

Такое выступление за од-
ним столом представителей 
Израиля и Саудовской Ара-
вии еще совсем недавно мог-
ло показаться фантастикой. 
Официальная пропаганда 
Эр-Рияда до сих пор называ-

ет Израиль главным врагом 
арабского мира, детей в шко-
лах учат тому, что израиль-
тянам нет места на арабской 
земле. Но, как пишет The New 
York Times, этих столь разных 
людей свела ненависть к их 
общему врагу - Ирану.

«Наши страны являются 
союзниками США, - заявил 
Голд. - Я думаю, это только 
начало дальнейших обсуж-
дений наших общих страте-
гических проблем». То есть 
речь, похоже, идет о том, что 
раньше невозможно было 
бы себе представить, - о 
стратегическом партнерстве 
демократической страны и 
религиозной диктатуры. Из-
раиль и Саудовская Аравия 
никогда не имели диплома-
тических отношений, Эр-
Рияд никогда не признавал 
существования еврейского 
государства. И в этом самая 
большая загадка нынешнего 
сближения «кровных вра-

гов», ведь в своем отношении 
к Израилю Саудовская Ара-
вия всегда занимала еще бо-
лее непримиримую позицию, 
чем Иран. Но при этом Тель-
Авив и Эр-Рияд, как пишет 
американская пресса, тайно 
обменивались разведыва-
тельной информацией отно-
сительно событий на Ближ-
нем Востоке и в Иране.

Голд признал, что в Сирии 
Израиль борется все с тем 
же Ираном, как и Саудов-
ская Аравия. Израиль сумел 
с помощью бомбовых ударов 
по позициям сирийских во-
оруженных сил переломить 
ситуацию в приграничном 
районе, что позволило отря-
дам мятежников оттеснить 
сирийскую армию. Израиль, 
в свою очередь, поддержал 
варварские налеты саудов-
ской авиации на Йемен.

  Кто бы мог подумать!

Израиль и Саудовская Аравия Израиль и Саудовская Аравия 
«дружат» против Ирана«дружат» против Ирана

Ведущий рубрики Николай Иванов

Производители 
оливкового масла 
утверждают, что 
их индустрия 
переживает 
трудное время.

Ожидается, что в Испа-
нии производство масла со-
кратится в этом году на 50%, 
в Италии - на 35%. В Испа-
нии после прошлогоднего 
рекордного урожая оливко-
вые деревья будут отдыхать 
и снизят урожайность. А на 
юге Италии предполагает-
ся срубить 11 млн старых 
оливковых деревьев, пора-
женных опасной бактерией. 
Зону вырубки могут расши-
рить, чтобы остановить рас-
пространение болезни.

Впрочем, в последнее 
время многие покупатели 
стали переключаться на 
более дешевое рапсовое 
масло (дешевле его лишь 
подсолнечное). Зарубеж-

ные диетологи высоко оце-
нивают оздоровительные 
свойства этого масла.

Рапсовое масло имеет от-
личный вкус. В нем высокое 
содержание таких веществ, 
как омега-3, 6 и 9. Они спо-
собствуют улучшению рабо-
ты мозга и защищают кожу 
от старения. В рапсовом мас-
ле больше витамина Е, чем 
даже в оливковом. Очень 
важно, что в процессе жарки 
рапсовое масло в отличие от 
многих других своих собра-
тьев сохраняет большинство 
полезных свойств. Специ-
алисты утверждают, что для 
жарки годится даже и нера-
финированное рапсовое мас-
ло прямого отжима.

Рапсовое масло не хуже 
оливкового

  Пища наша

Пивовары по всей стране 
13 июня отметили свой про-
фессиональный праздник. 
День пивовара празднуют не 
только работники отрасли, 
но и простые любители пива. 
В России праздник отмечает-
ся каждую вторую субботу 
июня. На всех предприятиях 
в этот день чествуют лучших 
работников, а также прово-
дятся различные празднич-
ные и культурно-развлека-
тельные мероприятия. Для 
пивоваренной компании 
«Балтика», части Carlsberg 
Group, он стал 25-м по сче-
ту. В этом юбилейном году в 

рамках празднования Дня пи-
вовара на семи заводах «Бал-
тики» по России - в Санкт-
Петербурге, Ярославле, Туле, 
Воронеже, Новосибирске, 
Ростове-на-Дону и Хабаров-
ске - проходит акция «От-
крытые пивоварни», органи-
зованная Союзом российских 
пивоваров. Стать ее участни-
ком и посетить праздничную 
юбилейную экскурсию на 
одном из заводов компании 
может любой желающий 
старше 18 лет. Для этого нуж-
но оставить заявку на сайте 
Союза российских пивоваров 
www.beerunion.ru/openday.

Отметить День пивовара 
можно на экскурсии

е 
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История студентки 
МГУ Варвары 
Карауловой, чуть было 
не попавшей в число 
боевиков «Исламского 
государства», показала, 
что вербовщики 
террористов находят 
отклик даже в самых 
благополучных семьях. 

Информация про Варвару 
Караулову появилась в бло-
госфере как-то неожиданно 
и больше походила на пло-
хо продуманную фейковую 
новость. Студентка фило-
софского факультета МГУ, 
умница и отличница, поч-
ти всю жизнь прожившая в 
Америке и Западной Европе, 
сбежала из дома, чтобы всту-
пить в ряды исламской тер-
рористической организации. 
Именно так утверждал отец 
Варвары. Была приложена 
и фотография - симпатичная 
девочка сидит на диване в 
самой обыкновенной город-
ской квартире, трогательно 
прижимая к себе какого-то 
плюшевого зверька. На стене 
- бумажная гирлянда «С со-
вершеннолетием». Так друзья 
и родные поздравили девочку 
со вступлением во взрослую 
жизнь.

А собачку пожалела...
Это было настолько неве-

роятно, что прошло несколь-
ко дней, прежде чем новость 
распространилась по всем 
СМИ. Кажется, никто из жур-
налистов просто не поверил в 
достоверность истории. Разве 
не могла девушка просто уйти 
из дома, не предупредив ни 
родителей, ни друзей? А пере-
пуганные родственники на-
фантазировали бог знает что.

Только после того как офи-
циальные органы подтверди-
ли информацию и даже об-
ратились в Интерпол, стало 
ясно, что исламские терро-
ристы добрались не только 
до нищих аулов Северного 
Кавказа, но и вовсю орудуют 
среди будущей интеллекту-
альной элиты в главном уни-
верситете страны.

Примерно год назад Варя 
Караулова, уже отлично 
владеющая английским, не-
мецким и даже читающая на 
латыни, вдруг увлеклась араб-
ским языком. В доме появи-
лись книги по исламу. Родите-
ли не возражали - будущему 
культурологу просто необхо-
димо знать историю религий.

В самом конце мая Варва-
ра, как обычно, отправилась 
на занятия. Домой девушка 
не вернулась. Матери при-
шло только sms от дочери - 
она просила выгулять собаку. 
Позже стало ясно, что вместо 
университета девушка отпра-
вилась в аэропорт и сообще-
ние пришло не с Воробьевых 
гор, а уже из Турции. Именно 
там будущие боевики обыч-
но переходят через границу с 
Сирией на территорию, захва-
ченную боевиками ИГ.

Слишком вошел 
в роль?

Московский актер Вадим 
Дорофеев стал исламским 
террористом в сентябре про-
шлого года. Как и Варвара, 
он родился в благополучной 
московской семье. В 2010 году 
окончил РАТИ (ГИТИС). По 
отзывам однокашников, был 
у преподавателей на хорошем 
счету, но в звездах не ходил.

Его, еще студента, заметил 
режиссер Сергей Бодров-стар-
ший и пригласил на съемки в 
своем фильме. Говорили, что 
Дорофеев очень похож 
на погибшего сына 
Бодрова и именно 
это повлияло на 
выбор знаме-
нитого режис-
сера. Актера 
приняли в 
Театр на Ма-
лой Бронной. 
Он женился, 
родился сын. 
Семья купила 
квартиру в ближ-
нем Подмосковье. 
Казалось бы, все 
шло хорошо. Но в 
какой-то момент 
Вадим стал инте-
ресоваться исла-
мом.

Когда это про-
изошло, вдова 
Дорофеева Але-
на точно сказать 
не может. Друзья 
вспоминают, что 
в их компании по-
явился мужчина 
кавказской внеш-
ности. Он якобы 
дал актеру деньги 
на развитие соб-
ственного бизнеса. 
В последние два 
года близкие за-
мечали, что с Ва-
димом творится 

что-то неладное - внешне он 
осунулся, отрастил бороду, но 
находился в приподнятом на-
строении. В январе 2014 года 
актер сообщил Алене о том, 
что принял ислам радикально-
го толка. «Он уговаривал меня 
тоже принять ислам и увезти 
детей в Сирию», - рассказы-
вала Алена Дорофеева. В это 
время она ждала второго ре-
бенка.

«Шестнадцатого сентября 
муж ушел из дома счастливый, 
сказал, что - с друзьями в спорт-
бар. А с утра я получила sms. 
Он сообщал, что уехал в Си-

рию по воле Аллаха, навсег-
да. Он выходит на связь, 

но пишет полный 
бред: что сделал 
это ради нас, что 
будет там чему-
то учиться... Все 
время говорит об 
Аллахе. Я увере-
на, что пишет не 

он, потому что до-
пускаются ошибки 

в тексте, которые бы 

муж никогда не сделал», - сооб-
щила Алена в соцсетях.

Через несколько месяцев, 
в конце декабря, кто-то при-
слал женщине на мобильный 
телефон фотографию мерт-
вого Вадима. Оправившись 
от шока, она попросила неиз-
вестного собеседника помочь 
в перевозке тела на родину. В 
ответ пришло сообщение, что 
русский наемник будет похо-
ронен в Сирии в общей могиле. 
Дорофееву был 31 год.

Роковая Диана
Несколько лет назад в од-

ном маленьком столичном 
магазине за прилавком стоя-
ла симпатичная молоденькая 
девушка Диана Рамазанова. 
Казалось бы, она ничем не от-
личалась от своих сверстниц 
- любила красиво одеваться, 
пользовалась яркой косме-
тикой, а на своей страничке в 
«Фейсбуке» писала исключи-
тельно о любви. Никто из кол-
лег и друзей даже представить 
себе не мог, что эта легкомыс-
ленная и кокетливая барыш-
ня очень скоро подорвет себя 
гранатой в одном из полицей-
ских участков Турции.

Со своим будущим 
мужем Диана позна-
комилась в интерне-
те и через несколько 
месяцев уехала с ним 
в Стамбул. Уже после 
трагедии следствие 
выяснило, что муж-
чина был боевиком 
ИГ. Известно, что в 
Турции семья не задер-
жалась. Восемнадца-
тилетняя жена вместе 
с мужем отправилась в Сирию. 
Но вскоре вернулась обратно. 
Уже одна - ее супруг погиб.

6 января 2015 года Диана во-
шла в здание полиции в Стам-
буле и по-английски заявила, 
что потеряла кошелек. После 
этого сорвала чеку. Прогре-
мел взрыв. Смертница и по-
лицейский погибли, еще один 
человек получил серьезные 
ранения. Матери террорист-
ки, которая до сих пор живет в 
Москве, следователи показали 
фотографию оторванной го-
ловы девушки. Только по ней 
женщина опознала свою дочь.

Опять 
проглядели?

Скромные сообще-
ния о гибели Вадима 
Дорофеева и Дианы 
Рамазановой не вызва-
ли в обществе никако-
го отклика. В прессе 
вышло несколько 
анонимных коммента-
риев представителей 
спецслужб, чиновники 
отмолчались, словно 
бегство москвичей в 
террористические ор-
ганизации Ближнего 
Востока стало обы-
денным делом. Толь-
ко громкая история 
Варвары Карауловой 
заставила посмотреть 
правде в глаза и при-

знать, что проблема оказалась 
куда более актуальной, чем хо-
телось бы думать.

Первые комментарии вы-
зывали недоумение и скепсис. 
Одни говорили, что одиноких 
женщин заманивают в Сирию 
обещаниями гарантированно-
го замужества, другие утверж-
дали, что небогатые россияне 
едут воевать ради денег.

Варвара Караулова из впол-
не состоятельной семьи, к тому 
же 19 лет - вовсе не тот возраст, 
когда женщины готовы бро-
саться в военное пекло, лишь 
бы отхватить себе хоть како-
го-нибудь мужа. Вадима Доро-
феева в кино снимали мало, но 
его семья не голодала, да и от 
одиночества счастливый муж и 
отец явно не страдал. Продав-
щица Диана Рамазанова тоже 
вполне могла прокормить себя 
и в Москве, и на родине в Даге-
стане, к тому же молодая жен-
щина была замужем.

Эксперты в один голос ут-
верждают, что процесс вербов-
ки, скорее всего, долгий и дели-
катный.

«В зоне риска люди, у ко-
торых жизнь не установилась, 
они очень отзывчивы и внуша-
емы. Вербовка никогда не осу-
ществляется напрямую, в лоб. 
Для исламистов самыми инте-
ресными являются люди, кото-
рые увлекаются всем, что свя-
зано с арабским миром. Потом 
идет фильтрация. Кто-то из-
учает Коран, кто-то - историю, 
кому-то интересна восточная 
кулинария. Для каждого слу-
чая подбирается грамотный и 
заинтересованный собеседник. 

Люди не замечают, как втяги-
ваются во все это», - сказал по-
литолог-востоковед Евгений 
Сатановский.

Уже после того как драма 
семьи Карауловых получила 
широкую огласку, на одном из 
прокремлевских сайтов опу-
бликовали сообщение о том, 
что более тысячи сотрудников 
ФСБ вошли в новый IT-отдел, 
призванный бороться с вер-
бовкой россиян в ряды «Ис-
ламского государства».

Отдел включает в себя три 
направления. В первом сотруд-
ники проводят круглосуточ-
ный мониторинг СМИ, сай-
тов, форумов. В обязанности 
сотрудников второй группы 
входит общение с вербовщи-
ками и радикальными ислами-
стами в интернете. Их главная 
задача - развенчать миф об 
идеологии ИГИЛ. В третьем 
подразделении организуют ин-
формационные вбросы в СМИ 
и Всемирную сеть. Недавно в 
Сети как раз появилась статья 
о том, что боевиков ИГ кормят 
специальными таблетками, 
которые вызывают агрессию 
и превращают людей в без-
думные машины для убийств. 
Имеют ли к ней отношение 
спецайтишники, сказать труд-
но. Однако обсуждать столь 
серьезную тему на таком при-
митивном уровне способны 
разве что те, кто сам переел 
таблеток.

Наталья Пуртова

По некоторым данным, 
сегодня в ИГ насчитывает-
ся порядка 20 тысяч евро-
пейцев. Среди них 10-15% 
женщин. В рядах боевиков 
от 800 до 4 тысяч россиян.
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ЕСЛИ БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК РЕШИЛ 
СТАТЬ «ВОИНОМ ИСЛАМА»
«Я являюсь богословом, увлекаюсь психологией 
и нейробиологией. И достаточно хорошо по-
нимаю, что на данной стадии человеку ничем не 
помочь. Писать ему или что-то объяснять я не 
вижу никакого смысла. Он для себя уже опреде-
лился», - сказал имам московской мемориаль-
ной мечети Шамиль АЛЯУТДИНОВ, к которому 
обратилась Алена Дорофеева с просьбой отгово-
рить мужа от опасной поездки.
Юридических оснований для обращения в 
правоохранительные органы в этом случае не 
существует - за намерение, к тому же труднодо-
казуемое, в нашей стране не судят. Но сам факт 
того, что о желании поехать в ИГИЛ узнали право-
охранительные органы, может кого-то остановить: 
многие будущие террористы в глубине души 
допускают возможность возвращения на родину, 
что в случае огласки станет невозможным. На 
сегодняшний день уже заведено 58 уголовных дел 
на тех, кто отправился воевать в Сирию.

Вадим ДорофеевВадим Дорофеев

ПОЧЕМУ ОНИ РВУТСЯ
В «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО»?
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С 1 июля вступает в силу новый 
закон об учете древесины 
и сделок с ней. Если вы 
собираетесь приобретать 
кухонную мебель, строить 
загородные домики или баньки 
и вообще покупать изделия из 
дерева, то теперь это обойдется 
вам гораздо дороже.

Изначально закон задумывался ис-
ключительно с благими намерениями -
повысить прозрачность оборота леса. 
Вводится государственный учет всех за-
готовленных в лесу бревен и хлыстов, а 
также всех сделок по покупке и продаже 
древесины - эти данные будут вноситься 
в Единую государственную автомати-
зированную систему (ЕГАИС), которая 
заработает как раз с 1 июля. С этого мо-
мента любой желающий сможет зайти 
в систему и узнать, например, законно ли 
проводятся рубки в лесу возле его дач-
ного участка. 

Сейчас же без соответствующего 
учета процветает незаконная рубка леса, 
уверяют инициаторы принятия закона. 
Заместитель генерального директора 
ФГУП «Рослесинфорг» Александр Ма-

риев приводит статистику лесной отрас-
ли за прошлый год: объем незаконной 
вырубки древесины составил 1,3 млн 
кубометров, выявлено 18 тыс. фактов 
незаконной рубки, найти «черных дро-
восеков» удалось только в 56% случаев. 
В результате было воз-
буждено 12 тыс. уголов-
ных дел, к ответствен-
ности по ним привлекли 
3 тыс. порубщиков, еще 
3 тыс. порубщиков - к 
административной от-
ветственности.

Невозможно по-
ставить инспектора у 
каждого пня. Поэтому 
авторы закона реши-
ли использовать миро-
вой опыт и поставить 
экономические барьеры. «Иначе неза-
конные рубки победить нельзя». Что за 
барьеры? В первую очередь невозмож-
ность сбыта левой древесины. «Закон 
создает специальные условия для покуп-
ки древесины, когда известен продавец 
древесины, рубки, делянки, влезть в за-
конную схему очень сложно», - говорит 
Мариев.

Лесозаготовители и другие участники 
лесного рынка с этим согласны на все 
сто: влезть в законную схему действи-
тельно очень сложно. Только вкладыва-
ют они в это прямо противоположный 
смысл. Многие в ЕГАИС так и не смог-
ли зарегистрироваться, в ряде регионов 
система настолько сырая, что просто не 
работает. 

Предприниматели Ленинградской 
области приводят в качестве примера 
свой собственный опыт. Они пытались 
зарегистрироваться в ЕГАИС несколь-
ко месяцев, пока наконец не наняли для 
этой цели системного администратора: 
«Без него не могли зайти. Но трейдеры 
до сих пор в подвешенном состоянии...»

С таможней разборки тоже начнут-
ся нешуточные. Согласно новому за-
кону, каждое бревно, вывозимое за гра-
ницу, должно иметь бирку с номером 
и указанием юридического лица либо 
фамилии, имени и отчества индивиду-
ального предпринимателя, индивиду-
ального номера налогоплательщика, 
номера декларации о сделке с древеси-
ной и так далее.

Бирка должна жестко крепиться к 
стволу, быть устойчивой к атмосферным 
воздействиям, а информация на ней не 
должна стираться или исчезать. Предпо-
лагались бирки со штрихкодом. В итоге 
никаких штрихкодов. Лесозаготовите-
лям велели самим изготавливать и на-
клеивать бирки. Вот и наклеивают кто 
во что горазд. Тут же выяснилось, что 
«материал бирок и метод их крепления 
отнюдь не обеспечивают устойчивость 
к снегу, дождю и ветру», жалуются та-
моженные органы. Многие предприни-

матели и вовсе решили использовать в 
качестве бирок листы из блокнота. По-
нятно, что это до первого дождя.

Новая декларация о сделках с древе-
синой - еще одна головная боль участ-
ников рынка. Заполнить ее самому 

почти невозможно, а 
нанимать специально 
обученного человека 
не по карману. Объем 
декларации 50 листов. 
Для индивидуального 
предпринимателя, де-
лающего, например, 
табуретки из дерева, 
заполнение такой де-
кларации ставит под 
угрозу весь бизнес.

Новый закон пред-
писывает возить лес 

в открытых железнодорожных плат-
формах, чтобы проверяющие органы 
могли осмотреть все бревна и прочи-
тать все бирки. Но такого количества 
открытых платформ в России просто 
нет! Сейчас большую часть древеси-
ны возят в закрытых и полузакрытых 
вагонах.

Прогноз экспертов неутешитель-
ный: новый закон может «закупорить» 
рынок древесины, одни компании при-
остановят заготовку и продажу леса, 
другие обанкротятся. В итоге цены на 
деревянные изделия поползут вверх. А 
власти опять все свалят на санкции и 
экономический кризис. Кризис, состря-
панный собственными руками?

Аделаида Сигида

Новый закон предписы-
вает возить лес в откры-
тых железнодорожных 
платформах, чтобы про-
веряющие органы могли 
осмотреть все бревна 
и прочитать все бирки. 
Но такого количества 
открытых платформ в 
России просто нет! 
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Принцип
сороки-белобоки

В прошлом году долг субъ-
ектов РФ, по данным Минфина, 
вырос на 20% и превысил 2 трлн 
рублей. Тенденция сохраняется 
и в этом году. Одна из главных 
причин заключается в том, 
что в 2015 году по сравнению 
с прошлым на 12% сократятся 
межбюджетные трансферты 
из центра. Напомним: сначала 
федеральный центр забирает 
более 50% всех региональных 
доходов, а потом Минфин при-
нимает решение о трансфертах. 
Получается как в сказке про 
сороку-белобоку: этому дала, 
этому дала, а этому не дала. Ме-
ханизм выдачи трансфертов, по 
мнению экспертов, как был, так 
и остается непрозрачным. Есть 
и объективная сторона: доля 
трансфертов сокращается, по-
скольку сокращаются доходы и 
соответственно расходы феде-
рального бюджета.

Кто во что горазд
Регионам, за исключением 

приоритетных Крыма и Даль-
него Востока, предоставлена 
возможность выкручиваться 
своими силами. Вот они и вы-
кручиваются как могут. На-
пример, администрация Ива-
новской области экономит на 
заработной плате бюджетни-
ков: она отказалась повышать 
ее учителям, не выполнив, 

таким образом, одно из поло-
жений майских (2012 г.) указов 
президента. Власти Удмуртии 
рассчитывают сэкономить 2 
млрд рублей за счет сокраще-
ния программы дорожного 
строительства. Правительство 
Ульяновской области с целью 
оптимизации бюджета уволи-
ло треть госслужащих, впро-
чем, уцелевшим чиновникам 
на 12% повысили зарплату.

Отыгрываются
на социалке

Ну и, разумеется, экономия 
бюджетных средств повсе-
местно происходит за счет со-
кращения социальных выплат 
или ужесточения условий их 

получения. Например, в Забай-
кальском крае и Ульяновской 
области стало гораздо сложнее 
получить звание регионально-
го ветерана труда. Теперь для 
этого необходимо иметь не 
только достаточный стаж, но и 
награды. В Хабаровском крае 
сократили объем соцвыплат на 
погашение ипотечного креди-
та многодетным семьям. В Ал-
тайском крае приостановили 
действие закона о социальном 
пособии отдельным категори-
ям малообеспеченных граждан, 
имеющих детей.

По словам, специалиста 
Центра анализа доходов и 
уровня жизни НИУ ВШЭ На-
тальи Зубаревич, только в на-
чале прошлого года расходы 
на соцзащиту урезали 16 ре-

гионов. По соцзащите самое 
большое сокращение расхо-
дов показывает Чечня - около 
23%. В других регионах сокра-
щение умереннее. Пока.

Нашли крайних
На прошлой неделе пре-

мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев провел совещание по 
вопросам демографической по-
литики. Его участники конста-
тировали, что по итогам января 
- апреля 2015 г. рост смертности 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года со-
ставил 3,7%. Как водится, ста-
ли искать ответ 
на извечный рос-
сийский вопрос: 
кто виноват? Со-
шлись во мнении, 
что виноваты ре-
гиональные вла-
сти. Глава Минз-
драва Вероника 
Скворцова от-
рапортовала о 
29 уволенных за 
плохую работу 
территориаль-
ных руководите-
лях здравоохранения. Министр 
труда и соцзащиты Максим 
Топилин упрекнул регионы в 
не всегда достаточной финан-
совой поддержке рождаемо-
сти. Как ее поддерживать, если 
регион в долгах как в шелках 
и на помощь центра он рассчи-
тывать не может, министр не 
объяснил.

Назрели реформы
Увы, внятными ответами 

на другой вечный российский 
вопрос «Что делать?» власти 
нас балуют все реже. Чтобы 
требовать от регионов не-
укоснительного выполнения 
госпрограмм, им надо предо-
ставить право самостоятель-
но зарабатывать и тратить, а 
не зависеть от дотаций. Воз-
можно, российским предпри-
ятиям пора платить налоги 
по месту своего нахождения, 
а не по месту юридической 
регистрации. Налоги с трудя-
щихся должны собираться по 

месту житель-
ства, а не по ме-
сту работы.

Углубляющие-
ся диспропорции 
в развитии рос-
сийских регионов, 
увеличение числа 
регионов-бан-
кротов на фоне 
уменьшающего-
ся количества от-
носительно бла-
гополучных их 
собратьев - тен-

денция очень тревожная. 
Регионы ведь могут все-

рьез задаться вопросом: если 
центр отбирает налоги и ни-
чего не дает взамен, зачем он 
нужен, такой центр? Если в 
этих отношениях ничего не 
менять, мы можем попросту 
потерять Россию.

Игорь Минаев

- Что делать среднему россияни-
ну в условиях роста доллара, сни-
жения цены на нефть и нового по-
вышения цен на товары и услуги? 
Почему все это опять происходит? 
Ведь месяца полтора назад появи-
лись надежды на лучшее: и доллар 
падал, и цена нефти росла, и ценни-
ки в магазинах не отпугивали, а по 
некоторым видам продуктов даже 
привлекали, потому что дешевели.

- Что посоветовать в нынешней си-
туации... Я не раз повторял и буду гово-
рить опять и опять: разбалансированная 
экономика - это катастрофа для стра-
ны. Именно это сейчас и происходит. 
Ведь никто не знает, с каким валютным 
курсом придется жить. Все дело в на-
шем многострадальном бюджете.

В последние годы он формировал-
ся очень просто: собирались все «хо-

телки» - пожелания 
различных ведомств, 
естественных и ис-
кусственных монопо-
лий, а потом все это подгонялось под 
доходную базу. Поэтому в нынешней 
ситуации проблемы будут не с бюд-
жетом, а с «хотелками», которые за-
частую были необоснованными и, 
скажем прямо, коррупционными. По-
этому девальвация рубля к снижению 
цен на нефть не имеет никакого отно-
шения. Если посмотреть на другие сы-
рьевые страны, то ослабились толь-
ко валюты России и Нигерии. У всех 
остальных почему-то все в порядке.

- Вы назвали причины происхо-
дящего, но не дали совета. Что де-
лать?

- Я не доктор медицины. Тут ну-
жен не терапевт, наверное, а хирург... 

Если серьезно, во-первых, продол-
жайте спокойно работать. Тратьте 
меньше денег и тратьте их более 
разумно. Лично я готов к тому, что 
мои доходы могут уменьшиться. Это 
вещь, повлиять на которую я не в 
силах. Во-вторых, делайте сбере-
жения. Если у вас небольшая сумма 
в рублях и в ближайшее время она 
вам понадобится, то менять ничего 
не нужно. Больше потеряете. А если 
вы копите на отпуск, покупайте дол-
лары. Он сейчас будет укрепляться 
быстрее евро. Лично я храню сбере-
жения в наличных долларах и в бан-
ковской ячейке.

В начале года я говорил, что 
рост стоимости товаров будет про-

должаться. Причем некоторые из 
импортных будут дорожать зна-
чительно. Поэтому те, кто успел 
купить бытовую технику или дру-
гие дорогостоящие товары в конце 
прошлого года, молодцы. Дай бог, 
чтобы эти товары были куплены не 
впрок, а на дело.

И наконец, любая кризисная ситу-
ация не должна ставить крест на ва-
ших устремлениях и мечтаниях. Если 
есть желание куда-то поехать в от-
пуск, обязательно это сделайте. Луч-
ше где-то сэкономить на обыденных 
вещах, где-то снизить свои аппетиты, 
но обязательно все свои заветные 
желания исполнить.

- Чего нам ждать от импортоза-
мещения? Власть это слово повто-
ряет как мантру...

- На мой взгляд, на многих проек-
тах по импортозамещению можно 
ставить крест - при таком курсе ру-
бля импорт вновь становится дешев-
ле. Опыт Китая, ставшего первой 
экономикой мира во многом благода-
ря искусственно низкому курсу юаня, 
нам, как видно, не указ. Неудивитель-
но, что импорт сахара в первые меся-
цы этого года вырос в 3 раза, овощей 
- на 41%, мяса и субпродуктов - на 
32%, фруктов - на 17%, молочных 
продуктов - на 12%. Сейчас ситуация 
не такая критичная, но, думаю, через 
месяц-другой мы увидим еще и не та-
кие цифры.

Андрей Князев

РОССИЯ, которую
мы можем потерять

КОПИТЕ В ВАЛЮТЕ, ТРАТЬТЕ РАЗУМНО
Нужно ли покупать 
доллары, делать крупные 
покупки и есть ли смысл 
ждать полноценного 
импортозамещения - на 
эти вопросы «МН» ответил 
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 
наук, профессор, главный 
научный сотрудник
Института экономики РАН.

На фоне 
продолжающегося 
кризиса ухудшается 
финансовое положение 
регионов. Пытаясь 
всеми силами 
сократить расходы, 
их власти экономят на 
бюджетниках и режут 
социалку.

Сначала 
федеральный 
центр забирает 
более 50% всех 
региональных 
доходов, а 
потом Минфин 
принимает 
решение о 
дотациях.
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Они преследовали меня 
всю дорогу: лысенькая девоч-
ка в защитной маске смотре-
ла со стекла автобуса; малыш 
в трубках, бинтах и с иглой 
капельницы, воткнутой в ма-
ленькую пухлую ручку, об-
жигал взглядом с объявления 
возле метро. «Нужны деньги 
на операцию за границей!» 
- кричали эти объявления. 
И сердце в который раз об-
ливалось кровью: рак, приго-
вор, безысходность. Хотелось 
заплакать и раскритиковать 
«политику партии»...

Однако вид здания главно-
го детского онкологического 
центра России - разноцветно-
го небоскреба, словно постро-
енного гигантским малышом 
из кубиков, - с безысходно-
стью никак не вязался.

- Ну вот и вы туда же - бе-
зысходность, приговор. Да 
поймите же наконец: зло не 
в этом, а в том бардаке, кото-
рый в головах, в мифах вокруг 
рака. Что рак не лечится, что 
он заразный, что мы недо-
лечиваем больных, - вздыха-
ет главный детский онколог 
ЦФО, завотделением центра, 
профессор Светлана Вар-
фоломеева. - Для этих деток 
главные враги - бытующие в 
обществе мифы! Поймите же, 
рак излечим, он не заразный, 
и мы его долечиваем! Сегод-
ня детский рак вылечивается 
в 85 процентах случаев.

Русские горки
В отделении клинической 

онкологии, кстати, бардак в 
голове исчезает. Тут вместо 
бардака порядок. А вместо от-
чаяния борьба. И все приметы 
счастливого детства: рисунки 
и наклейки на стенах, детская 
площадка - прямо в холле у 
окна.

- Ну а как без этого? - спра-
шивает заведующий отделе-
нием клинической онкологии 
Денис Качанов. - Тут же дети! 
Тридцать маленьких пациен-
тов со всей России с различ-
ными злокачественными опу-
холями. И многие получают 
очень тяжелую терапию. Вый-
ти в такой ситуации на улицу 
ребенок не может, но ему же 
надо играть! Игра для ребенка 
- жизнь.

И точно. Девочка лет пяти 
весело взбирается на горку 
и скатывается с нее. И сно-
ва взбирается и скатывается. 
И как-то не укладывается в 
голове, что с такой же перио-
дичностью это дитя еще вчера 
переживало куда более тяже-
лый маршрут.

- Злокачественная опухоль 
печени, гепатобластома, - рас-
сказывает доктор Качанов, 
пока я слежу за броуновским 
движением маленькой паци-
ентки. - Но, слава богу, в рам-
ках регионального центра был 
правильно поставлен диагноз 
и назначена программа тера-
пии. В рамках существующих 
рекомендаций в нашем цен-
тре проведены хирургическое 
вмешательство по удалению 
очага в легком и химиотера-
пия. В Российском научном 

центре хирургии им. акаде-
мика Петровского выполне-
на трансплантация печени от 
отца девочки. Именно благо-
даря мультицентровому взаи-
модействию лечение проходит 
успешно.

Миф 
с осложнениями

- Вот об этом и напишите! - 
опережает мой вопрос профес-
сор Варфоломеева. - О муль-
тицентровом взаимодействии 
и международном сотрудниче-
стве, благодаря которому со-
вершен феноменальный скачок 
в развитии детской онкологии в 
России. С конца 1980-х, когда 
от рака вылечивалось всего де-
сять детей из ста, до нынешнего 
времени, когда мы вылечиваем 
85 процентов. Вот о чем надо 
говорить. О большом количе-
стве благотворительных и со-
циально значимых программ. 
О том, что сегодня только в на-
шем центре выполняется более 
200 трансплантаций костного 
мозга и стволовых клеток пе-

риферической крови в год. И о 
тех проб лемах, которые есть на 
самом деле...

Иллюстрация «на самом деле 
проблемы» - у доктора на столе. 
Книжка «Машка как символ 
веры», написанная лично ею, 
доктором-онкологом, которую 
она несколько лет писала во 
время ночных дежурств. Исто-
рия одной семьи, где ребенок 
заболел раком, и жизнь в этой 
семье превратилась в кошмар. 
И нужно попытаться сделать 
главное: изменить отношение 
общества (по сути, как к изго-
ям) к таким семьям.

И еще одна иллюстрация - 
история болезни мальчика. Ди-
агноз «лимфома». Запущенный 
случай. Запущенный, не потому 
что вовремя не поставили диа-
гноз, а потому что мама отказы-
валась лечить ребенка.

- Это следствие того заблуж-
дения, что рак неизлечим, - про-
должает доктор Варфоломее-
ва. - В этой семье от рака уже 
умер отец. И через два года, 
когда заболел ребенок, мама 
наотрез отказалась его лечить. 
Потому что имеет крайне не-
гативный опыт. Она с мужем 
прошла все то, о чем сейчас так 
много говорят, - проблемы с 
обезболиванием, лекарствами. 
И совершенно не верила, что 
мы способны помочь. Наобо-
рот, думала, что будем прово-
дить над ребенком эксперимен-
ты. И я объясняла в сотый раз, 
что любая терапия в области 
онкологии экспериментальна. 
А уж в детской и подавно. Поэ-

тому мы 
и собираем 

консилиумы, со-
ставляем новые 

клинические 
протоколы, 
сотруднича-
ем с огром-
ным количе-
ством коллег. 
Только вду-
майтесь: за 20 
лет резко по-
высилась эф-

фективность 
лечения остро-

го лимфобласт-
ного лейкоза и при 

этом не появилось ни одного 
нового лекарства! Вся эффек-
тивность - результат только 
взаимодействия врачей, кото-
рое теперь стало возможно.

Всем миром
И как примирить эти два 

противоречия? Рак, который 
видит обыватель, когда ставит-
ся крест на жизни семьи, ког-
да нужно бросать все, хватать 
ребенка в охапку, продавать 
квартиру и кричать, просить, 
умолять... Собирать деньги на 
лечение за границей, потому 
что даже проданной квартиры 
на это лечение не хватит. И рак, 
о котором узнаешь в центре 
гематологии, онкологии и им-
мунологии. Да, с лечением там 
тоже трудно, тоже долго, но уж 
точно небезнадежно.

- Мы все время ищем недо-
статки, - считает Светлана Вар-
фоломеева. - Правительства, 
образования,  недостатки в си-
стеме здравоохранения. А я, как 
врач, приведу вам простой при-
мер. Вот вы когда-нибудь сда-
вали кровь? А ведь в лечении 
онкологии переливание крови 

- первое дело. И кто должен за 
это отвечать? Кто должен по-
полнять банки крови? Государ-
ство? Нет. Потому что кровь 
может дать только человек че-
ловеку. Она не продается, не по-
купается, не производится. Так 
же и костный мозг. Это и есть 
залог успешной борьбы с раком 
- осознание чужой беды как 
собственной, участие. Поймите 
главное: лучшее лекарство от 
рака - это не волшебная опера-
ция или таблетка. Это любовь и 
сочувствие, это желание людей, 
общества сплотиться против 
рака как против общей беды.

...Из кабинета Варфоломе-
евой на моих глазах вышел 
улыбающийся парнишка лет 
17. Ее пациент, которого она 
когда-то вылечила от лейко-

за. Доктор до сих пор дружит 
с его семьей.

По дороге домой, глядя на 
детские фотографии с просьба-
ми о помощи, я больше не мучи-
лась от безысходности. Не надо 
плакать или критиковать. Надо 
пойти в любой донорский пункт 
и просто сдать кровь.

Марина Алексеева

Когда верстался номер
Народная артистка РФ и 

соучредитель фонда «Пода-
ри жизнь» Чулпан Хаматова 
стала лауреатом Госпремии в 
области литературы и искус-
ства. Актриса заявила, что 
на эти деньги (5 млн рублей) 
будет закуплено медоборудо-
вание для Центра детской ге-
матологии им. Рогачева.

Каждый год три тысячи несовершеннолетних 
россиян заболевают раком. Что им могут 
предложить в России и каковы их шансы на 
выживание? Искать ответ на этот вопрос 
корреспондент «МН» отправился в Центр детской 
гематологии, онкологии и иммунологии 
им. Дм. Рогачева.
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Кровь может дать только 
человек человеку. 
Она не продается, 
не покупается, 
не производится.  Это и есть 
залог успешной борьбы 
с раком - осознание 
чужой беды как собственной».
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 Ну вот и вы туда 
же - безысходность, 
приговор. Да поймите 
же наконец: зло не в 
этом, а в том бардаке, 
который в головах, 
в мифах вокруг рака. 
Что рак не лечится, 
что он заразный, что 
мы недолечиваем 
больных».

Книжка «Машка как 
символ веры» написана 
лично ею, доктором-
онкологом Светланой 
Варфоломеевой. История 
одной семьи, 
где ребенок заболел раком, 
и жизнь в этой семье 
превратилась в кошмар.  
И нужно попытаться 
сделать главное: изменить 
отношение общества 
(по сути, как к изгоям) 
к таким семьям.
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!
Ходит по офису с ножом...

У нас работает сотрудница, которая в последнее время ведет себя, 
мягко говоря, странно. Она может с пустым взглядом ходить по 
офису с ножом, например. Мы ее боимся. Но в нашей компании нет 
обязательного прохождения медосмотра, тем более психиатра. А 
заставить пойти ее к врачу мы не можем. Как быть, не понимаем...

Валерия Ч., г. Москва.

Юрисконсульт Ирина Кирья-
нова: «Судя по описанию, у 
вашей сотрудницы действи-
тельно проблемы с психикой. 
Но вы можете кое-что сделать. 

Во-первых, вы вправе обратиться в 
психоневрологический диспансер, и 
врач в зависимости от ситуации мо-
жет выехать по конкретному адресу 
для освидетельствования гражданина. 
Пациент, конечно, может отказаться 
от этого, но тогда его действия бу-
дут трактоваться не в его пользу. Во-
вторых, если работа вашей коллеги 
связана с компьютером (а сейчас ред-
ко у кого она с ним не связана), то об-
ратите внимание на приказ Минздрав-

соцразвития России от 12.04.2011 г. 
№302н (ред. от 5.12.2014 г.) «Об ут-
верждении перечней вредных и (или) 
опасных производственных факторов 
и работ, при выполнении которых про-
водятся обязательные предваритель-
ные и периодические медицинские 
осмотры (обследования)...» Работаю-
щим на ПК сотрудникам работодатель 
обязан организовывать прохождение 
медкомиссии один раз в два года. Вот 
пусть ваш работодатель и организует 
такой медосмотр для всех работников, 
а заодно и подпишет договор с психи-
атром, который персонально пообща-
ется с неуравновешенной сотрудни-
цей. И сделает выводы».

!

?

Адвокат Ильшат Гафаров: «В 
соответствии с Трудовым ко-
дексом РФ еженедельный не-
прерывный отдых должен со-
ставлять не менее 42 часов, а 

привлечение работников в выходные 
и праздничные дни осуществляется 
на основании письменного приказа 
работодателя. При этом отдельные 
категории творческих работников 
(кинематографии, теле- и видеосъе-
мочных коллективов, СМИ, театров, 
концертных организаций, цирков, а 
также спортсменов и тренеров) могут 
привлекаться в нерабочее время без 
письменного согласия, и их выход на 
работу в выходные/праздники опре-
деляется локальным нормативным 
актом или трудовым договором. Пря-
мые запреты и ограничения на работу 
в выходные/праздничные дни распро-

страняются на беременных женщин и 
лиц до 18 лет. На основании медицин-
ского заключения не могут привле-
каться к работе инвалиды и женщины, 
имеющие детей в возрасте до трех лет, 
одинокие родители, воспитывающие 
детей в возрасте до 5 лет, работники 
с детьми-инвалидами и лица, осущест-
вляющие уход за больными членами 
семьи. Работа в выходные и празд-
ничные дни оплачивается в двойном 
размере (ст. 153 ТК РФ). По желанию 
работника вместо такой оплаты ему 
может быть предоставлен выходной в 
другой день. Если работодатель пись-
менно не оформил вызов на работу в 
выходной, он может быть привлечен 
к административной ответственности 
(ст. 5.27 КоАП РФ). Другое дело, что 
вам придется доказывать в суде факт 
работы в такой день».

!

Работа за спасибо
Я работаю парикмахером. На майские праздники нас заставили вый-
ти на работу, но прибавки к зарплате мы пока не почувствовали. И 
отгулов не дают.

Сергей Марченко, г. Электросталь.
?

Штрафовать могут только 
«компетентные органы»

С моего мужа в ресторане взяли лишнюю тысячу рублей, потому 
что он закурил в неположенном месте.   Администрация заведения 
аргументировала это тем, что на стене висело соответствующее 
предупреждение, которое муж не заметил. По-моему, это незаконно.

Светлана Зубкова, г. Екатеринбург.

Юрист Алла Прилепа: «Совер-
шенно верно. Накладывать на 
граждан штрафы за админи-
стративные правонарушения 
могут только должностные 

лица госорганов, наделенные власт-
ными полномочиями. Все иные штра-
фы, о которых часто предупреждают 
посетителей кафе, магазинов и дру-
гих предприятий и учреждений, по 
своей природе незаконны.

Например, владелец бара, повесив-
ший объявление о том, что за куре-
ние у входа в заведение предусмотрен 

штраф, не имеет права его взыски-
вать. Если в действиях посетителя, 
по мнению руководства учреждения 
или предприятия, содержится состав 
административного правонарушения 
(ст. 6.24 КоАП РФ), оно может это за-
фиксировать и передать информацию 
сотрудникам полиции. Только они, если 
на то будут законные основания, могут 
привлечь нарушителя к ответственно-
сти в виде штрафа. И уплачен он будет 
государству, но никак не заведению».

!

?

Специалист Общества защиты 
прав потребителей Геннадий 
Прялко: «Можно сфотографи-
ровать товар и письменно об-

ратиться в территориальное отделение 

Роспотребнадзора. Его специалисты 
проведут комплексную проверку. За тор-
говлю просроченными товарами ответ-
ственность наступает по ст. 14.4 КоАП 
РФ. Штраф - от 3 до 30 тыс. рублей».

Залежалый товар - в массы?
В нашем магазине на полках часто лежат просроченные продукты. Я 
не раз указывала на это работникам магазина и писала в книгу жалоб, 
но все без толку. Как заставить магазин работать по правилам?

Юлия Петровна Б., г. Химки.

!
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Подготовила Елена Хакимова
Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 

Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Глава Комитета Госдумы 
по вопросам семьи, 

женщин и детей Елена 
Мизулина внесла новую 

пачку законопроектов, 
которые тут же вызвали 

очередной скандал. Она, 
например, предлагает 

запретить частным 
клиникам делать аборты, 

а государственным - 
разрешить за деньги.

По официальным данным, в 
государственных медучрежде-
ниях РФ проводится более 800 
тысяч абортов в год в рамках 
программы ОМС. Примерно 
столько же, по оценкам экс-
пертов, делают и частные 
клиники - за отдельную плату. 
Речь идет о рынке примерно в 
5 млрд рублей ежегодно.

Авторы закона исходят из 
того, что государственные 
лечебные заведения не зато-
чены под извлечение прибы-
ли, тем самым можно будет 
уменьшить число случаев ис-
кусственного прерывания бе-
ременности, то есть повысить 
рождаемость.

Приходит, скажем, росси-
янка на аборт в госучрежде-
ние - тут ей и сердце ребенка 
дадут послушать, и побеседу-
ют, и к психологу направят, и 
устроят ей «период тишины». 
Чтобы подумала и переду-
мала. А если не передумала 
- неси денежки. Они нашему 
здравоохранению в кризис 
пригодятся!

«Исследования показыва-
ют, что около 80% отказыва-
ются от аборта, увидев ребен-
ка на мониторе УЗИ. Опыт 
тех стран, где введена визуа-
лизация прослушивания серд-
цебиения ребенка, находяще-
гося в утробе, свидетельствует 
о том, что эта мера способна 
повлиять на решение будущей 
матери избавиться от ребен-
ка», - уверяет Мизулина.

Однако многие гинекологи и 
психологи депутату Мизулиной 
не доверяют. «Я сама враг абор-
тов. Но я работала в женской 
консультации и видела, с каки-
ми вытаращенными глазами 
женщины прибегают и просят 
направление на аборт - гормо-
нальная перестройка организ-
ма уже началась, беременность, 
стресс. Для нее в этот момент 
ничего в жизни не существует, 
кроме этой единственной цели 
- скорее избавиться от ребенка! 
Когда я ей предлагала подумать 
или послушать сердце ребенка 
на УЗИ, женщина просто от 
меня отворачивалась и уходила 
делать аборт в платную клини-
ку или шла на прием к другому 
гинекологу, не такому дотошно-
му», - рассказывает акушер-ги-
неколог, кандидат медицинских 
наук, член Международной ас-
социации акушеров-гинеколо-
гов Стелла Узденова.

Чтобы 80% женщин отка-
зались от аборта, увидев ре-

бенка на УЗИ или услышав 
его сердце? Да этого не может 
быть, говорит Узденова. «Если 
женщина задумала сделать 
аборт, она его сделает. «Со-
всем варианта нет рожать», - 
вот ответ этих женщин».

Сомневается в данных 
Мизулиной и психотерапевт 
Марк Сандомирский: «Отка-
заться от аборта после угово-
ров может какой-то незначи-
тельный процент, например 
девочки-подростки. Но госу-
дарство должно отдавать себе 
отчет, что в этом возрасте де-
вочки еще не готовы к родам 
и воспитанию детей».

Одна из инициатив Мизу-
линой - запретить продажу в 
аптеках лекарств для само-
произвольного аборта. Но и 
эта инициатива не вызывает 
одобрения у гинекологов.

«Ничего не стоит купить 
себе препарат для прерыва-
ния беременности в интернет-
магазине. Цена вопроса - три 
тысячи рублей. Спайсы тоже 
запрещены, но купить их через 
интернет не составляет ника-
кого труда. В итоге появятся 
левые, нелегальные препараты 
для прерывания беременности, 
а потом женщины будут посту-
пать с кровотечением в ту же 

государственную клинику, и их 
лечение обойдется государству 
дороже, чем аборт по ОМС», - 
продолжает Стелла Узденова.

Законопроект Мизулиной 
предлагает наказывать врачей 
за незаконный аборт огромным 
штрафом - до 800 тыс. рублей.

«Это невозможно контро-
лировать, - считает Стелла 
Узденова. - И так все плохо у 
докторов - многих сократили, 
врачи сидят без работы. У тех, 
кто работает, зарплаты не та-
кие уж и высокие».

Марк Сандомирский подо-
зревает, что новеллы депутата 
Мизулиной выдают стремле-
ние государства перевести нас 
на платную медицину: «Сей-
час из ОМС выводят все, что 
можно. Попали сюда и аборты 
- вроде бы с лучшими намере-
ниями их сделают платными. 
Но у каждого законопроек-
та, вносимого в Госдуму, есть 
экономическое обоснование. 
Здесь, судя по всему, обосно-
ванием явились те самые пять 
миллиардов рублей в год».

Как известно, решить про-
блему демографии путем за-
прета на аборты пытались 
еще в сталинские времена. Од-
нако роста рождаемости тогда 
не произошло, зато выросло 
число криминальных абортов.

«Такими простыми решени-
ями проблему демографии не 
решить. Если государство хочет 
роста рождаемости, оно долж-
но вкладывать в это деньги, а 
не искать способы сэкономить», 
- считает Марк Сандомирский.

Анна Александрова
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МГУ имени 
М.В. Ломоносова занял 
пятое место в рейтинге 
лучших университетов 

Европы по версии 
компании Thomson 

Reuters. Однако другие 
наши вузы пока 

не поспевают 
за лидерами.

Авторы исследования опро-
сили более 65 тыс. экспертов 
образовательного сообщества 
за пять лет (с 2010 по 2014 год). 
Всего в рейтинге представле-
ны 6,5 тыс. университетов. На 
этом фоне результат главного 
университета России выглядит 
вполне солидно. Однако, к со-
жалению, в наиболее престиж-
ных мировых рейтингах наши 
вузы занимают весьма скром-
ные места. В чем причина та-
кого отставания? Есть ли у нас 
шансы занять более высокие 
позиции и что для этого надо 
предпринять? Эти и другие 
вопросы первый заместитель 
главного редактора «Мира но-
востей» Андрей АВДОНИН 
задал Олегу СОЛОВЬЕВУ, 
редактору рейтинга Round 
University Ranking.

- Что представляет собой 
ваша рейтинговая система?

- Мы работаем с той же ба-
зой данных, которой пользу-
ются крупнейшие глобальные 
рейтинги. Однако берем дру-
гие индикаторы. Кстати, они 
не повторяются больше ни в 
одном мировом рейтинге. В 
этом смысле наш рейтинг уни-
кален. Он вмещает около 750 
университетов из 76 стран мира. 
Мы измеряем деятельность 
университетов по 20 индикато-
рам (составители рейтингов в 
основном руководствуются 6 

или 13 показателями). Прини-
маем во внимание репутацию 
вузов, качество преподавания 
и исследований, уровень интер-
национализации, финансовую 
устойчивость. Самое же глав-
ное то, что в нашем рейтинге 
может участвовать любой вуз, 
приславший сведения о себе. У 
других рейтингов обычно есть 
какие-то ограничения. Напри-
мер, иногда не принимаются 
во внимание вузы из развиваю-
щихся стран. У нас такого нет.

- Какие рейтинги счита-
ются в мире основными?

- Наиболее авторитетна так 
называемая Большая тройка. 
Раньше всех, в 2003 г., появился 
Шанхайский рейтинг. По за-
данию китайского правитель-
ства Шанхайский университет 
Цзяо Тун составил рейтинг 500 
ведущих университетов мира 
- ARWU-500. Целью было уз-
нать, какие в мире есть лучшие 
вузы, чтобы государство не на-
прасно тратило деньги на обу-
чение своих студентов. Кроме 
китайского  в «Большую трой-
ку» входят два британских гло-
бальных рейтинга. Из них рей-

тинг QS - приложение к газете 
The Times - считается наиболее 
основательным. Всего в этот 
рейтинг включены более 800 
университетов.

- Каковы в целом позиции 
российских вузов в ведущих 
рейтингах?

- В рейтинге QS в прошлом 
году МГУ занял 114-е место, 
поднявшись по сравнению с 
предыдущим годом на 6 по-
зиций. Петербургский универ-
ситет занял 233-е место. 
Всего в прошлогоднем QS 
числится 21 наш вуз, одна-
ко в топ-200 вошел только 
МГУ.

- Обидно, что наши 
вузы не входят в топ-
100 ведущих мировых 
рейтингов.

- Однако по некото-
рым направлениям мы 
даже лидируем. Если 
взять такой индикатор, как 
цитируемость, то Националь-
ный исследовательский ядер-
ный университет Московско-
го инженерно-физического 
института (НИЯУ МИФИ) в 
настоящее время находится на 

первом месте в мире. Опере-
жает Гарвард! А составители 
упомянутого вами рейтинга 
по версии компании Thomson 
Reuters рассказали, что Мо-
сковский университет славится 
учеными технических и есте-
ственных наук, занимает, как 
и российская наука в целом, 
сильные позиции в области фи-
зики, математики и химии. Так 
что тем, кто хочет изучать эти 
науки, вовсе не обязательно 
ехать за рубеж.

- Кстати, а в вашем рей-
тинге какие отечественные 
вузы лидируют?

- МГУ, Санкт-Петербургский 
университет, университеты Но-
восибирска, Томска, Нижнего 
Новгорода. И не только универ-
ситеты, но и некоторые другие 
вузы этих городов. Остальные 
города в нашем рейтинге пред-
ставлены максимум одним ву-
зом. Например, это Казанский, 
Мордовский, Дальневосточный 
госуниверситеты.

- Дают ли что-то рейтин-
ги абитуриентам?

- Глобальные рейтинги пре-
жде всего ориентированы на 
тех, кто либо уже учится в 

каком-то зарубеж-
ном вузе, либо собирается в 
него поступать. Эти рейтинги 
в значительно меньшей степе-
ни рассчитаны на конкретную 
страну. Глобальные рейтинги 

служат своего рода маяками, 
показывают тренд. Кроме уни-
верситетских рейтингов, в ос-
новном ориентированных на 
научный потенциал, есть еще 
системы классификации вузов. 
Они предоставляют подробную 
информацию, включая оплату 
обучения, условия проживания 
и т.д. Думаю, будущее как раз за 
такими общими навигаторами.

- Владимир Путин поста-
вил задачу, чтобы не менее 
пяти наших вузов к 2020 г. 
вошли в топ-100 одного из 
трех мировых рейтингов 
(так называемая программа 
5-100). Как вы думаете, это 
реально?

- Считаю, что нереально. 
Могут попасть в лучшем случае 
по некоторым предметам.

- Почему такой пессимизм?
- Думаю, дело не в качестве 

образования или научных ис-
следований. Просто наши вузы 
меньше занимаются пиаром, 
чем, например, вузы США или 
Европы. Нам нужно больше 
рассказывать о том, что и для 
чего они делают. В этом году 
14 высшим учебным заведени-
ям, участвующим в программе 

«5-100», выделены доста-
точно крупные суммы 
(по несколько сот мил-
лионов рублей). Будем 
надеяться, что россий-
ские вузы сумеют наи-
лучшим образом распо-
рядиться бюджетными 

деньгами, чтобы по-
высить планку свое-

го участия в мировых 
рейтингах. Я уверен, что 
наши вузы будут все 
чаще фигурировать в 

них. В топ-200 общих глобаль-
ных рейтингов два-три рос-
сийских вуза до 2020-2025 гг. 
обязательно войдут.

Подготовил Игорь Минаев

СКРОМНОСТЬ ВУЗ НЕ УКРАШАЕТСКРОМНОСТЬ ВУЗ НЕ УКРАШАЕТ

Общественная палата РФ 
направила в Минобрнау-
ки России рекомендации по 
включению предмета «Техно-
логия» (бывший «Труд») в чис-
ло обязательных для изучения.

По словам председателя 
жюри Всероссийской олим-
пиады школьников по тех-
нологии, доктора физико-
математических наук Юрия 
Хотунцева, аналогичные уро-
ки проходят в школах Европы, 
США, Израиля и других стран. 
«Я участвовал в конференции 
стран Азиатского региона, где 
живут 2 млрд человек, и везде 
есть такой предмет!» - уверяет 
Юрий Хотунцев.

Судьба предмета сложилась 
незавидным образом: в 2000 
году ректор НИУ ВШЭ Ярос-
лав Кузьминов заявил о том, 
что технология - псевдопред-
мет и от него надо избавляться. 
Вначале вместо трех часов в 
неделю, которые отводились в 
СССР на уроки труда, техноло-
гии выделили один час. Потом 
ее и вовсе убрали из обязатель-
ной программы 9-11-х классов. 

В ряде школ 
технология 
выпала даже 
из числа 
предметов по 
выбору - учи-
теля имели 
такую низ-
кую нагрузку, 
что просто 
уволились. 

Общественная палата 
предлагает реанимировать 
старые советские стандарты 
и даже переплюнуть их. Де-
вочки будут шить не просто 
юбки, а национальную одеж-
ду. Не просто варить щи, а 
готовить национальную еду 
(скорее всего, такой едой те 
же самые щи и окажутся).

По мнению авторов про-
екта, возвращение в школы 
труда поможет стране в подго-
товке инженерно-технических 
кадров. «Это не только основа 
будущей самостоятельности 
детей, но и возможность по-
знакомиться с рабочими про-
фессиями», - уверен член Ко-
миссии ОП РФ по развитию 

науки и образования Роман 
Дощинский.

Также труд поможет под-
нять сельское хозяйство, 
считает он и вспоминает, как 
российские дети скрестили 
картошку с помидорами и на-
звали ее томатошкой. Дело 
хорошее. Но пока томатошка  
не помогла России в импор-
тозамещении, никто и никог-
да не видел эту томатошку на 
прилавках магазинов. Да, по-
хоже, и не увидит.

Ясно одно - прежним труду 
уже не быть. Инновации не 
обойдут его стороной. Однако 
учитель информатики и труда 
Глеб Мочалов считает инно-
вации вредными для школы: 

«Сейчас это очень модно - да-
вайте в школах обучать нано-
технологиям! Главная фишка 
сегодня в школах на уроках 
технологии - 3D-принтеры. 
На них просто помешались! 
В пятом классе школьники 
сидят и обсуждают, как поса-
дить абстрактный спутник на 
какой-то абстрактный пункт в 
космосе».

Профессор Галина Пичуги-
на, главный редактор журнала 
«Школа и производство», от ин-
новаций в школах тоже не в вос-
торге: «Недавно учитель одной 
из московских школ предложил 
мне такую статью: «Инноваци-
онное обучение по изготовле-
нию гречневой каши». Я читаю: 
что там за инновации? Ока-
зывается, на инновационных 
уроках девочки вначале сидят 
и десять минут смотрят на кар-
тину Шишкина «Рожь». Затем 
слушают песню «Поле, русское 
поле!», а в остальном то же са-
мое, как при варке обычной 
гречневой каши».

Так что же привьет совре-
менным школьникам любовь 
к труду? Валерий Балтян, 
исполнительный  директор 
МГТУ им. Н. Э. Баумана, при-
водит в пример свою биогра-
фию: «Я оканчивал школу в 
1963 году и три раза в неделю 

ходил на завод. Потом шесть 
дней в неделю работал и три 
дня учился. А теперь даже 
сам термин «начальное проф-
образование» пропал в зако-
не! Осталось только среднее».

Может, современных 
школьников действительно 
отправить на завод? Пусть 
два дня работают, три дня 
учатся в школе? А там, гля-
дишь, и ракеты полетят, и 
танки поедут.

Вот только где те заводы? 
«Мы проводили опросы ра-
ботодателей: кого они готовы 
взять рабочими на завод? - рас-
сказывает профессор Феде-
рального института развития 
образования Владимир Блинов. 
- Требования у них такие - это 
должен быть мужчина 25-35 
лет, с опытом работы, женатый, 
с квартирой».

Единственное, что может 
изменить возвращение «совет-
ского» труда в школы, говорят 
скептики, так это ситуацию с 
поступлением в институты. То 
есть еще больше снизит уро-
вень абитуриентов на ряде на-
правлений. Логика простая: ин-
женерные вузы включат ЕГЭ 
по технологии в число вступи-
тельных экзаменов. А сдать 
ЕГЭ по технологии и, например, 
по физике - это, согласитесь, не 
одно и то же. Первый осилит 
даже закоренелый троечник.

Аделаида Сигида

Школьников вернут к станку и швейной машинке
Школьные уроки труда хотят вернуть 
в число обязательных. Чему на них 
будут обучать, эксперты никак не 
договорятся.
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Строители, которые 
возводят дома для 

погорельцев в хакасском 
поселке Шира, 

собираются объявить 
забастовку и даже 

перекрыть автодорогу. 
Почти два месяца им не 
платят за работу, люди 

живут в антисанитарных 
условиях и питаются чем 

придется.
Апрельские пожары, на-

помним, уничтожили в респу-
блике около двух тысяч домов 
и унесли 32 человеческие жиз-
ни. Больше других пострадал 
как раз поселок Шира - в нем 
сгорело порядка 400 домов, 
каждое пятое здание.

Поскольку один микрорайон 
выгорел полностью, некото-
рые жители Шира пожелали 
построить новые дома за се-
лом, в отдельном микрорайоне 
Иткульском. К 1 сентября за-
стройщики должны выполнить 
работы на 250 участках, как обе-
щали власти Хакасии. Однако 
темпы строительства говорят 
о том, что обещание вряд ли бу-
дет выполнено: в микрорайоне 
Иткульском из 60 домов нача-
то строительство лишь 15. Это 
дома погорельцев, у которых 
все в порядке с документами. 
Остальные доказывают свое 
право на новое жилье в суде. Си-
туацию усугубляет то, что часть 
рабочих покинула стройку, воз-
мутившись задержками выпла-
ты заработной платы.

- Полтора месяца мы тут 
вкалывали, - рассказал «Миру 
новостей» один из строите-
лей. - В буквальном смысле 
нечего было есть. Хорошо, из 
деревни картошку привозили. 
Денег нам подрядчик давал 
на две недели примерно по 
500 рублей. У многих семьи, а 
кормить нечем.

В начале июня на стройку 
приехали глава Хакасии Вик-
тор Зимин и полномочный 
представитель президента в 
СФО Николай Рогожкин, кото-
рый поручил «максимально бы-

стро начать 
восстанови-
тельные ра-
боты». Стро-
ители говорят, 
что генеральный 
директор фирмы-
подрядчика в присут-
ствии чиновников пообещал 
выплатить заработную плату в 
ближайшие дни.

- Да мы и сейчас без нее, 
- жалуются работяги. - Го-
ворят, что в понедельник 
будет, в понедельник - что в 
пятницу, в пятницу - что в по-

недельник. Условия тут не 
очень, жить можно, конеч-
но, но хотелось бы получ-
ше. Баню привезли, а в ней 
мыться нельзя, максимум 
воды в ведре согреть и по-
мыться. Полевой кухни нет, 
каждая бригада готовит пря-
мо на костре. Кто-то грозит-
ся разобрать уже построен-
ные домики, кто-то - дорогу 

перекрыть.
Р у к о в о д с т в о 
рес публики при-

няло решение 
сменить ге-
нерального 
подрядчика 
в Шира в 
связи «с не-
удовлетво-
рительны-

ми темпами 
с т р о и т е л ь -

ства». Закан-
чивать стройку 

будет компания 
«Черногорскотдел-

строй». Представители ком-
пании связывают задержки 
по заработной плате с от-
сутствием финансирования 
из федерального центра. 
Между тем, по информации 
министерства строитель-
ства Хакасии, за две неде-

ли в республику поступило 
два транша на общую сумму 
858 млн рублей.

- Людям дали небольшие 
авансы, а зарплата будет поз-
же, - клянется прораб Черно-
горскотделстроя Николай 
Санников, объясняя задерж-
ку путаницей с некими до-
кументами в администрации 
Ширинского района. Чинов-
ники администрации заявля-
ют, что к финансированию 
не имеют отношения, этим 
занимается министерство 
строительства.

Возможно, путаница с 
деньгами и документами 
не случайна. Министерство 
строительства Хакасии фак-
тически обезглавлено: глава 
ведомства Сергей Новиков 
находится под арестом по об-
винению в мошенничестве.

Большинство строите-
лей не только в Шира, но и 
по всей Хакасии продолжа-
ют работать без денег. Пока 
они кормятся обещаниями 
начальства и собственными 
сбережениями. Для многих 
такая схема финансирова-
ния в порядке вещей, потому 
что работают они сдельно и 
еще ничего не достроено. Тем 
более работяги понимают, 
что открыто выражать недо-
вольство опасно - есть риск 
вообще лишиться заработка. 
Очевидно, этим и пользуются 
застройщики, чтобы оптими-
зировать затраты на началь-
ном этапе строительства.

Игорь Чигарских,
фото автора

Сергей Шионок по профес-
сии судовой механик. Как и 
многие другие моряки, он не 
раз работал в составе смешан-
ных экипажей, тем более и в 
Мурманске, и в Архангельске 
немало представительств се-
вероевропейских компаний. 
Так поступили и в этот раз. 
Вместе с женой Сергей решил 
на время работы поселиться 
в Норвегии. С собой супру-
ги взяли детей - пятилетнего 
сына Оскара и совсем еще 
крошечную дочь Александру.

Все в семье было нормаль-
но ровно до того момента, 
пока мама не решила вы-
рвать Оскару молочный 
зуб. Обычная для нас си-
туация: обвязали ниткой 
и без того шатающийся 
зуб - и... Мальчик поде-
лился новостью с товари-
щами. Норвежцы поняли 
этот «трюк» по-своему 
и сообщили в органы 
опеки о том, что мать выбила 
ребенку зуб, а местные специ-
алисты раздули эту историю 
до предела, инкриминируя На-
талье Шионок регулярные из-
биения сына. Оскара отобрали 
силой, несмотря на то что чле-
ны семьи не являются поддан-
ными северного королевства.

Дальше события развива-
лись как в детективе о похи-
щении ребенка. Оскара увезли 
в неизвестном направлении и 
передали в приемную семью. 
Родителям о месте нахожде-
ния мальчика сообщать отка-
зались. Свою правоту им пред-
ложили доказывать в суде.

- Наталья в буквальном 
смысле слова впала в отчая-
ние, - рассказывает бабушка 
Оскара Галина Шарикова. - 
История вызвала широкий 
общественный резонанс. Со-
вершенно незнакомые люди 
из Германии, Израиля и дру-
гих стран звонили, чтобы вы-
разить нам поддержку.

Обсуждали происшедшее и 
в самой Норвегии. Немало для 
этого сделали представители 
русской диаспоры, которые 
помогли семье Шионок  сори-
ентироваться в ситуации. Для 
русскоязычных жителей Скан-
динавии подобное положение 
вещей отлично знакомо. На 

слуху две другие громкие исто-
рии, когда органы опеки под-
держивали скандинава, пытав-
шегося отобрать семилетнего 
сына у россиянки, или когда 
решалась судьба ребенка Ната-
льи Медведевой, убитой мужем-
норвежцем. Самое интересное, 
что и среди норвежцев хватает 

тех, кто критически оценивает 
работу органов опеки.

- Это стало типичным для 
Норвегии, - рассуждает нор-
вежский правозащитник Кнут 
Миребё. - Явление, ничем не 
отличающееся от кражи де-

тей, этакий государствен-
ный киднепинг. О каких 
правах человека можно 
говорить? Неудивитель-
но, что за последние три 
года наша страна упала 
по уровню их соблюдения 
до Таджикистана и Чада.

Разбирался в исто-
рии с Оскаром и упол-
номоченный по правам 

ребенка в РФ Павел Аста-
хов. Он провел специальную 
встречу с послом России в 
Норвегии и с представителя-
ми МИДа. Дипломаты пообе-
щали оказать семье право-
вую поддержку.

Тем временем супруги Ши-
онок наняли адвоката, кото-

рый опротестовал решение 
госслужб Норвегии и пред-
ложил отдать ребенка в род-
ную семью на время рассле-
дования. Норвежские власти 
сделали ответный ход - стали 
настаивать на проверке отно-
шений родителей с младшей 
дочерью Сашей и угрожали 
изъять из семьи и ее.

Суд так и не разрешил вер-
нуть Оскара в родную семью 
хотя бы на время. Бедные 
родители надеялись, что им 
позволят хотя бы видеться с 
ребенком, но в свидании было 
отказано: мальчик якобы за-
болел ветрянкой, хотя, по сло-
вам родителей, малыш уже 
переболел ею, а значит, выра-
ботал иммунитет. В конце кон-
цов встреча состоялась... под 
присмотром переводчика и 
представителя органов опеки.

- Наталье и Сергею дали 
пообщаться с сыном всего два 
часа, - говорит бабушка Гали-

на Шарикова. - Встреча состо-
ялась в гостинице недалеко от 
Тромсе. Мальчик ничего осо-
бо не рассказывал, кроме того, 
что учится и играет в футбол, 
хотя обычно он словоохотлив. 
Болел ли он на самом деле, 
мы так и не узнали. Под конец 
Оскар расплакался и сказал, 
что хочет к маме и папе.

Родители Оскара подали 
очередную апелляцию, сме-
нили местного адвоката на 
русского, и норвежская Фе-
мида несколько потеплела. 
На очередном заседании су-
дья положительно отозвался 
о родной семье Оскара и по-
рекомендовал органам опеки 
помочь отцу и матери.

Ага, щас! За что боро-
лись? Мальчика оставили в 
приемной семье. Родителям 
посоветовали пройти специ-
альные психолого-педагоги-
ческие курсы. Супруги Шио-
нок так и сделали. Впрочем, 
норвежскую сторону это не 
убедило. Тогда родителей 
Оскара отправили еще на 
одни курсы - американские. 
Выбора у семьи мальчика не 
было: любое возражение с 
их стороны могли расценить 
как подтверждение вины.

По окончании обучения 
родителям Оскара были вы-
даны бумаги и хорошие ха-
рактеристики. Норвежские 
органы опеки позитивно вос-
приняли это известие и гото-
вятся передать мальчика из 
приемной семьи в родную.

Ничего удивительного, если 
у кого-то после этой истории 
вырастет еще один зуб на на-
ших скандинавских соседей.

Марина Калинина

ДОМА ДЛЯ ПОГОРЕЛЬЦЕВ 
К ОСЕНИ НЕ СДАДУТ

О драме семьи мурманчан 
Шионок мы упоминали 

в одном из прошлых 
номеров: органы опеки 

Норвегии в совершенно 
анекдотической ситуации 
отобрали у россиян сына. 

«Миру новостей» стали 
известны подробности 

того, как гражданам 
России пришлось восемь 
месяцев отстаивать свое 

право на воспитание 
родного ребенка.

Мать вырвала ребенку шата-
ющийся молочный зуб, а нор-
вежские чиновники раздули эту 
историю до предела, инкрими-
нируя Наталье Шионок регу-
лярные избиения сына.

КСТАТИ

КИДНЕПИНГ ИМЕНЕМ КОРОЛЯ
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Картина новостройки мало чем 
отличается сейчас от картины 
апрельского пепелища
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Дмитрий Нагиев сейчас вос-
требован как никогда. Нет, по-
жалуй, другого актера, который 
был бы сегодня так популярен, 
как он.  Телепроекты, съемки в 
сериалах и фильмах, интервью 
и фотосессии - Нагиев не кри-
вит душой, когда говорит, что 
работает 365 дней в году. И даже 
лето не принесет ему долго-
жданной передышки в виде от-
пуска.

- На днях стартуют съемки 
фильма «Самый лучший день», 
потом я перехожу на проект 
под названием «Как ангел». Ну 
и, прости господи, уже объяви-
ли кастинг на взрослый «Голос», 
- перечисляет Дмитрий. - Жить 
не успеваю. С утра меня в полу-
обморочном состоянии грузят в 
автомобиль, 12 часов нахожусь 

на площадке в состоянии 
«иллюзии бодрости». А 
после окончания смены 
вновь настигает чувство 
обморока...

Домой он попадает, 
только чтобы не-
много поспать. 
Пашет без вы-
ходных. Люби-
мая женщина, 
имя которой 
Дмитрий   тща-
тельно скры-
вает, по сути, 
совсем не ви-
дит Нагиева. 
Пока у нее хва-
тает мудрости 
не закатывать 
ему скандалы 
и истерики, но 

как долго она сможет терпеть 
его «женитьбу на работе», теле-
ведущий не знает.

- Понимаю, что все может за-
кончиться в одну минуту, - пере-
живает Дмитрий. - Как говорят,  
можно любить всю жизнь, а 

разлюбить в четверг...
Но даже понимая, что 

семейное счастье может 
дать трещину, остановить-
ся, по собственной воле от-

казаться от части 
проектов он не 
может. Слиш-
ком долго, при-
знается Нагиев, 
он шел к этой 
славе, чтобы те-
перь позволять 

себе отдых. Вот 
и остается Дмит-

рию только в шутку 
мечтать о профсо-
юзе, который запре-
тит актерам работать 
больше  восьми ча-
сов в день.

Ольга Лесина

НАГИЕВ боится 
потерять любимую

И ведь даже не ска-
зать, что наврали. 
Врать-то нечего. Се-
рьезных источников о 
данной исторической 
личности просто нет. 
Есть серия лубков о ее 
подвиге, какие-то глум-
ливые заметки в париж-
ской прессе да еще из-
вестный портрет. Все! 
Разгул сценарной мыс-
ли полный. Мели, Еме-
ля, твоя неделя...

Кого мы увидели в 
патриотическом кино? 
Дворовых девок, обу-
ченных французскому 
устному и письменному. 
Смешно! Учили ино-
гда баре своих камери-
сток, горничных, актрис 
крепостного театра. 
Но чтобы дворовых - 
чушь... Затем либераль-
ного помещика Елагина 
в исполнении Андрея 
Ильина, который ждал 
прихода французов - 
вестников просвещения. 
Таки дождался и был 
жестоко разочарован в 
европейских ценностях. 
Ну это, знаете ли, про-
зрачно. Приделать бы 
Елагину «бородку» Ксе-
нии Собчак, было бы 
еще доходчивее. И, нако-

нец, парочку необычных 
возлюбленных. Барин 
и крестьянка. Главная 
интрига, на которой вся 
картина держится. Но 
это же ерунда несусвет-
ная! Не было тогда меж-
ду крепостными и по-
мещиками любовей на 
равных. Не было! Один-
то и случай всего, когда 
граф на крепостной ак-
трисе женился, потому и 
в историю вошел. Рома-
ны были, но не такие же. 
Даже у Пушкина в Ми-
хайловском, где, кстати, 
снималась «Василиса», 
случился роман с до-
черью сельского при-
казчика Ольгой Калаш-
никовой. Когда девица 
забеременела, ее отец 
был назначен управля-
ющим в Болдине. Так в 
те времена разрешались 
подобные «любови», да и 
то в лучшем случае.

Обидно, что за тон-
кой работой режиссера 
Антона Сиверса и ис-
кренностью актеров, за 
тщательностью костю-
меров и бутафоров, за 
сложностью батальных 
эпизодов скрывается 
примитивная агитка. 
Ради создания образа 

русской Жанны д’Арк 
авторы покривили ду-
шой даже в том немно-
гом, что было известно 
о Кожиной. Родилась 
она году в 1780-м, зна-
чит, к началу войны с 
Наполеоном Васили-
се было около 32 лет. 
Очень зрелый возраст 
по тем временам. С му-
жем-старостой прижила 
то ли пять, то ли шесть 
детей. В отряде парти-
занши были одни бабы 
да подростки. Никаких 
мужиков - ими коман-
довать женщине, пусть 
и старостихе, просто бы 
не позволили. Вот и не-
понятно. Хотите фильм 
о Кожиной - так сними-
те, зачем клюкву разво-
дить? Разница примерно 
такая, как между мо-
дельной красоткой Ход-
ченковой и настоящей 
Василисой на портрете 
А. Смирнова 1813 года.

А в целом тенденция, 
однако. То «Батальонъ», 
то ремейк «А зори здесь 
тихие...». То вот теперь 
«Василиса». У патрио-
тизма нынче - женское 
лицо. Родина-мать зо-
вет...

Ася Букина

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

«ВАСИЛИСА» мудреная
И снова на Первом патриотическое кино. 
Дню России посвящается. О жизни и большой любви героини 
партизанской войны 1812 года Василисы Кожиной.

Реальная угроза нависла над личной жизнью актера. 
И  ему горько осознавать, что виноват во всем он сам.

- Меня очень интере-
сует, неужели руководи-
тели патриотического 
канала так уверены, что 
их аудитория не будет 
слушать песни о красо-
те, величии и целостно-
сти российского обще-
ства, сохранении мира 
между народами и стра-
нами?

Правда, руководи-
телю телекомпании 
Алексею Пиманову 
напрямую задать этот 
вопрос музыкант не же-
лает и даже не пытает-

ся найти номер его мо-
бильного телефона.

 - Просто не хочу поль-
зоваться телефонным 
правом и ставить себя в 
иное положение, нежели 
молодые исполнители, у 
которых нет такой воз-
можности, - объясняет 
Газманов.

Однако если и дальше 
радио- и телекомпании 
будут так себя вести, 
Олег может сделать то, 
от чего отказывался дол-
гие годы, а именно - бал-
лотироваться в депутаты 

Госдумы по одномандат-
ному округу.

- Раньше я не принимал 
предложения партий, хотя 
меня «сватали» то в одну, 
то в другую, говорили 
даже, что состою в «Еди-
ной России». А я не со-
стою. Но вот в депутаты, 
может, теперь и пойду, мо-
жет, и приму такое реше-
ние. Правда, переживаю и 
раздумываю: а будет ли у 
меня тогда время писать 
патриотические песни? - 
сокрушается певец.

Андрей Князев

ГАЗМАНОВ 
обиделся на ТВ

Есаул осерчал на теленачальников. 
Особенно досталось каналу 

«Звезда», который счел новый 
альбом Олега «Вперед, Россия!» 

неинтересным для своей 
аудитории.

- Подглядывать лю-
бят все, это раз, - отме-
чает Никита Сергеевич. 
- Смотреть за жизнью 
студентов, сравнивать 
со своей жизнью в сту-
денческие годы - тоже 
любопытно, это два. 
Наконец, наблюдать за 
съемочным процессом 
очень интересно, он заво-
раживает, а герои нового 
шоу будут снимать кино, 
ведь все они студенты ки-
ноакадемии.

Сейчас ведутся перего-
воры с тремя федераль-
ными каналами о транс-
ляции этой свое образной 
«фабрики звезд». И эфир, 
как считает Михалков, 

будет лучшей рекламой 
его учебному заведению. 
А чтобы в учеников Ни-
киты Сергеевича не бро-
сали камни, он намерен 
- за бюджетный, конеч-
но, счет - создать новый 
российский телеканал, 
на котором демонстри-
ровались бы исключи-
тельно «студенческие 
или дебютные работы 
молодых кинематогра-
фистов» Затраты на по-
добный проект составят 
приблизительно 100 
миллионов рублей в год. 
По сравнению с сетью 
закусочных «Едим как 
дома» (на днях Михалков 
добавил одно слово в на-

звание проекта) - практи-
чески семечки.

Вообще, энергии Ни-
киты Михалкова можно 
только позавидовать, ведь 
попутно он занимается и 
кино. Сейчас, например, 
готовит 20-серийную био-
графическую ленту «Гри-
боедов». В ней режиссер 
обещает дать новую вер-
сию убийства дипломата 
и поэта. А только что Ни-
кита Сергеевич объявил, 
что снимет еще и фильм 
со Стивеном Сигалом, ко-
торый с недавнего време-
ни стал нашим человеком 
в Голливуде и даже посе-
тил парад Победы.

Ф.Г.

МИХАЛКОВ 
снимет 
реалити-шоу
За обучение в Академии кино 
и театрального искусства Никиты 
Михалкова, которая откроется 
в сентябре, студенты будут платить 
немалые деньги. Зато смогут не только 
изучать премудрости кинопрофессии, 
но и стать героями реалити-шоу!
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- Азиза, поздравляем. Ваша по-
беда многих удивила. А сами ве-
рили в нее?

- Но я же не просто так пришла 
в эту программу! Я не иду туда, где 
нужно заниматься эксперимента-
ми... Нет, конечно, я новатор, че-
ловек креативный. Но я не пойду в 
шоу, где знаю, что буду выглядеть 
смешной, нелепой. Вот кулинарные 
программы - это мое, я хорошо го-
товлю, всегда занимаю там первые 
места. Но я никогда не пойду в шоу, 
где, например, нужно кататься на 
коньках или участвовать в каких-то 
сума сшедших гонках. А в «Точь-в-
точь» пошла, потому что с детства 
любила подражать известным ар-
тистам и вообще смешить людей, 
свою семью. Да и в юности подруж-
ки все время просили меня кого-то 
изобразить. Поэтому, когда меня 
позвали участвовать в шоу, я знала, 
что эта сфера для меня не чужая.

- Интересно, кто-то из тех, 
кого пародировали в детстве, 
сейчас вам достался?

- Да, Юрий Никулин. Я еще хоте-
ла взять образ Райкина: «В грече-
ском зале, в греческом зале...» Но 
не получилось.

- А Гурченко не из детства?
- Скорее из юности. Я очень лю-

била исполнять ее песню «Пять 
минут», пела ее на вечеринках, во 
время учебы в консерватории. Но 
в шоу мне досталась другая песня 
- «Хочешь?», и это стало для меня 
новой ступенькой. Сложное произ-
ведение, но я не побоялась, и у меня 
получилось.

- Над каким образом больше 
всего пришлось помучиться?

- О, во-первых, мучилась я над 
Луи Армстронгом!..

- Голос не сорвали?
- А он мне в очень удачное вре-

мя достался, как раз тогда пере-
несла бронхит, голос стал сиплым, 
связки расщепленными, появились 
соответствующие обертоны. Но 
все равно трудно было его петь. 
Англоязычный персонаж, причем 
у него ведь не чистый английский, 
а с использованием сленга... И вто-
рой образ - все та же Людмила 
Марковна Гурченко. Это ведь была 
трагикомедия...

- А был образ, работая над ко-
торым, думали: о нет, это не для 
меня, не справлюсь.

- Был. Это образ Сары Брайт-
ман. Мне сказали, что она скоро 
летит в космос, очень хотелось, 
чтобы и в шоу у нас она летала, по 
крайней мере парила над сценой и 
пела своим нежным, почти ангель-
ским голосом. А у меня-то голос 
совсем не такой! Вот это было 
очень сложно. И время от времени, 
когда пела, я чувствовала, что при-
ближаюсь к своему голосу.

- Когда шоу подходило к концу, 
у вас появился чисто спортив-
ный азарт, хотелось непременно 
одержать победу?

- А для чего я туда шла? Я, когда 
прихожу в шоу, всегда хочу только 
победы. Просто ради участия ни во 
что не ввязываюсь.

- Кого считали главными кон-
курентами?

- Изначально Данилу Дунаева и, 
как мне казалось, Леночку Макси-
мову. Мне вообще нравилось все, 
что она делала. И для себя я опре-
делила: вот между нами и будет 
здоровая конкуренция.

- Победа в первом сезоне сдела-
ла Алексея Чумакова настоящей 
звездой. А вы планируете свой 
успех использовать для карьер-
ного рывка?

- Нет. Единственное, чего мне 
бы хотелось, - это поменять спе-
циальность. Из вокалисток уйти в 
актрисы...

- Вы это серьезно?
- Да. Мне это интересно на се-

годняшний момент. И, между про-
чим, уважаемые члены жюри 
Леонид Ярмольник и Геннадий Ха-
занов сейчас думают о том, какой 
бы проект со мной организовать. 
Но я сразу сказала: давайте, чтобы 
это была комедия. У меня коме-
дийные данные с детства, пора бы 
их уже применить.

- А у вас уже был театраль-
ный опыт?

- Никогда. Но сейчас я созрела 
для того, чтобы стать актрисой. 
Я состоялась, у меня жизненный 
опыт за плечами... Но, конечно, 
смешно говорить о том, что я, на-
пример, жду приглашения в Театр 
им. Маяковского...

- А вот Аллу Пугачеву Вол-
чек звала в «Современник», и та 
пока не рискнула.

- Ну если бы мне такое предло-
жили, почла бы за честь!

«ТОЧЬ-В-ТОЧЬ» «ТОЧЬ-В-ТОЧЬ» 
или или «ОДИН В ОДИН!»?«ОДИН В ОДИН!»?

- Руслан, тяжело далась победа?
- Если честно, то да. Потому что 

это была кропотливая работа над 
каждым образом. То есть нужно было 
не просто исполнить известную ком-
позицию, а воссоздать всем знакомый 
образ, повторить тембр голоса, мими-
ку персонажа, жесты...

- Но результат стал неожидан-
ностью?

- Если идешь на какой-то конкурс, 
то обязательно ставишь себе цель - 
победить. Иначе какой в этом смысл, 
ради чего тратить столько сил и вре-
мени? Ради того, чтобы просто поуча-
ствовать? Важно же достичь опреде-
ленного результата.

- Какого достигли вы?
- Конкурс «Один в один!» подтвер-

дил, что моя победа в проекте «На-
родный артист» десять лет назад не 
была случайностью. Ну и разбил кое-
какие зрительские стереотипы в от-
ношении меня как артиста. Почему-
то считалось, что Руслан Алехно 
- такой скромный лирический певец. 
Сейчас благодаря этому проекту я 
показал, что умею работать в разных 
музыкальных жанрах, что у меня есть 
актерские способности. И я рад, что 

у меня появилась возможность рас-
крыться и показать свои способности. 
Если говоришь всем, что ты хороший 
певец, - это одно, и это никому не ин-
тересно. А когда у тебя есть возмож-
ность вот так выйти на сцену и что-то 
показать на всю страну, результат сра-
зу налицо. 

- Телевизионные эфиры многое 
дают артисту?

- А как вы думаете? Когда артиста 
постоянно показывают по телевиде-
нию, его все знают, все им интересу-
ются. А нет тебя на ТВ, и все про тебя 

забывают. Вроде ты так же работа-
ешь - снимаются клипы, записыва-
ются песни, но при этом ты как бы за 
пределами этой жизни. Грубо говоря, 
когда есть эфиры, ты есть, а когда их 
нет, и тебя тоже нет.

- В каких еще телепроектах хо-
тели бы принять участие?

- В тех, где можно показать свой 
творческий потенциал - петь или тан-
цевать. А вот прыгать с вышки я бы 
вряд ли согласился. Каждый должен 
заниматься своим делом. Я же на кон-
церте не буду с вышки прыгать.

- Некоторые артисты, прини-
мавшие участие в прошлом сезоне 
«Один в один!», сетовали на то, 
что их стали приглашать на част-
ные концерты в качестве персо-
нажа, которого они показывали в 
шоу...

- Скажу честно, я их понимаю. Я же 
не пародист, я певец Руслан Алехно, 
и хотелось бы в этом виде выступать 
перед публикой.

- В этом сезоне на проекте «Один 
в один!» было два победителя - вы 
и Батырхан Шукенов...

- Да. И то, что ему присудили побе-
ду посмертно, считаю, очень правиль-
ное решение.

- Какие у вас были отношения с 
Батырханом?

- Очень теплые. Известие о его 
смерти стало, конечно, шоком. Мне 
прислали sms через десять минут по-
сле этой трагедии. Я сначала не по-
верил, подумал: что за глупые шутки? 
Вот только что мы были с ним на 
съемках, только что разговаривали, и 
вдруг - бах...

- Один из номеров в финале вы 
посвятили своим родителям. Они 
вас поддерживали во время участия 
в шоу?

- Родители ждали каждого воскре-
сенья, садились перед телевизором и 
смотрели не отрываясь.

- Какой ваш номер им больше все-
го понравился?

- Говорят, что все. Но больше, на-
верное, когда я был в образе Андрея 
Миронова с композицией «Белеет 
мой парус». Я сам потом пересматри-
вал эту передачу и даже немного ис-
пугался - в чем-то действительно есть 
очень большое сходство.

- В кино вам еще не предлагают 
сниматься?

- Сказали, что если будут снимать 
фильм про Миронова, то пригласят 
на главную роль без кастинга.

- И последнее. Руслан, что у вас 
сейчас в личной жизни?

- Не люблю про личную жизнь 
рассказывать. Раньше ничего не 
скрывал, но со временем понял, что 
не следует этого делать (Алехно был 
женат на актрисе Ирине Медведевой, 
три года назад они развелись. - Ред.). 
Могу только сказать, что сейчас мое 
сердце свободно...

Весь телесезон зрители как заведенные щелкали пультом: с 
первой кнопки на вторую и обратно. По главным каналам шли так 

полюбившиеся народу шоу перевоплощений. Но вот, как говорится, 
«гейм овер», кончен бал, победители определены. «МН» решил 

пообщаться с главными триумфаторами обеих программ.

Подготовили Ксения Позднякова, Валерия Хващевская

    Победительница проекта «Точь-в-точь»    Победительница проекта «Точь-в-точь»

  АЗИЗА:  АЗИЗА:  
«Хочу из вокалисток«Хочу из вокалисток
  уйти в актрисы!»  уйти в актрисы!»

    Победитель проекта «Один в один!»    Победитель проекта «Один в один!»

  Руслан   Руслан АЛЕХНО: АЛЕХНО: 
«Известие о смерти Батырхана«Известие о смерти Батырхана
  стало шоком»  стало шоком»

«Если будет фильм 
про Миронова, меня 

пригласят на главную роль!»

«Мучилась я 
над Луи Армстронгом»
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70 лет назад была 
создана организация, 

название которой стало 
почти нарицательным,- 

ЮНЕСКО. И если «что-
то такое» про защиту 

архитектурных или 
природных памятников 
слышали почти все, то 
про особо охраняемые 

валенки, пиццу, 
аргентинское танго и 

прочие национальные 
штучки известно только 

знатокам.
В 1945 году на Лондонской 

конференции был подписан 
Устав ЮНЕСКО. Цель обо-
значили благую - содействие 
укреплению мира путем рас-
ширения сотрудничества на-
родов в области образования, 
науки и культуры. Офици-
альным языком организации, 
принятым для общения на 
генеральной конференции, 
кроме английского, арабско-
го, испанского, китайского и 
французского является рус-
ский.

Шедевры 
и феномены

Сначала в ЮНЕСКО вхо-
дило всего 20 государств, се-
годня - 193. СССР в 1954 году 
стал 70-м членом организа-
ции. Штаб-квартира находит-
ся в Париже, но ЮНЕСКО 
дополнительно располага-
ет более 60 бюро и подраз-
делениями по всему миру.

В России на сегодняш-
ний день значится 26 наи-
менований, находящихся 
под защитой ЮНЕСКО. 
Самые известные: Москов-
ский Кремль, Красная пло-
щадь, исторический центр 
Санкт-Петербурга, Кижи. 
Меньше известны цитадель, 
старый город и крепостные 
сооружения Дербента, а так-
же ансамбль Ферапонтова 
монастыря. В списке есть и 
уникальные природные объ-
екты: девственные леса Коми, 
вулканы Камчатки, Золотые 
горы Алтая, не говоря уж о 
Байкале. Причем шесть объ-
ектов из российского перечня 
официально признаны ше-
деврами человеческого ге-
ния, а четыре - феноменами 
исключительной красоты и 
важности! Еще 24 объекта на 
территории России готовятся 
к включению в Список Все-
мирного наследия, находясь в 
роли кандидатов.

Наши сокольники - 
мимо

Одной из самых необыч-
ных оказалась междуна-
родная конвенция, принятая 

ЮНЕСКО в 2003 году, - об ох-
ране нематериального куль-
турного наследия. Она охва-
тывала фольклор, традиции 
устного творчества, зрелища, 
ритуалы, праздники, обычаи 
и ремесла. Неожиданно вы-
яснилось, что, например, ар-
гентинское танго, француз-
ская кухня или грузинское 
полифоническое пение остро 
нуждаются в защите ЮНЕ-
СКО. Почти в каждой стране 
нашлась собственная фиш-
ка, требующая пристального 
внимания мирового сообще-
ства. Так, знаменитая соколи-
ная охота в 2010 году попала 
под защиту сразу в 12 стра-
нах: Испании, Саудовской 
Аравии, Бельгии, 
ОАЭ, Франции, 
Монголии, Ма-
рокко, Катаре, 
Словакии, Си-
рии, Чехии и 
даже Южной 
Корее.

Россия с не-
когда славной тра-
дицией птичьей охоты 
(вспомните царевых соколь-
ничих) в эту компанию не 
попала. Покончили с царями 
- ушла и охота. Зато под ох-

рану ЮНЕСКО попала 
наша устная культура 

староверов 
Забайка-
лья и якут-
с к и й 
героиче-

ский эпос 
«Олонхо».
Рекордсме-

ном же по коли-
честву охраняемых немате-
риальных ценностей стал 
Китай: из более чем десятка 
уникальных традиций, по-
павших в список нематери-
ального наследия ЮНЕСКО, 
особенно колоритно выгля-
дят китайская каллиграфия, 
искусство вырезания из бу-
маги и фестиваль лодок-дра-
конов.

Как стало известно, сей-
час готовится заявка на 
включение в «особо охраня-
емые» рецепта неаполитан-
ской пиццы, бельгийского 
картофеля фри и даже тра-
диции валки белорусских ша-
пок и валенок.

Вступились 
за фараона

Мнение ЮНЕСКО не раз 
спасало культурные сокро-
вища от уничтожения. Во 
время строительства Асуан-
ской плотины на Ниле в 1960 
году под затопление попа-
дали уникальные храмы 
Абу-Симбел, созданные 
во время правления фара-
она Рамзеса II. Чтобы не 
допустить разрушения уни-
кальных памятников древ-
ней цивилизации, междуна-
родная группа ученых под 
эгидой ЮНЕСКО предложи-
ла перенести памятники на 
двести метров в сторону от 
реки. Храмы были разреза-
ны на блоки (до 30 тонн каж-
дый), перевезены на новое 
месторасположение и затем 
собраны вместе. Уникальная, 
признанная одной из самых 
крупных в истории, инже-
нерно-археологическая опе-

рация продолжалась четыре 
года - с 1964 по 1968 год.

Под охраной ЮНЕСКО 
находятся не только суще-
ствующие архитектурные 
или природные объекты 
мира, но и обломки! Соглас-
но Конвенции ООН от 2001 
года по защите подводного 
культурного наследия, под 
охраной ЮНЕСКО находят-
ся обломки легендарного 
«Титаника», затонувшего бо-
лее 100 лет назад. Защищать 
их предполагается от нена-
учных и неэтичных исследо-
ваний.

МАРИЯ ИВАНОВНАМАРИЯ ИВАНОВНА
СЛУЖИТ ПРИ ХРАМЕСЛУЖИТ ПРИ ХРАМЕ

Обладает даром пророчества и ясновидения. Помогает людям
более 30 лет. Снимает порчу, сглаз, родительское проклятие,

венец одиночества. Заговорит от пьянства. Поможет избавиться
от приворота. Отливает воском испуг. Помощь близким по фото.Отливает воском испуг. Помощь близким по фото.

Р
ек

ла
м

а

8(968)8(968) 542-84-40542-84-40

Особо охраняемые 

ВА ЕНКИ
История 
вопроса
Мысль о том, чтобы учредить 
всемирную организацию, 
отвечающую за обмен 
культурными и образова-
тельными программами, 
возникала в мировой исто-
рии давно и не раз. 

Первым ее высказал ак-
тивный участник Великой 
французской революции 
Марк-Антуан Жюльен Па-
рижский в 1817 году. По-
пулярный публицист при-
зывал  «организовать под 
покровительством и при 
поддержке одного или не-
скольких монархов, а также 
при содействии уже суще-
ствующих просветитель-
ских обществ специальную 
комиссию по образова-
нию». Зерно упало в бла-
годатную почву, и вскоре 
появилось Французское 
общество  объединенных 
наций, прототип ЮНЕСКО.

Немецкий ученый 
М. Курниг в 1904 году пря-
мо заявлял: «Каждая новая 
вой на, в которую вверга-
ются народы или к которой 
они готовятся, - результат 
осязаемого отсутствия 
международного едине-
ния в сфере образования». 
Словно в насмешку над 
словами ученого, вскоре 
началась Первая миро-
вая...

В 1922 году благодаря 
предложению француз-
ского государственного 
деятеля Леона Буржуа Лига 
Наций создала Между-
народную комиссию по 
интеллектуальному со-
трудничеству из 12 чело-
век. Примечательно, что 
в составе комиссии была 
и наша соотечественни-
ца - дважды лауреат Но-
белевской премии, физик 
Мария Склодовская-Кюри. 
Правда, полномочия ко-
миссии оказались более 
чем скромными, и со вре-
менем ее преобразовали в 
Международный институт 
интеллектуального сотруд-
ничества. Работа института 
позволила сделать первые 
шаги в организации связи 
между библиотеками, на-
учными и творческими со-
юзами различных стран, 
а также в области защиты 
музейных ценностей по 
всему миру. Закрылся ин-
ститут в 1939 году - накану-
не Второй мировой войны.

Как это ни парадоксально, ЮНЕСКО никому не навязывает 
свою заботу и не содержит армию вооруженных искусство-
ведов. Она не имеет права вмешиваться во внутренние дела 
государств. Но это некий элитарный клуб, нахождение в кото-
ром существенно повышает туристическую привлекательность 
страны. А обязательства охранять объект из списка берет на 
себя само государство. Контроль специалистов ЮНЕСКО за 
сохранностью памятника и их предписания являются мощным 

сдерживающим механизмом. После их предписаний не 
раз менялись градостроительные планы.

Статуя Свобо-
ды, размещен-

ная у входа 
в гавань 

Нью-Йорка 
(подаре-
на Фран-

цией) и 
вклю-

ченная 
в Список 

Всемирно-
го насле-

дия, отлита 
из рос-

сийской 
меди.

Кстати

Что дает лейбл «под охраной ЮНЕСКО»?

Дмитрий Соколов
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Сейчас наш герой не на 
привычном боевом посту - 
историческое здание Малого 
ремонтируется. Но для Со-
ломина это не повод рассла-
биться. Спектакли идут на 
Ордынке, где у театра еще 
одна сцена, и у бессменного, 
вот уже 27-й сезон, худрука 
забот полон рот.

«Никому не переходил
дорогу»

- Юрий Мефодьевич, вы 
любите повторять, что 
стали первым художествен-
ным руководителем Малого, 
которого избрал коллектив. 
Но неужели единогласно?

- Против высказались чело-
век 5-6 - не хочу называть фа-
милии. А Весник, Самойлов, 
Гоголева - это как раз те люди, 
которые меня поддержали. 
Кто-то скажет: ну, сейчас мож-
но говорить все что угодно, 
их уже нет никого. Да, с Гого-
левой, например, у нас одно 
время случались какие-то ше-
роховатости - срабатывали 
интриги с другой стороны. Но 
она была умной женщиной. 
Помню, последний год у нас 
играла: уже практически не 
ходила, болела очень сильно. 
И я пришел поздравить ее с за-
крытием сезона. До этого года 
два не заходил, а тут зашел. 
Гоголева сидела, смотрела в 
зеркало. Увидев меня, про-
тянула руку и заплакала... До 
сих пор два ее письма храню. 
В 1974 году, когда снимался в 
«Дерсу Узала», а театр отме-
чал юбилей, Елена Николаев-
на написала: «Юра, приезжай 
скорее, ты здесь очень нужен». 
Вот вам и отношение. Письмо 
передал в наш музей. Это на 
будущее, потомкам: кто не бу-
дет верить - идите почитайте.

- Без обид, так понимаю, 
не обошлось. Вы ведь не про-
сто худрук - еще и актер, 
премьер...

- А я никогда никому не 
переходил дорогу как актер. 
Когда играл во втором составе 
у Никиты Подгорного, не жа-
ловался на несправедливость 
судьбы. Ну что тут говорить: 
он старше меня, маститый. А 
я никому не известный... Или 
сейчас, когда заболею и меня 
подменяют артисты, я никог-
да не говорю, кто лучше, кто 
хуже. Два артиста - это две 
разные абсолютно роли. Моз-
ги, физика - все другое. И кто 
лучше, пусть зритель скажет.

- А не должен худрук убить 
в себе актера?

- Считаю, должен. И, навер-
ное, это моя ошибка большая. 

Хотя сейчас играю мало, даже 
коллектив мне делает замеча-
ния: почему так редко выхо-
дишь на сцену?

- Ширвиндт говорит: не 
люблю играть, не испыты-
ваю драйва. Однако у него 
шесть спектаклей в репер-
туаре. А почему? «Потому 
что народ на меня ходит».

- Он прав. Вот у меня было 
три спектакля: «Чайка», «Мо-
льер» и «Горе от ума». Пер-
вые два отпали по разным 
причинам. А в «Горе от ума» 
у меня роль, которую можно 
играть, пока стоишь на но-
гах. Папа! Там нет возраста... 
А еще? Когда-то у нас шел 
«Дядя Ваня», очень хороший 
спектакль, поставил Соловьев. 
Виталий (младший брат Соло-
мина. - Ред.) играл Астрова, я 
- Войницкого, Друбич - Соню. 
Потом Виталия не стало. Я, 
как руководитель, должен был 
решить. И решил, что лучше 
спектакль закрыть. Хотя мог 
бы и сейчас играть эту роль, 
несмотря на свой возраст. Тем 
более говорят, что выгляжу 
моложе...

«В «Адъютант»
меня не утверждали
пять раз»

- Да вы вообще орел! Осо-
бенно если судить по кино-
ролям. Это же после «Адъ-
ютанта» вас отрядили в 
герои?

- Да, стали приглашать 
на такие роли. Потом был 
«ТАСС уполномочен зая-
вить». Мне сначала предложи-
ли, но я в это время сам начал 
снимать картину и отказался. 
Через год опять оттуда по-
звонили, говорят: приезжай. 
Спрашиваю: «Озвучивать, 
что ли, кого-нибудь?» - «Да 
нет, картину закрыли, сейчас 
все будем переснимать, оста-
вили только двух актеров: Ти-
хонова и Петренко - осталь-

ных всех заменили...» Короче, 
какая-то темная история. Но 
мне сказали: ты утвержден и 
никаких гвоздей быть не мо-
жет.

- Для своего времени зна-
ковый был фильм. Сейчас, 
уж извините, кажется не-
сколько примитивным, пла-
катным...

- Да нет, он просто затянут. 
Затянут длинными разгово-
рами. Но вспомните, какой 
это год - середина 80-х, ког-
да было напряжение, и, что-
бы объяснить, кто есть кто, 
нужны были эти долгие раз-
говоры... А что касается мое-
го имиджа, то, конечно, роли 
его определяют. Хотя были у 
меня и отрицательные обра-
зы в кино. Сразу после «Адъ-
ютанта» снялся в фильме «И 
был вечер, и было утро», сы-
грал самого наиотрицатель-
нейшего персонажа, капита-
на царской армии. А до того 
были «Сильные духом», где 
я играл немецкого офицера. 
Кстати, в этом фильме меня 
увидел режиссер Ташков и по-
звал сыграть такого же него-
дяя в «Адъютанте»...

- Какого еще негодяя?
- Белогвардейского офице-

ра, который пытает. А потом 
он сказал: давай попробуем 
тебя на адъютанта. Пробо-
вался я шесть раз с разными 
актерами. Первый раз Таш-
ков обманул меня, сказав, что 
пленка с браком, - я попро-
бовался второй раз, третий. 
А потом оказалось, что меня 
не утвердили: и первый раз, и 
второй, и третий, и четвертый, 
и пятый. Не был утвержден и 
актер Владимир Козел, ко-
торый играл в «Адъютанте» 
полковника Щукина, и Таня 
Иваницкая, исполнительница 
главной женской роли. Тогда 
Ташков сказал: в таком случае 
я не буду снимать. Потом ему 
все-таки разрешили: ладно, 
мол, смотри, под твою ответ-

ственность. А через год мы 
получили Госпремию.

- А за «ТАСС» вы получи-
ли премию КГБ. Это может 
убедить в том, что карье-
ра удалась, что раскрыли в 
кино себя полностью?

- Да нет, что вы, конечно, 
не раскрыл! У меня же дей-
ствительно, за исключением 
двух-трех фильмов, в основ-
ном героика. Конечно, я искал 
и что-то другое, на один год 
буквально пришлись «Лету-
чая мышь» и «Обыкновенное 
чудо». Галочка вроде стоит - в 
комедии снялся, но больше 
такой возможности не пред-
ставилось. А сейчас... Сейчас 
я смотрю голливудские филь-
мы и завидую актерам. Они 
играют очень разноплановые 
роли, и их не стесняются при-
глашать. На днях со Стивеном 
Сигалом фильм посмотрел. Да, 
мордобой, стрельба - это все 
уже начинает надоедать. Но 
ведь можно и учиться еще: как 

они снимают, какой монтаж. 
Думаю: ну а чего стрелять-то 
столько? Ну подразделение он 
убил, ну уже полк положил. А 
с другой стороны, такие филь-
мы создают веру народа в не-
погрешимость своих героев, а 
значит, и своей страны.

«Я не музейный
экспонат»

- В своем театре вы про-
водите фестиваль Остров-
ского. Важная для вас исто-
рия?

- Очень. Этот фестиваль 
мы проводим с 1993 года. А 
в то время, если помните, за-
крывались театры, нечем 

было платить. Да и для са-
мого Островского это был 
пунк тик - провинциальный 
актер: возьмите «Лес», «Без 
вины виноватые», «Таланты 
и поклонники» - это лучшие 
пьесы в мире об актерах. 
Мы и фестиваль назвали: 
«Островский в Доме Остров-
ского», потому что когда-то 
бездом ные провинциальные 
артисты не проходили мимо 
Щелыкова, имения Остров-
ского под Костромой, - он там 
их привечал... Более 30 про-
винциальных театров мы уже 
показали. И когда вывозили 
эти коллективы из глубинок, 
они там, для своего местного 
зрителя, становились о-го-го! 
Потому что играли в Москве, 
в Малом театре! А актеры 
выходят у нас - руки кладут 
на сцену, кто-то даже плачет... 
Вот что мы сохраняем.

- Сейчас все говорят о 
том, что российский те-
атр устарел, его надо мо-
дернизировать. Вас, самых 
ярых консерваторов, сильно 
бьют? 

- Нас называют консер-
вативным театром, традици-
онным, и музеем. Все слова 
меня устраивают. Потому что 
консервативный театр, тради-
ционный, есть и во Франции, 
и в Англии. И еще более кон-
сервативный и традиционный 
в Японии - кабуки. Мы играем 
классику. Не надо в классике 
раздеваться! Ну не писал Че-
хов, что кто-то кого-то насилу-
ет, хотя сам любил женщин и 
врач был. И почему мужскую 
роль, классическую, должна 
играть женщина? Нет, я не 
против. Но ответьте мне: по-
чему? Что это дает? И кому?.. 
А к нам на классику, тьфу-
тьфу-тьфу, люди ходят. Почти 
на всех спектаклях 100-про-
центная посещаемость. Что у 
нас надо переделывать? Вот я 
задаю вопрос: кому это надо?.. 
Ну кому-то хочется тоже быть 
начальником, все переделать. 
Если назначат сюда человека, 
который будет все переделы-
вать, он все переделает. Но те-
атра не будет.

- Консервативного, тра-
диционного и музея. Извини-
те, а сами музейным экспо-
натом себя не ощущаете?

- Нет. Уважение всех я ощу-
щаю. Я никогда не критикую 
никого. Даже сейчас мог бы 
сказать несколько слов, но 
этого нельзя делать. Потому 
что это значит убивать твор-
чество. А правильное, непра-
вильное оно - только время 
рассудит...

Дмитрий Мельман

ЮРИЙ 
СОЛОМИН:

«В «Адъютанте» 
должен был 
сыграть негодяя»

Самый обаятельный и 
привлекательный, герой 

без страха и упрека, сугубо 
положительный персонаж. 

Таким мы полюбили Соломина. 
А он с грустинкой в глазах 

загибает пальцы, считая свои 
отрицательные и характерные 

роли: мол, конечно, не 
раскрылся в полной мере как 
актер. Вот только горевать об 
упущенном смысла никакого. 
Тем более что в свои 80 Юрий 

Мефодьевич продолжает 
раскрываться как худрук. 

И пусть руководит театром 
Малым, герой он по-прежнему 

большой.

С женой Ольгой

На сцене 
Малого театра
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В 1975 году, когда 26-летняя Пугачева 
пела на фестивале «Золотой Орфей», 
а 8-летний Киркоров смотрел ее 
выступление по телевизору, никто 
и подумать не мог, что спустя 19 лет 
они сыграют свадьбу и надолго станут 
главной парой отечественного шоу-
бизнеса.

О том, как развивались их отношения 
до свадьбы, Филипп вспоминает с удо-
вольствием:

- Вживую я ее увидел 11-летним маль-
чишкой на концерте в Кремле, куда при-
шел с отцом. Алла сидела с Кристиной 
в ложе дирекции, и я подошел к ней с 
просьбой дать автограф. Снова встрети-
лись мы в апреле 1988-го на вернисаже 
Ильи Резника, а уже в октябре Алла по-
звала меня спеть в первых «Рождествен-
ских встречах».

Киркоров тогда только начинал пев-
ческую карьеру - окончил училище им. 
Гнесиных, выступил в Ялте на первом в 
своей жизни конкурсе и побывал в Мон-
голии с бесплатными концертами в воин-
ских частях.

- То первое выступление в программе 
у Аллы, а впоследствии и работа в ее Теа-
тре песни очень помогли мне с карьерой 
и репертуаром, - признается Филипп. - 
Благодаря ей, например, я познакомился 
с Леонидом Дербеневым, который напи-
сал мне первые хиты «Ты, ты, ты», «Небо 
и земля», «Атлантида». С ней же я ездил и 
на гастроли в Австралию в 1989-м...

Правда, потом, как признается Кир-
коров, между ним и Пугачевой случи-
лась размолвка, несколько лет они не 
общались. Помирились же благодаря 
Александру Буйнову только в 1993 году. 
На банкете после его концерта будущий 
поп-король подошел к Примадонне и 
сказал: «Я вас люблю». На что Пугачева 
ответила: «Любишь - женись!» Свадьбу 
сыграли через год.

- Это было самое счастливое время в 
моей жизни, - в очередной раз признается 
Филипп. И благодарит Буйнова, который 
с тех пор стал другом и Киркорова, и Пу-
гачевой.

Ф.Г.

26 июня в Crocus City Hall
пройдет торжественная 

церемония вручения 
Национальной премии 

«Радиомания» - главной 
награды в индустрии радио. 

Одним из участников 
грандиозного мероприятия 

станет группа «Любэ».
Коллектив недавно вы-

пустил новый студийный 
альбом к 25-летию своей 
творческой деятельности и 
вот теперь будет участни-
ком концерта, который со-
берет на одной сцене самых 
разноплановых исполните-
лей.

Нынешняя «Радиомания» 
впервые вручается под эги-

дой Российской академии 
радио. В конкурсе участву-
ют проекты, вышедшие в 
эфир с 1 мая 2014 года по 31 
мая 2015 года. Зрителям же 
представится редкая воз-
можность увидеть тех, чьи 
голоса они каждый день 
слышат в эфире, - лауреа-
ты премии выйдут на сцену 
Crocus City Hall, чтобы по-
лучить «золотые микрофо-
ны».

Обладателей радийного 
«Оскара» поздравят звез-
ды эстрады: кроме группы 
«Любэ» это будут Елка, 
Вячеслав Бутусов и группа 
«Ю-Питер», Дима Билан, 
Леонид Агутин, Владимир 
Пресняков, Эмин, Сергей 
Лазарев, Нюша, Елена Ва-

енга, Семен Слепаков и 
другие.

Интересно, что Николай 
Расторгуев имеет прямое 
отношение к радиоинду-
стрии - у него есть станция 
«Радио Книга», вещающая в 
Волгограде. В эфире радио-
станции звучат аудиокни-
ги из Гостелерадиофонда, 
записи новелл, эссе, исто-
рические и литературные 
анекдоты, фельетоны и 
интервью. Кто знает, мо-
жет быть, и у лидера груп-
пы «Любэ» есть реальный 
шанс получить «золотой 
микрофон» - в этом году 
учреждена специальная но-
минация, посвященная Году 
литературы.

Ирина Иванова

Жанр - черная комедия. 
В центре сюжета - история 
инфантильной Лены. В но-
вогоднюю ночь из своего 
понятного мирка с салатом 
оливье и селедкой под шу-
бой она попадает в страну 
странных «волшебников»... 
Но столь широкий резо-
нанс картина вызвала оби-
лием откровенных, а по-
рой даже отвратительных 
сцен, нецензурной бранью 
и эпизодами, обличающи-
ми российскую действи-
тельность. Интересно, что 
многие известные актеры, 
приглашенные на роли в 
этой радикальной комедии, 
отказались, едва только за-
глянули в сценарий.

- При упоминании имени 
режиссера, конечно, все сра-
зу проявляли большой инте-

рес и желание поработать. 
Когда же дело доходило до 
знакомства с текстом, жела-

ние рассеивалось. Кто-то ис-
пугался неординарных для 
себя образов, а кому-то, воз-
можно, не позволил статус, - 
говорит продюсер картины 
Софико Кикнавелидзе.

А вот 71-летняя Инна Чу-
рикова, по словам продюсе-
ра, сразу же согласилась на 

съемки и выполняла все по-
желания режиссера.

- Мы до конца не мог-
ли поверить, что она при-
летит на площадку, но это 
все-таки случилось. Вся 

съемочная группа была 
потрясена мужеством и ге-
ниальностью Инны Михай-
ловны, которая снималась в 
жуткий мороз и исполнила 
свою роль просто велико-
лепно, - радуется Софико.

Маститая актриса приня-
ла участие в этом «безобра-
зии», даже произнесла непе-
чатное слово из пяти букв. 
Несмотря на это, у зрителя 
все-таки есть возможность 
увидеть фильм на большом 
экране - создатели призна-
лись, что у них уже готова 
версия, откуда полностью 
вырезана нецензурная 
брань. Однако поймет ли и 
примет ли публика «такую» 
действительность - вопрос 
остается открытым.

Жанна Сергеева

Самолет с млад-
шим сыном Кристины 
Дени Байсаровым при-
землился в аэропорту 
Майами, и 17-летний 
юноша тут же поде-
лился радостью с дру-
зьями через интернет. 
На своей страничке он 
выложил трогательную 
фотографию в обним-
ку с младшей сестрен-
кой Клавой и подпи-
сью: «Наконец-то меня 
встретили!» Тут еще 
можно добавить: встре-
тили не где-нибудь, а 
на американской земле, 
что крайне важно. Ведь 
именно из-за поездки в 
США шесть лет назад 
между его родителями 
разгорелся грандиоз-
ный скандал. Тогда, по-
сле расставания Кри-
стины с гражданским 

мужем, бизнесменом 
Русланом Байсаровым, 
встал вопрос о том, с 
кем будет жить их сын 
Дени. Стоило Орбакай-
те лишь заикнуться, что 
она хотела бы перевез-
ти мальчика в Америку, 
где у нее в Майами своя 
квартира, как Руслан 
сделал ответный шаг: 
просто забрал ребен-
ка себе и не давал ему 
контактировать с мате-
рью. Суды, прилюдные 
разборки, телеэфиры 
с обвинениями - два 
с лишним месяца ро-
дители на глазах всей 
страны делили сына. 
Неимоверными усили-
ями тогда им удалось 
прийти к соглашению: 
Дени будет поперемен-
но жить с каждым из 
родителей. «Главное - на 

территории Российской 
Федерации», - особо под-
черкивал Байсаров, ка-
тегорически возражая 
против даже кратко-
срочного выезда Дени в 
Америку. Он боялся, что 
однажды сын просто мо-
жет не вернуться назад. 
Но теперь, судя по всему, 
сменил гнев на милость. 
Дени отправился на лет-
ние каникулы к маме 
в Америку, и Байсаров 
не препятствовал этой 
поездке. Видимо, его 
конфликт с Орбакайте 
исчерпан окончательно. 
Кстати, майские празд-
ники внук Пугачевой 
тоже предпочел прове-
сти с мамой - вместе с 
ней и ее мужем Дени от-
дыхал в Риме и Париже.

Ольга Лесина

«Любэ» споет для призеров «Радиомании»

Чурикову научили 
ругаться матом
Новое творение режиссера Василия Сигарева 
«Страна Оз» потрясло своей чрезмерной 
откровенностью и обилием нецензурной лексики. 
Но более всего удивил тот факт, что в такой ленте 
снялась 71-летняя Инна Чурикова.

Орбакайте увезла сына в Америку
В споре певицы с бывшим гражданским мужем Русланом Байсаровым 

наконец-то поставлена точка.

Киркоров
отметил 40-летие 
знакомства 
с Пугачевой

Кадр из фильма
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Виталий 
БРОДЗКИЙ: 

«Она никогда 
не следила за своим 
здоровьем»
Так уж получилось, что дол-

гое время я общался с цели-
тельницей, чуть ли не каждый 
день бывал у нее дома на Ста-
ром Арбате. Хотя сама Джуна 
не любила, когда ее называли 
целительницей. Говорила: «Я 
не бабка деревенская, которая 
травами и заговорами лечит!» 
А вот ее прабабка действитель-
но была целительницей, от нее 
Джуна многое переняла. Но в 
работе помимо энергии своих 
рук использовала и древние ас-
сирийские рецепты... Она лю-
била, когда ее называли просто 
Джуна. Ну или - конструктор-
изобретатель, поэт, художник... 
Мы много разговаривали, она 
рассказывала о себе, о своей 
жизни. Хотела, чтобы я написал 
о ней книгу, но это так и оста-
лось в мечтах. Не сложилось...

* * *
После трагической гибе-

ли своего единственного сына 
Вахо (в 2001 году. - Ред.) Джуна 
стала жить затворницей у себя 
в доме, в Большом Николопе-
сковском переулке Старого 
Арбата. Никого не принимала, 
ни с кем не общалась. Ночами 
стала писать картины, которые, 
как она говорила, отвлекали ее 
от горестных мыслей.

Но не просто же так говорят, 
что время лечит. Да и пациенты 
не давали ей покоя, вечерами 
толпясь у подъезда. Верили, и 
не зря, что только она сможет 
их исцелить. И Джуна начала 
принимать. Тем более что люди 
приезжали из других городов, а 
иногда и стран.

Обычно она принимала с 
семи часов вечера. В это время 
помощник Джуны Валера от-
крывал входную дверь и при-
глашал всех в дом. Но прием 
иногда откладывался на час 
или даже на два. Дело в том, что 
ночами Джуна продолжала ри-
совать, поэтому днем, а иногда 
и вечером она частенько ложи-
лась прикорнуть.

Как правило, в выходные 
Джуна просила ее не беспо-
коить. По субботам ездила на 
кладбище к сыну. В день рожде-
ния Вахо накрывала столы пря-
мо на Ваганьковском кладбище 
перед могилой. Многие не по-
нимали этого, некоторые осуж-
дали. Но такое повторялось 
из года в год - она считала, что 
именно так и нужно поступать... 
В такие дни Джуна прикрепля-
ла к дверям записку, что у нее 
выходной. Но люди все равно 
стояли у дверей. Она злилась, 

говорила, что пациенты думают 
только о себе, что ей тоже нуж-
но восстанавливаться. Но затем 
открывала двери и принимала 
всех.

* * *
У Джуны часто случались 

перепады настроения. Вот толь-
ко что, кажется, улыбалась. Но 
вдруг ей что-то не понравилось: 
слово, жест, интонация - и чело-

век мог получить оплеуху или 
в него летел предмет, который 
первым попадался под руку. В 
меня однажды, когда не согла-
сился с ее мнением, полетела 
вилка. Хорошо еще увернулся... 
Кстати, о своем неординарном 
поведении она всегда говорила: 
«Я деревенская, простая, люб-
лю базарить, могу и подраться». 
Но насколько вспыльчива она 
была, настолько и отходчива, 
благодушна и щедра. Некото-
рые этим пользовались. Дело 
в том, что в квартире Джуны 
постоянно появлялись новые 
люди. Многие оставались там 
на некоторое время, полагая, 
что теперь вхожи в ее дом. Пом-
ню молоденькую девушку, ко-
торая жила где-то поблизости. 
Джуна все пыталась ее позна-
комить с богатым мужчиной. В 
итоге сказала: «Б-ь обыкновен-
ная. Жаль, время потратила!» 
То есть многие люди, пользуясь 
благодушием хозяйки, начина-

ли вести себя как дома, быстро 
переходили на ты. Она, хоть и 
была человеком простым, это-
го не любила...

Частенько известные люди 
пользовались знакомством с 
ней и привозили своих друзей.

Как-то она мне говорит: 
«Гриша Лепс только что по-
звонил, сказал, что приедет». 
Столько счастья было в ее 

глазах! Тут же посыльные по-
летели в близлежащие мага-
зины, накрыли стол. Приез-
жает Григорий, с ним еще две 
дамы. Садимся. Лепс всем сво-
им видом показывает, что ему 
скучно. Оказывается, он не 
просто так приехал к Джуне, а 
привез этих женщин, которые 
хотели бы полечиться у цели-
тельницы.

А когда приезжали насто-
ящие друзья, вечер незаметно 
перетекал в ночь. Но что самое 
интересное: несмотря на то что 
алкоголь всегда стоял на столе, 
пьяных никогда не было. Джуна 
сама могла выпить, но не более 
двух наперстков - были у нее та-
кие маленькие рюмочки...

* * *
Помню, был у Джуны один 

пожилой помощник из сосед-
него подъезда, который по-
стоянно приходил к ней и объ-
яснял, за что нужно платить, 
сколько и в какой срок. Иногда 

после его визитов она приходи-
ла в бешенство, говорила: «Это 
ж сколько денег опять надо от-
дать! Да что это такое! Откуда 
эти счета?»

...Очень любила заказывать 
обувь в интернет-магазинах. 
Покупала часто и помногу - ку-
рьеры привозили целые короб-
ки. Джуна начинала примерять, 
доброй половиной ботинок, 
туфель и тапок оставалась не-
довольна. Какое-то время воз-
мущалась, а затем... отдавала 
деньги. Куда потом девалась вся 
эта обувь - загадка.

...Могла сутки напролет смо-
треть индийские фильмы. У нее 
телевизор всегда был настроен 
на спутниковый канал, где кру-
тили кинопродукцию Болливу-
да. В сотый раз пересматривая 
старый фильм, переживала. И в 
такие моменты была очень сен-
тиментальной.

* * *
Также, разумеется, я был 

свидетелем волшебства, кото-
рое творили руки Джуны. Так, 
у новорожденного малыша, 
которого мама привезла из 
Питера, практически отсут-
ствовала мозговая активность. 
Это четко было видно на сним-
ках. После года сеансов актив-
ность практически полностью 
восстановилась!.. Моему другу 
врачи поставили диагноз «диа-
бет». Сахар зашкаливал. Спу-
стя полгода - норма. А главное, 
сахар больше никогда не под-
нимался!.. Мальчик-аутист. То 
молчал, то начинал кричать. 
Совсем не говорил. Через семь 
месяцев, придя с мамой за руч-
ку на очередной сеанс, тихо 
промолвил: «Джуна, спасибо»... 
А сколько их было! Джуна ра-
довалась как ребенок, видя, что 
пациент идет на поправку. И 
всегда требовала, чтобы курс 
был пройден полностью. Если 
у человека не было денег, мог-
ла заниматься с ним бесплатно. 
Когда только познакомились, 
она мне сказала, что позани-
мается со мной. Про себя поду-

мал: «Вот интересно. А откуда 
я возьму деньги на это?» Джу-
на хитро посмотрела на меня и 
произнесла: «А с некоторыми 
я занимаюсь бесплатно!» Мне 
потом говорили пациенты, что 
она читала их мысли...

***
Но, как говорится, сапожник 

был без сапог. Джуна никогда 
не следила за своим здоровьем. 
Правда, ни кофе, ни чай не пила 
- только кипяток. А вот курила 
очень много. В последнее вре-
мя у нее сильно болела спина. 
Сорвала - сказались сеансы, 
которые она проводила стоя, 
иногда поднимая пациентов, 
растягивая их позвоночник. По-
этому в последние годы люди 
приходили просто посидеть на 
ее аппаратах - руками она уже 
не лечила... А в последние ме-
сяцы Джуна теряла сознание. В 
ванной комнате как-то упала и 
сломала себе несколько ребер. 
Потом выяснилось, что это был 
микроинсульт. Перед самой 
смертью ей сделали операцию, 
вставили стент через сонную 
артерию, после чего у нее на 
шее появился большой шрам. 
Операция, кстати, не считается 
сложной, ее и 90-летним делают 
успешно. Джуна тоже быстро 
восстановилась, ее привезли до-
мой на следующий день после 
операции, и ей стало лучше. Тем 
неожиданнее стала смерть...

Прощались с Джуной у нее 
дома. Гроб поставили в прием-
ной, где она вылечила тысячи 
людей. Похоронили Джуну ря-
дом с ее сыном Вахо, на Вагань-
ковском кладбище...

Что будет с ее домом и на-
следством, сложно сказать. 
Прямых наследников у Джуны 
не было, только племянники. 
И еще непонятные «деловые» 
люди, которые вились вокруг 
нее в последнее время. Но по 
большому счету все это не так 
уж и важно. Ушел из жизни за-
мечательный человек, уникаль-
ный. По сравнению с этим все 
остальное меркнет...

Неожиданная смерть знаменитой целительницы всколыхнула общество. 
Противоречивые версии ухода - вплоть до криминальной, борьба за 
мифическое наследство... Да что там говорить: даже сама личность Джуны 
вызывает теперь массу вопросов. Одни говорят о ней как о всемогущей 
волшебнице, вылечившей десятки тысяч людей; другие называют 
шарлатанкой, Распутиным в юбке...
«МН» решил восстановить картину событий. О последних годах женщины-
загадки нам рассказал журналист Виталий Бродзкий, близко общавшийся с 
Джуной, а о последних днях - генерал армии казачьих войск Валерий Камшилов, 
который дружил с целительницей почти 30 лет...

Последние дни  

ДЖУНЫ
Виталий Бродзкий был свидетелем 

волшебства Джуны

С сыном Вахо
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- Валерий Васильевич, 
о каком же наследстве 
идет речь? Упоминаются 
4-этажный особняк на Ар-
бате, редкие драгоценности, 
огромные суммы денег...

- Во-первых, дом, что бы 
сейчас ни говорили, Джуне 
не принадлежал. Три этажа 
и подвал (а это 1200 метров) 
ей были отданы в аренду, и 
каждый месяц она платила 
по 500 тысяч рублей. Чет-
вертый этаж, который Джу-
на надстроила, был оформ-
лен на ее сына Вахтанга, а 
потом, после его смерти в 
2001 году, переоформлен 
на Академию Джуны. Что 
касается драгоценностей, 
то да - в свое время она ча-
сто выезжала за границу: и 
шейхов лечила, и в Америку 
ее приглашали. Привозила 
оттуда бриллианты (часть 
которых отдала на строи-
тельство ассирийской церк-
ви), ювелирные изделия. 
Не знаю, сколько их было 
и как дорого стоили, но по 
крайней мере украшения 
она меняла регу-
лярно. Потом я ви-
дел у нее большую 
картину Тициана. В 
свое время Джуна 
просила меня найти 
специалиста, и тот 
определил: подлин-
ник, а значит, практически 
не имеет цены. Немалых 
денег стоят и картины, на-
писанные самой Джуной. 
Но о каком-то большом бо-
гатстве в принципе речи не 
шло. В последние годы она 
часто говорила: «Почему у 
меня такая большая аренда? 
Я же занимаюсь медициной, 
лечу людей - почему плачу 
наравне со всеми?..»

- Джуна называла гром-
кие имена своих пациентов 
- Брежнев, Андропов, Косы-
гин, Райкин... Кого лично вы 
видели у нее на приеме?

- Собственными глазами я 
видел Буйнова - у него что-то 
было с руками и Джуна его 
лечила (сам певец недавно 
подтвердил этот факт. - Ред.). 
Панкратов-Черный был ее 
пациентом, Светлана Тома, 
музыкант Александр Лев-
шин, который получил облу-
чение в Чернобыле, выступая 
с Аллой Пугачевой... Мог бы 
и других назвать, но не хочу 
озвучивать имена - это люди 
очень высокого ранга. Лучше 
про себя скажу. У меня в 2004 
году обнаружили рак почки. 

Как видите, жив-здоров, и 
слава богу.

- Но Станислав Садаль-
ский, например, уверяет, 
что после смерти сына 
Джуна утратила свой дар.

- Могу сказать, что был 
свидетелем, когда излучение, 
исходящее от ее рук, про-
веряли на тепловизоре. Все 
удивлялись, были просто в 
шоке - такие результаты! Но 
душевно, духовно и физиче-
ски она, конечно, ослабла. 
Жизнь Джуны вообще раз-
делилась надвое - до смерти 

Вахо и после. До - у нее со-
бирался весь столичный бо-
монд, гости приезжали в лю-
бое время дня и ночи. После 
- стала вести замкнутый об-
раз жизни, практически ни-
куда не выезжала, только на 
кладбище. Впрочем, на моем 
дне рождения всегда была 
почетным гостем, да и к ней 
продолжали приезжать люди 
- та же Светлана Тома, Вячес-
лав Медяник...

- Последнее время она 
только и говорила о том, 
что хочет клонировать 
сына, воскресить его из 
мертвых...

- Да, клонировать сына - 
это была ее идея фикс. Гене-
тический материал Вахо хра-
нился в специальном банке 
данных, и Джуна была одер-
жима этой идеей. Вы знаете, 
ведь спустя два месяца после 
смерти сына она решила его 
перезахоронить - дали место 
на Ваганьковском кладбище. 
Могилу вскрыли - Вахо там 
был как живой. В новую мо-
гилу она положила мобиль-
ный телефон, постоянно его 
оплачивала... Была у нее так-

же мысль найти суррогатную 
мать для ребенка Вахтанга, 
даже сама думала родить себе 
внука. Но потом я убедил ее, 
что все-таки это не богоугод-
ное дело, и в конце концов 
она пришла к выводу, что не 
надо. Впрочем, Джуна не раз 
отправляла Вахо ко мне - так 
сказать, под мужскую опеку. 
Я знаю, как его любили дев-
чонки, поэтому не удивлюсь, 
если сейчас появятся настоя-
щие ее внуки и внучки.

- Смерть Джуны для мно-
гих стала неожиданной, о 

болезнях не сообща-
лось. Вам она жало-
валась на здоровье?

- Жаловалась. По-
следние годы у нее 
болело под лопаткой 
- постоянно туда го-
рячую соль прикла-

дывала. Но ведь не лечилась 
толком. Ляжет в больницу на 
обследование, но проходит 
день-два - и она оттуда сбе-
гает. Чисто психологически 
не могла с этим смириться: 
ведь лечит людей, вылечила 
десятки тысяч, а сама ложит-
ся на обследование. И этот 
комплекс у нее развивал-
ся. Сколько раз говорил ей: 
«Джуна, так нельзя, надо об-
следовать тебя как следует». 
Со временем все чаще стала 
жаловаться на самочувствие. 
А 19 апреля мне позвонила 
и сказала, что не может при-
нять сына одного высоко-
поставленного чиновника 
из Ингушетии. Спрашиваю: 
«Что с тобой случилось?» 
- «Да вот болит под лопат-
кой...» «Джуна, - сказал ей 
тогда, - срочно езжай в клини-
ку к Бокерии (Лео Бокерия 
- знаменитый кардиохирург. 
- Ред.)». И она послушалась, 
ее отвезли. В клинике поста-
вили диагноз «атеросклероз 
сонной артерии, непроходи-
мость 90 процентов». Стали 
ее готовить к операции, на-
чали проверять внутренние 

органы - обнаружили массу 
других проблем. Перевели 
в клинику на Большую Пи-
роговку, там немного подле-
чили. После этого выходим 
на Бокерию - он в отпуске. 
Я Кобзону говорю: «Иосиф 
Давыдович, с Джуной пло-
хо». Отвечает: «Да, я Бокерии 
позвонил, но он говорит, что 
она неуправляемая». - «А ка-
кая же она должна быть, если 
болеет?!» Ну Джуна есть 
Джуна, надо было ее знать... 
Потом я появился у нее 8 мая. 
Смотрю: она никакая. «Джу-
на, что случилось?» Спра-
шивает: «Приедешь ко мне 
завтра?» «Да, - говорю, - ты 
наденешь новый мундир (ей 
как раз пошили новый, она 
генерал-полковник медицин-
ской службы), будем 9 Мая 
отмечать». А сам поехал сра-
зу к мощам святого Георгия 

- меня встретил настоятель 
монастыря, подарил икон-
ки. На следующий день при-
езжаю к ней, вручаю ей эту 
иконочку: она раз ее к сердцу 
сразу. Переоделась в новый 
мундир. Награды мы не стали 
пришивать - долго. Поехали 
отмечать 9 Мая, возложили 
цветы. Потом на кладбище 
на могилу Вахо - постояли 
там, помянули. Вернулись на 
Арбат, там сидели разгова-
ривали. Вдруг ей стало хуже. 
Померяли давление - 210 на 
110. Вызываем скорую из 
Склифосовского. Там ее уже 
знали, отвезли в клинику. Два 
дня побыла - опять вернулась 
домой. Я аж не удержался. 
«Джуна, - говорю, - ну что: 
или будем медленно умирать 
или быстро лечиться?» А у 
нее уже руки были синие - 
кровотока-то нет. И все. Бо-
керия не отвечает, Кобзон уе-
хал в Донецк или в Луганск. 

Говорю: давай смотреть даль-
ше. Нашли больницу при 
Управделами президента. 18 
мая положили ее, начали ле-
чить. Медики вводили ее в 
медикаментозный сон, что-
бы поставить капельницу. И 
26-го сделали операцию. Хо-
рошо сделали, удачно. Джуна 
пошла на поправку, еще 2-го 
числа отлично себя чувство-
вала. После выписки сразу 
прилетел к ней, цветов при-
нес, сели разговаривать. Все 
хорошо - руки светлые, кожа 
светлая; она вменяемая, го-
ворит хорошо, уже шутить 
начинает. «Ну вот, - говорю, - 
Джуна, все хорошо, одну опе-
рацию сделали, но это еще не 
все, будем дальше лечиться». 
Купили поесть - стала жевать 
понемножку: яичко, котлетку 
рыбную. Покушала, потом 
говорит: «Я чего-то немного 
устала, пойду отдохну». Уехал 
я от нее где-то в 12 ночи. Но 
на следующий день что-то 
неспокойно на душе стало, 
около трех дня звоню ей на 
охрану - говорят: «У Джуны 
был приступ, вызвали ско-
рую». Повезли ее опять на 
Волынскую, там она впала 
в кому... Сейчас говорят: в 
магазин пошла - там ей ста-
ло плохо, два дня провела в 
коме... Ерунда все это. 3 июня 
она впала в кому и из нее уже 
не вышла... Как узнал, сразу 
сказал: надо соборовать ее. 
Нашли священника, в реани-
мации пособоровали по пра-
вославному обычаю. Потом 
священник сказал: надо объ-
ехать семь монастырей, по-
ставить свечки за здравие и 
молебен заказать - это тоже 
все сделали. Но 8-го числа в 
11.00 ее не стало...

- Валерий Васильевич, 
сейчас много разговоров 

о том, кем на самом деле 
была Джуна: магом, цели-
телем, шарлатаном, про-
сто несчастной женщиной... 
Что скажете?

- Джуна? Она заложница 
своего божьего дара. У нее 
не было личной жизни - взя-
ли с сыном молоденькой 
девочкой и отправили в Мо-
скву. И потом ее жизнь раз-
делилась надвое: до и после 
смерти Вахо... Я про Джуну 
могу сказать лишь одно: это 
был гений, человек космоса, 
одаренный во всем. Да, себя 
она спасти не смогла. Потому 
что всю себя отдала людям, о 
себе никогда и не думала. Вот 
только не все люди сейчас 
это оценят...

Подготовил 
Дмитрий Мельман,

фото из архива 
В.Бродзкого, Джуны, 

В.Камшилова

Валерий
КАМШИЛОВ: 

«Еще 2 июня Джуна 
чувствовала себя

прекрасно»

Клонировать сына - 
это  была ее идея фикс

У нее дома собирался весь бомонд. Даже Де Ниро и Тарковский

8 мая 2015 года. Атаман Камшилов 
в гостях у Джуны

9 Мая на могиле Вахо
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Евсеев: Население в Кара-
бахе небольшое - около 150 
тыс. человек. Много сельхоз-
угодий, где раньше дружно 
жили армяне, азербайджанцы, 
курды. Сейчас остались одни 
армяне. Мне приходилось бы-
вать в их поселениях. Обычно 
это небольшая деревня. Се-
мьи, как правило, многодет-
ные. Для примера можно рас-
смотреть бывший Лачинский 
район Нагорно-Карабахской 
Республики. Бердзор (ранее 
Лачин) - это ворота в Нагор-
ный Карабах. Район находится 
в горах. Дорога от Бердзора до 
поселенцев занимает до двух 
часов. В одной семье прибли-
зительно 60 голов крупного 
рогатого скота, обязательно 
есть пасека. Четыре 
года назад дали элек-
тричество. Несколько 
населенных пунктов 
объединены в общину. 
Руководителю общи-
ны выделена машина 
высокой проходимости. 
В общине обязательно 
есть человек с меди-
цинским образованием. 
Обязательно есть тот, кто возит 
продукты (молоко, мясо и пр.) 
в Бердзор на продажу. То есть 
быт хорошо организован. Од-
ной семье дают гектар земли 
бесплатно.

Андрян: В Арцахе много 
населенных пунктов - кроме 
четырех городов и около де-
сятка поселков городского 
типа насчитывается около 250 
сельских поселений. В НКР 
большое количество сельских 
школ. Это означает, что одной 
из самых распространенных 
профессий среди женщин яв-
ляется профессия учителя. 
Кстати, нет никакой разницы 
в зарплате учителя в столич-
ном Степанакерте и в самом 
отдаленном горном селе.

Евсеев: Мне приходилось 
видеть школы, где количество 
учеников равнялось количе-
ству учителей. Даже если 11 
учеников и 10 учителей, шко-
ла не ликвидируется. Когда 
я спросил директора, почему 
она не уезжает, та ответила: 
«Как я могу уехать? А кто бу-
дет землю сторожить?»

Андрян: Ну а основной 
мужской профессией счи-
тается профессия водителя. 
Главный вид транспорта в 
Арцахе автомобильный. Же-
лезная дорога была блокиро-
вана со стороны Азербайд-
жана еще в советское время.

Достаточно высок среди 
взрослых мужчин и процент 
военнослужащих - офицеров 
и контрактников Армии обо-
роны НКР.

- Каков уровень зарплат 
и пенсий по республике?

Андрян: Средний размер 
зарплаты по республике со-
ставляет примерно 400 дол-
ларов США, пенсий - пример-
но 130 долларов. Как видите, 
цифры вполне сопоставимы 
с российской провинцией.

На сегодня средняя пенсия 
госслужащих, работников 
промышленности и сельского 
хозяйства составляет 50 тыс. 
драмов, что равно 110 долла-
рам. Но у ряда категорий, в 
частности у военных пенсио-
неров - а их немало, учитывая 
специфику НКР, - она выше. В 
среднем 80 тыс. драмов.

Гражданские служащие 
верхнего звена в среднем 
получают до 300-400 тыс. 
драмов (640-850 долларов), 
министры - 500 тыс. (1050 дол-
ларов). Минимальная зарпла-
та в НКР составляет 51 тыс. 
драмов, примерно 110 долла-
ров США.

Почти четверть госбюд-
жета идет на социальные 
цели - увеличение пенсий, 
стимулирование рождаемо-
сти, социальную защиту мно-
годетных семей и инвалидов, 
а также на реализацию но-
вых социальных программ.

Евсеев: Основу промыш-
ленности НКР составляют 
горнодобывающая и обраба-
тывающая. Концентрат меди 
и золота в основном отправ-
ляется в Армению, где под-
вергается металлургической 
переработке, после чего медь 
и золото попадают на евро-
пейский рынок.

Разрабатывают в респу-
блике и медно-молибдено-
вые прииски. Кстати, в со-
ветский период горнорудная 
промышленность в Нагор-

но-Карабахской автономной 
области (НКАО) вообще от-
сутствовала.

- Поддерживают ли НКР 
со стороны?

Андрян: Да. Прежде всего 
Армения, с которой мы нахо-
димся в общем экономическом 
и военно-политическом про-
странстве. Большую помощь 

оказывает армянская 
диаспора по всему 
миру. Например, до-
рогу Горис - Степана-
керт построили в свое 
время на средства раз-
личных армянских 
общин...

На протяжении 
примерно десяти 
лет финансовую по-

мощь НКР выделяли и США. 
Это были суммы в пределах 
5-7 млн долларов, они целе-
направленно шли на проек-
ты восстановления и строи-
тельства водоводов, детских 
садов и медпунктов в наибо-
лее пострадавших от войны и 
удаленных сельских пунктах.

- А выделяет ли что-
нибудь Евросоюз?

Андрян: Нет, ЕС не оказы-
вает нам финансовой помощи.

Евсеев: За счет чего еще 
живут люди? В НКР есть ги-

дроэнергетика на основе не-
скольких ГЭС малой и сред-
ней мощности.

Андрян: Энергетика объ-
явлена приоритетной отрас-
лью экономики Нагорного 
Карабаха. На сегодня респу-
блика обеспечивает пример-
но 70% собственных потреб-
ностей в электроэнергии 
(остальная часть покупается 
у Армении).

Евсеев: Местные жители 
крепко держатся за землю. К 
сожалению, основные угодья 
овощных, фруктовых и бах-
чевых культур находятся в 
прифронтовой зоне.

В НКР выращивают и та-
бак. В Мартунинском районе 
плантации под эту культуру 
увеличились с 38 до 70 га.

Андрян: В ходе блокады 
и развязанной Азербайджа-
ном агрессии аграрный сек-
тор был практически раз-
рушен. Наиболее пригодные 
для земледелия сельхозуго-
дья или были оккупированы 
Азербайджаном, или, как 
уже было сказано, остались в 
зоне линии соприкосновения.

Виноградарство, бывшее 
основой здешнего агросекто-
ра в советское время, сильно 
пострадало в ходе войны, но 
в последние годы идет его 
активное возрождение. Кара-
бахские вино и коньяки экс-
портируются во многие стра-
ны мира, в том числе в США 
и Россию.

Евсеев: В Карабахе нет 
моря - это минус. Тем не ме-
нее во времена СССР Арме-
ния - об этом мало кто знает 
- занимала первое место в 
СССР по количеству тури-
стов на тысячу населения. В 
Нагорном Карабахе (Арца-
хе) тоже идут по этому пути: 
природа, достопримечатель-
ности, церкви и экология 
способствуют развитию ту-
ристического бизнеса. Там 
есть чрезвычайно интерес-
ное место - Шуша, город, ос-
нованный в 1751 году Панах-
Али-ханом как крепость для 
защиты Карабахского хан-
ства. Изначально этот город 
назывался Панахабад в честь 
своего основателя. По богат-
ству памятников культуры и 
истории, имеющих порой ми-

ровое значение, Шуша давно 
уже получила статус города-
заповедника. Именно в Кара-
бахе растет платан, которому 
более 2 тыс. лет.

Другое дело, что не вез-
де хватает развитой инфра-
структуры. Есть, правда, 
уникальный пример, когда 
один человек превратил ма-
ленькое карабахское село 
Ванк, что в 60 километрах от 
Степанакерта, в целый тури-
стический комплекс. Вложил 
личные средства в дороги, 
больницы, отели, обществен-
ные туалеты, парки отдыха 
и зоопарк. Он восстановил и 
древний Гандзасарский храм.

Андрян: Арцах - край бо-
гатой природы, гор, лесов, 
родников. На его территории 
расположены тысячи памят-
ников армянской истории - 
древних церквей, монасты-
рей, крепостей, мостов, го-
родищ. В прошлом году ту-
ристов было около 18 тысяч, 
примерно 40% - из дальнего 
зарубежья (США, страны ЕС, 
Япония, Корея, Китай и т.п.).    

Беседовала Елена Половцева 

Нагорный Карабах: 
РЕСПУБЛИКА В ОБОРОНЕ 1918 год. Только что 

созданная азербайджан-
ская республика предъ-
явила территориальные 
претензии к Армении, в 
том числе и на Нагорный 
Карабах (Арцах), в кото-
ром 95% населения со-
ставляли армяне. Во вре-
мена Советского Союза 
Карабах в основном вхо-
дил в состав АзССР.
1988 год. Первые по-
пытки Карабаха обрести 
независимость и первые 
силовые операции Азер-
байджана по удержанию 
территории НКАО, где ар-
мяне составляли 80% на-
селения.
1991 год. Проведение 
референдума о независи-
мости Нагорно-Карабах-
ской Республики, нача-
ло военного конфликта с 
Азербайджаном. В резуль-
тате войны 1991-1994 гг. 
Армия обороны НКР ос-
вободила семь районов 
исторического Нагорного 
Карабаха, которые были 
отрезаны Азербайджа-
ном от Нагорного Кара-
баха в 1923 году. Тем вре-
менем азербайджанская 
армия заняла полностью 
или частично три райо-
на Нагорно-Карабахской 
Рес публики.
1994 год. Встреча 
глав парламентов Азер-
байджана, Нагорного 
Карабаха и Армении в 
Бишкеке (Киргизия) при 
посредничестве Межпар-
ламентской ассамблеи 
СНГ. «Бишкекский про-
токол» стал основой для 
заключения соглашения 
о прекращении огня в 
зоне конфликта. Согла-
шение вступило в силу 
12 мая 1994 г. В настоящее 
время урегулированием 
конфликта занимаются 
сопредседатели Минской 
группы ОБСЕ - Россия, 
Франция, США.

История 
конфликта

Пока полыхает огонь 
войны в Новороссии, 

мало кто вспоминает о 
других непризнанных 

или признанных частично 
государствах бывшего 

СССР: Абхазии, Южной 
Осетии, Приднестровье, 

Нагорном Карабахе. 
Как им живется сейчас? 

Рассказ об этом мы 
начинаем с Нагорно-

Карабахской Республики 
(Республика Арцах). Наши 

эксперты - постоянный 
представитель НКР в 

Москве Альберт Андрян 
и заведующий отделом 

Кавказа Института стран 
СНГ Владимир Евсеев.

В 1991-1994 годах погибли 5856 
бойцов и 1264 мирных жителя НКР 
и приграничных районов Республики 
Армения. 596 человек - военных и 
гражданских - пропали без вести.

КСТАТИ

Наша справка
Нагорно-Карабахская Республика - непризнанное 
государство, провозглашенное в границах Нагорно-Ка-
рабахской автономной области (НКАО) в составе АзССР, 
а также прилегающего к ней района Азербайджана. 
Претендует еще на три района, которые частично или 
полностью контролируются Азербайджаном. На западе 
граничит с Арменией, на севере и востоке - с Азербайд-
жаном, на юге - с Ираном.
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Монастырь Гандзасар в НКР - 
место паломничества туристов
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Как правило, этот недуг, 
который медики называют 
уролитиазом, косит трудоспо-
собных людей (20-55 лет), в 
большинстве случаев - муж-
чин (они страдают им втрое 
чаще женщин). У пациентов 
молодого и среднего возраста 
камни обычно образуются в 
почках и мочеточниках, тогда 
как у детей и людей пожилого 
возраста - в мочевом пузыре.

Коварство МКБ в способ-
ности камней почек мигриро-
вать в мочеточник, вызывая 
приступ острых болей - почеч-
ную колику. Она проявляется 
нестерпимой болью в поясни-
це. Эта боль схваткообразная, 
может длиться несколько ча-
сов и даже дней, периодически 
стихая и возобновляясь. На 
пике боли возможны рвота, 
лихорадка, озноб. Подобное 
состояние в большинстве слу-
чаев требует экстренной гос-
питализации.

Симптомы
Заподозрить у себя моче-

каменную болезнь можно по 
периодически появляющимся 
тупым ноющим болям в об-
ласти поясницы или в низу 
живота. Что важно: они всег-
да связаны с движением (в 
том числе с тряской, ездой), 
изменением положения тела, 
мочеиспусканием или физиче-
скими нагрузками. Нередко у 
пациентов с МКБ появляется 
и кровь в моче (также после 
физических нагрузок). Еще 
один симптом, который может 
указывать на мочекаменную 
болезнь, - учащенное моче-
испускание.

Камни - от кислого 
и острого

В основе образования кам-
ней лежит нарушение обмена 
веществ. Оно приводит к об-
разованию нерастворимых 
солей, из которых и формиру-
ются камни - ураты, фосфаты, 
оксалаты и др. Но даже при 
врожденной склонности к мо-
чекаменной болезни она не 
разовьется, если не будет 
провоцирующих факторов. 
В первую очередь к ним 
относятся неправильное 
питание и нарушение питье-
вого режима. Так, острая и 
кислая пища повышает 
кислотность мочи, 
отчего камни обра-
зуются легче. Кро-
ме того, это удел 
любителей белко-
вых диет (особенно 
с преобладанием 
животного белка) 
и поклонников ра-
финированного 
сахара. А также тех, 
кто злоупотребляет 
продуктами или пре-
паратами, содержащими 
кальций.

Образования в поч-
ках бывают одиночны-
ми и множественными (встре-
чаются целые «созвездия», 
включающие до 5000 камней). 
Величина камушков -  от пес-
чинок диаметром 1 мм до почти 
килограммовых гигантов. Опи-
саны случаи, когда масса камня 
достигала 2,5 кг!

Как показывает практика, 
примерно четверть пациентов 
в итоге прибегает к хирурги-

ческому лечению. Иногда от-
хождению камня способству-
ет назначение специальных 
лекарств.

Доктор дырочку найдет
В последнее время появи-

лись современные методики, 

позволяющие лечить мочека-
менную болезнь, что называет-
ся, малой кровью. Одной из та-
ких операций, как рассказывает 
доктор Игорь Семенякин, явля-
ется чрескожная литотрипсия. 
Она позволяет одномоментно 
и полностью удалять крупные 
камни практически любого 
размера. Через небольшой про-

кол в поясничной области па-
циенту под ультразвуковым и 
рентгеновским контролем вво-
дят специальный инструмент 
- нефроскоп, который «видит» 
камни. «Новые инструменты 
позволяют сузить проколы до 
5 мм - через такие дырочки мы 
можем удалять камни размером 
до 3 см полностью», - отмечает 
Игорь Владимирович.

Когда цель обнаружена, хи-
рурги через нефроскоп подво-
дят к камням зонд литотриптера, 
с помощью которого дробят их 
на мелкие части. Крупные фраг-
менты удаляют при помощи 
щипцов, а мелкие вымывают 
струей воды. Традиционно такая 
операция заканчивается дрени-
рованием оперированной почки 
специальной нефростомической 
трубкой, с которой пациент вы-
нужден существовать несколько 
дней (до тех пор, пока моча пол-
ностью не очистится). 

Чистая акустика
Еще одна современная ме-

тодика - дистанционное дроб-
ление камней мочевых путей 
при помощи специальных аку-

стических волн, испускаемых 
ударно-волновым генератором. 
Этот метод считается наименее 
травматичным, поскольку не 
требует выполнения разрезов 
и применения эндоскопических 
инструментов.

К передовым методам от-
носят и трансуретральную кон-
тактную литотрипсию: в ходе 

такой операции доступ к камню 
осуществляется посредством 
специального инструмента - 
уретроскопа, введенного в мо-
четочник через мочеиспуска-
тельный канал.

«Сегодня подобные опера-
ции мы выполняем как москви-
чам, так и другим россиянам со-
вершенно бесплатно», - говорит 
Игорь Семенякин.

Диета во спасение
Главной составляющей про-

филактики должны стать дие-
та и особый питьевой режим. 
Людям, у которых диагности-
рованы или уже удалены по-
чечные камни, необходимо 
выпивать 2 л воды ежедневно: 
натощак, после еды, в про-
межутках между приемами 
пищи, перед сном. Желатель-
но, чтобы часть жидкости при-
нималась в виде клюквенного 
морса, обладающего сильным 
мочегонным действием.

Чем больше пациент будет 
пить, тем больше шансов, что 
песочек будет выходить из 
организма самостоятельно, 
не успев сформироваться в 
камни.

При уратных камнях при-
дется уменьшить потребление 
животного белка (особенно 
в жареном и копченом виде, 
а также в виде мясных бульо-
нов), бобовых (фасоль, горох), 
шоколада, какао, кофе. Реко-
мендуется употреблять при-
мерно 1 г белка на килограмм 
веса в сутки. Полностью отка-
заться следует от алкоголя и 
острых блюд.

При кальциевых кам-
нях необходимо ограничить 
употреб ление молочнокис-
лых продуктов, сыра, сала-
та, щавеля, моркови, черной 
смородины, клубники, кофе, 
черного чая, какао. А вот ко-
личество овощей и фруктов 
следует максимально увели-
чить: употребление пищи, бо-
гатой клетчаткой, оказывает 
положительное воздействие 
на состояние обмена веществ. 
С витамином С придется обхо-
диться максимально осторож-
но: его можно съедать не бо-
лее 4 г в сутки. Более высокие 
дозы способствуют образова-
нию камней.

При фосфатных камнях 
нужно опасаться всех мо-
лочных продуктов, яиц, ово-
щей и фруктов. Зато полезно 
есть как можно больше мяса, 
рыбы, мучных блюд.

Арина Петрова

Не затягивайте с визитом к врачу-урологу! Камни в 
почках и мочеточниках со временем обязательно при-
ведут к развитию воспаления в этих органах, в худшем 
варианте - к потере почки.

«Современная диагностика позволяет вы-
являть камни в почках до появления 

острого состояния, когда никакие не-
приятные симптомы человека еще 

не беспокоят. Самый простой 
способ обнаружить мочека-
менную болезнь - это УЗИ, 
однако «золотым диагности-

ческим стандартом» является 
компьютерная томография почек. 

Этот метод позволяет обнаружить 
до 100 процентов камней», - расска-

зывает заведующий отделением рентген-
ударно-волнового дробления камней Игорь 

Владимирович Семенякин.

НЕ СМЕШНО 
ДО КОЛИК

Это едва ли не самое частое урологическое заболевание долгое время 
протекает бессимптомно. А потом вдруг может скрутить человека острой 

болью в самое неподходящее время. Как обнаружить мочекаменную болезнь 
(МКБ) и что ей противопоставить?

Это важно!
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По экспертным оценкам, 
не менее 80% жителей 

крупных городов России 
имеют те или иные 

расстройства сна. Что 
мешает? Прежде всего 

переживания по поводу 
своего материального 
положения и карьеры.

Такие выводы сделала ком-
пания Philips, которая провела 
глобальный опрос: в нем при-
няли участие 8 тыс. человек из 
10 стран. Профессиональные 
проблемы назвали причиной 
недосыпания 84% опрошенных. 
Тем временем исследователи 
Уорикского университета (Ве-
ликобритания) выяснили, что 
те, кто регулярно спит больше 
7 часов в сутки или менее 6 ча-
сов, рискуют умереть раньше 
людей, умеющих находить зо-
лотую середину.

Впрочем, российские экс-
перты относятся к результатам 
этих исследований скептически. 
«Все очень индивидуально. Есть 

люди, которые 4-5 часов спят и 
прекрасно себя чувствуют, - го-
ворит специалист по пробле-
мам сна, кардиолог Маргарита 
Смирнова. - Если пересып опа-
сен только для конкретного 
человека, то недосып людей, 
которые за что-то отвечают 
(водителей, пилотов и пр.), опа-
сен для общества».

И хотя большинство заболе-
ваний, вызывающих нарушения 
сна, поддаются лечению, только 
треть людей, страдающих ими, 
обращается за  медпомощью. 
Чаще они просто покупают 
снотворное в аптеке. Врачи счи-
тают такое увлечение крайне 
опасным: таблетки от бессон-
ницы показаны далеко не всем, 
а некоторым могут сильно на-
вредить.

«К сожалению, москвичи 
сегодня спят гораздо хуже, чем 
жители маленьких городов, где 
жизнь замирает уже после 10 

часов вечера. В Москве всегда 
светло и шумно. Кроме того, 
для крепкого сна нужно, чтобы 
человек устал. Но если в де-
ревне он устает физически, то 
в городе - морально и эмоцио-
нально. Он измотан переездами 
в транспорте, проблемами на 
работе. Физической нагрузки 
у современного горожанина 
очень мало», - считает Марга-
рита Смирнова.

Решение проблемы для не-
которых - дневной сон. Однако 
на деле он приносит лишь мы-
шечный отдых, а бодрости не 
дает - только разбитость. Ведь 
при дневном свете не выраба-
тывается гормон сна. Самая 
активная выработка гормонов 
происходит в период с 2 до 4 
часов ночи. «Золотое правило 
хорошего сна - не ложиться в 
тот же день, когда встаете», - 
говорят врачи.

А.П.

Почему ночью надо спать
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УСПЕТЬ ДО ПЕРВОЙ ТЕЧКИУСПЕТЬ ДО ПЕРВОЙ ТЕЧКИ
Лето - время отдыха и 
приключений не только 
для людей, но и для наших 
питомцев. Гульнувшая 
кошечка или собачка может 
сильно «порадовать» хозяев 
нежданным приплодом. 
Что же делать? Конечно, 
стерилизовать животное.

- Вы просто не представляете, ка-
кое это облегчение! - восклицает 
пенсионерка Наталья Павловна. - 
Ведь мне дважды пришлось топить 
котят в ведре и потом закапывать в 
пять утра в соседнем парке! Это же 
кошмар!

В итоге Наталья Павловна плюну-
ла на все свои страхи и стерилизовала 
Василису в ветеринарной клинике. А 
ведь так хорошо начиналось...

После того как соседка подарила 
пенсионерке котенка, жили не тужи-
ли они с мужем всего полгода, ровно 
до того момента, как у Василисы на-
чалась течка. С этого момента жизнь 
Натальи Павловны приобрела драма-
тический оборот. Во-первых, потому 
что у Василисы оказалось совершен-
но неукротимое либидо - в начале весны 
она начала кататься по полу и орать так, 
что соседи пожаловались участковому. 
Позже она и вовсе сиганула с третьего 
этажа, после чего вернулась и родила се-
мерых котят, которых пенсионерка, от-
чаявшись раздать, в итоге утопила.

- Стерилизовала и жалею, что не сде-
лала этого раньше, - гордо говорит пенси-
онерка. - Все как рукой сняло. Характер у 
Василисы теперь мягче пуха, кота не про-
сит, с соседями у нас мир и благодать.

На руках у хозяйки умиротворенно 
мурлычет огромное белое пушистое об-
лако - Василиса, у которой после стери-
лизации также испарились все заботы. 
Осталась лишь одна - лишний вес.

- Почему к стерилизации домашних 
животных у нас до сих пор относятся с 
предубеждением, для меня загадка, - раз-
мышляет ветеринар Елена Тихомирова. 
- Ведь плюсов у этой процедуры гораздо 
больше, чем минусов. И главный плюс 
в том, что животное перестает нежела-
тельно размножаться. Однако поража-
ет, что зачастую люди отказываются 
от стерилизации по каким-то псевдо-
гуманным причинам: «Ну как же моя 
кошечка или собачка не будет иметь 
деток! Не состоится как мать!» Но ког-
да животное рожает, то новорожденных 
выбрасывают на улицу - «убить не под-
нимается рука». И обрекают тем самым 
детенышей в лучшем случае на бро-
дяжничество, в худшем - на голодную 

смерть. Стерилизация полностью реша-
ет эту проблему. Не говоря уж о том, что 
для здоровья животного в ней есть даже 
свои преимущества.

В ходе последних исследований уче-
ные доказали, что благодаря снижению 
всплеска гормональной активности по-
сле стерилизации у животных на 95% 
снижается стрессовое поведение; полно-
стью исчезает риск заражения иммуно-
дефицитом, лейкозом и трансмиссивной 
венерической саркомой, чаще всего 
передающихся при драках за самку; на 
98% снижается риск заболеваний дето-
родных органов и молочных желез у са-
мок. И главное - практически сводится к 
нулю риск заболеть раком.

- Почему снижается риск онкологии 
половых органов? Очень просто, - про-
должает Елена Тихомирова. - Не болит 
то, чего нет. А раз во время стерилиза-
ции кошке или собаке удаляют матку, 
полностью исключается возможность 
таких заболеваний, развивающихся 
только в матке, как эндометрит, по-
ликистоз яичников, опухоли матки и 
яичников. Или, к примеру, пиометры 
- гнойного воспаления матки, встреча-
ющегося очень часто у тех животных, 
которые не стерилизованы, но лише-
ны половой жизни. 
Это происходит из-
за высоких концен-
траций эстрогенов и 
прогестерона при от-
сутствии очередной 
беременности. Забо-
левание крайне опас-
ное, с очень высокой 
степенью летально-
го исхода. А нет мат-
ки - нет и пиометры. 
Опыт ветеринаров 
показывает, что сте-
рилизация существен-
но продлевает жизнь 
животным и улучшает ее 
качество.

1. Делать операцию по стерили-
зации опасно, так как швы будут 
тяжело заживать.
Опровержение: сегодня стери-
лизация очень распространен-
ная и сравнительно недорогая 
операция, которая проводится 
практически во всех ветеринар-
ных клиниках под наркозом. Ее 
исход во многом зависит от са-
мого хозяина, обеспечивающего 
животному предоперационное 
обследование и постопераци-
онный уход. При тщательном со-
блюдении рекомендаций врача 
уже через 8-10 дней животному 
снимают швы, и оно считается 
полностью здоровым.
2. После операции из-за сниже-
ния гормонального фона живот-
ное будет нервничать и болеть.
Опровержение: ровно наобо-
рот. Факт стерилизации исклю-
чает множество заболеваний, 
а благодаря тому, что гормо-
нальный фон падает, животное 
становится более спокойным и 
ласковым.
3. После стерилизации живот-
ное начинает сильно толстеть.
Опровержение: повышение 
веса после стерилизации быва-
ет. Но виной тому не гормоны, 
а снижение физической актив-
ности животного ввиду отсут-
ствия гормональных приливов. 
Проблема решается путем 
уменьшения количества еды и 
увеличения числа прогулок или 
занятий с питомцем.
4. Стерилизацию надо делать до 
первой течки.
Опровержение: это не так. 
Безусловно, оптимальным 
временем для стерилизации 
считается период до первой теч-
ки, то есть 5-7 месяцев от роду. 
Однако и позже сделанные 
операции вполне эффективны и 
безопасны.

МИФЫ О СТЕРИЛИЗАЦИИ
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Как приятно провести 
жаркий денек у 
водоема, понаблюдать 
за лебедями, чайками, 
утками с выводками 
пушистых утят! Но 
мало кто из горожан 
догадывается, что 
эти милые комочки 
находятся в смертельной 
опасности.

- Это длится уже несколь-
ко лет, и, поскольку мы по-
теряли всякую надежду 
достучаться до властей, оста-
ется одно - просить о помо-
щи простых неравнодушных 
москвичей! - горячится из-
вестная столичная зоозащит-
ница Светлана Ильинская. -
Ведь если ничего не сделать, 
только за это лето погибнут 
тысячи птенцов!

Оказывается, вся пробле-
ма - в бордюрах, которыми 
обнесены около 150 из 300 
московских прудов. 

Дело в том, что, впервые вы-
водя в пруд своих птенцов, утка 
не понимает, что это ловушка. 
Бордюры обычно возвыша-
ются на 20 см над уровнем 
воды, и эта высота для утят 
слишком большая. Есть бор-
дюры и выше. В итоге малы-
ши гибнут от переохлаждения, 
усталости и стресса. Происхо-
дит это всего в течение суток. 

Решить эту проблему для 
городских властей - раз плю-
нуть. Надо разместить в пру-
дах деревянные островки, на 
которые птицы смогут заби-
раться и отдыхать, когда им 
это необходимо. 

- За два года куда мы 
только не обращались: и к 
мэру, и в департамент при-
родопользования, и в Мос-
водосток - организацию, 
которая занимается обслужи-
ванием московских прудов, -
продолжает Светлана Ильин-
ская, - реакции ноль. На словах 
самые громкие обещания, а на 
деле все те же самые бордю-
ры и мертвые утята. Поэтому 
хочу обратиться к москвичам 
через вашу газету: люди, де-
лайте, пожалуйста, плоты для 
утиного отдыха сами! Это со-
всем не сложно. Подойдет лю-
бой водоплавающий материал 
- дерево или пенопласт. 

Лишь один важный момент 
просят учесть зоозащитники, 
над которым можно смеять-

ся, а можно плакать. Делать 
плоты для водоплавающих 
надо максимально эстетич-
ными. Почему? Да потому 
что, как оказалось, главные 

ревнители красоты у нас - по-
лицейские. Если посчитают, 
что ваш плот портит вид пру-
да, то обязательно вытащат и 
отправят на свалку.

Список московских прудов, 
огороженных высокими 

бордюрами

Владимирский пруд; 
Большой Перовский пруд; 
Большой Графский пруд 
в усадьбе Кусково; пруд в 
Дюссельдорфском парке; 
каскад прудов Перервин-
ский; каскад прудов на 
Мячковском бульваре; ка-
скад прудов на Марьинском 
бульваре; каскад прудов на 
Новочеркасском бульваре; 
каскад прудов на ул. Марша-
ла Голованова; пруд рядом с 
ул. Липецкой; пруд рядом с 
пересечением Варшавско-
го шоссе и Балаклавско-
го проспекта; пруд между 
Черноморским бульваром и 
Балаклавским проспектом; 
каскад Очаковских прудов; 
каскад Олимпийских пру-
дов; пруд между улицами 
Минская и Улофа Пальме; 
пруд между Можайским и 
Сколковским шоссе; пруд 
(круглый) на ул. Дружбы, 
рядом с Мичуринским про-
спектом; Пионерский пруд 
в ЦПКиО им. Горького; пруд 
в парке «Усадьба Трубецких 
в Хамовниках»; Большой 
Новодевичий пруд; фонта-
ны у здания МГУ.

ФОТО С. ИЛЬИНСКОЙ

СПАСАЙТЕ УТЯТ - СТРОЙТЕ ПЛОТЫ!СПАСАЙТЕ УТЯТ - СТРОЙТЕ ПЛОТЫ!

Ведущая рубрики
Марина Алексеева

КАК СДЕЛАТЬ ПЛОТ
1. Плот должен быть обязательно приподнят над водой. 
Иначе его поверхность будет сырой и утята толком не обсох-
нут. Для этого под дном плота закрепите воздухосодержащий 
материал, например плотно закрытые пластиковые бутылки 
или пенопласт.
2. Плот не должен быть очень высоким, иначе утята не смогут 
забраться на него. Проблема может быть решена с помощью 
наклонных дощечек наподобие пандусов.
3. Обязательно перегоните плот на середину пруда и поста-
райтесь его заякорить, прикрепив к центру плота камень на 
веревке. Так вы исключите возможность легко изъять плот из 
пруда, а также защитите утят от нападения бродячих собак.
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Храброе сердце 
(Краснодарский край, 
Анапский район)

Информация для детей от 
7 до 17 лет: здесь есть скало-
дром, тир, парк экстремаль-
ных развлечений и море!

Информация для родите-
лей: за каждую группу из 20 ре-
бят отвечают двое вожатых, 
все тренировки и состязания 
проходят под руководством 
профессионалов.

«Храброе сердце» - название 
научно-приключенческой про-
граммы, придуманной в оздоро-
вительном лагере санаторного 
типа «Энергетик». Ей не мень-
ше пяти лет - проверена, испы-
тана, признана успешной. О ней 
нам рассказали во всероссий-
ской ассоциации летних лаге-
рей «Дети плюс». «Энергетик» 
не раз награждался экспертами 
как лучшая здравница страны.

Сюда полезно «ссылать» 
мальчишек - психологи и пе-
дагоги создали своеобразную 
школу мужества, помогающую 
ребятам избавиться от страхов 
и неуверенности в себе, стать 
активными и решительными.

Лагерь находится в долине 
реки Сукко среди гор и релик-
товых можжевеловых дере-
вьев, неподалеку от Анапы. В 
нем есть скалодром на откры-
том воздухе, площадка для игры 
в пейнтбол, зал для гандбола, 
волейбола и тенниса, танцпол, 
качественное футбольное поле, 
библиотека.

Ребята участвуют в со-
ревнованиях и морских 
прогулках, под контро-
лем инструкторов со-
вершают пробные по-
гружения с аквалангом, 
учатся альпинизму, 
стрельбе из лука и ар-
балета, а еще гончар-
ному и ткацкому ма-
стерству.

Спорт - не един-
ственное направле-
ние лагеря. Вожатые 

во зят группы на экскурсии, 
проводят конкурсы по химии 
и астрономии. Тут частенько 
бывают танцевальные мара-
фоны, вечера караоке и кино, 
ярмарки и многие другие меро-
приятия.

Надо заметить, что доблест-
ные воины из «Храброго серд-
ца» очень неплохо питаются 
- пять раз в день - и живут в 
просторных четырехэтажных 
корпусах по четыре человека 
в комнате с душем и туалетом. 
У Мела Гибсона в одноименном 
фильме о шотландском герое 
Уильяме Уоллесе таких приви-
легий не было.

Продолжительность сме-
ны: 21 день.

Стоимость путевки: 
57 500 рублей.

В джазе только 
девушки (Московская 
область, дом отдыха 
«Можайский»)

Информация для детей в 
возрасте от 10 до 12 лет: не 
покидая России, воспитанники 
лагеря каждый день оказыва-
ются в новой стране.

Информация для родите-
лей: питание для ребят разра-
ботано специалистами НИИ 
гигиены детей и подростков.

«В джазе только девушки» - 
любимая программа маленьких 
модниц, но мальчишкам в этом 
лагере тоже будет интересно - 
в 10 минутах езды от него есть 

бассейн с двумя чашами: взрос-
лой 25 на 11 метров и детской 
16 на 6. Правда, его посещение 
оплачивается отдельно.

Главные плюсы подмосков-
ного отдыха - близость к дому 
и комфорт: ребята живут по 2-3 
человека в комнате с душем, 
платяным шкафом, тумбочка-
ми и прихожей.

Программа занятная - каж-
дый день посвящен какой-то 
одной стране. Сегодня ты во 
Франции и участвуешь в джа-
зовом фестивале и показе мод, 
завтра - в Италии и собираешь-
ся на венецианский карнавал. 
Дети, играя, изучают чужие 
культуру, традиции, осваивают 
различные ремесла.

Есть футбольное поле, спор-
тивные и игровые площадки, 
веревочная трасса «Тарзания», 
ориентировочный лабиринт, 
велодром, дискозал и учебный 
класс для занятий. Кстати, мно-
гие мероприятия проводятся на 
английском языке - хороший 
тренинг.

Продолжительность сме-
ны: 13 дней.

Стоимость путевки: от 
38 600 до 39 600 рублей.

Юные ученые 
(Звенигород и Пущино, 
Московская область)

Информация для детей 
в возрасте от 9 до 17 лет: у 
вас будет возможность по-
настоящему заниматься на-
укой.

Информация для родите-
лей: наставниками вашего 
ребенка станут сотрудники 
МГУ и других ведущих науч-
но-исследовательских инсти-
тутов. К тому же это самый 
эффективный способ подго-
товить чадо к ГИА и ЕГЭ.

Не все дети грезят об играх 
и забавах, есть ребята, с ранних 
лет мечтающие «химичить» 
в лаборатории, работать с 
микроскопом или создавать 

собственные компьютер-
ные игры. Таким маль-

чишкам и девчонкам 
советуем отправиться 
в лагеря «Слон и жи-

раф», которые находят-
ся в природном заказнике 

в Звенигороде и в научно-об-
разовательном центре МГУ в 
Пущине. Но для начала им при-
дется выяснить, что их больше 
привлекает: медицина, химия, 
физика, зоология, астрономия, 
биоинженерия или робототех-
ника, потому что программы 
делятся на 12 направлений.

Научные лагеря работают 
не первый год, их бывшие вос-
питанники сегодня учатся в 
ведущих вузах России. C деть-
ми действительно занимаются 
преподаватели МГУ. Подрост-
ков инструктируют по технике 
безопасности, за ними внима-
тельно следят вожатые, так что 
практика в специально обору-
дованных лабораториях всегда 
проходит без приключений и 
ЧП.

«Наши лагеря - это обыч-
ный летний набор развлечений: 
игры, спорт, конкурсы, отдых на 

свежем воздухе, но в отличие от 
других мы ориентируем детей 
на будущее, - пояснил «Миру 
новостей» директор проекта, 
младший научный сотрудник 
Института общей генетики 
им. Н.И. Вавилова РАН Денис 
Решетов. - Они не отключают 
мозг на время каникул, зара-
нее готовят себя к профессии, 
совмещают приятное с полез-
ным».

Продолжительность сме-
ны: от недели до 11 дней.

Стоимость путевки: в Пу-
щине - 20 800 рублей, в Звени-
городе - 29 500 рублей.

Дикари и ковбои 
(Московская, Тверская и 
Смоленская области)

Информация для детей в 
возрасте от 7 до 17 лет: здесь 
вы сможете кататься на ло-
шадях, ходить на байдарках и 
купаться в реке.

Информация для родите-
лей: ваш ребенок будет жить в 
деревянном доме, научится го-
товить и ухаживать за собой.

Вообще-то это сразу три эко-
программы: «Ковбои» в Подмо-

сковье, «Дикари» в Смоленской 
области и «Ранчо» в Тверской. 
Они похожи условиями и тема-
тикой - опытные педагоги го-
товят воспитанников к работе 
в команде. Дети понимают, что 
такое ответственность, взаимо-
помощь.

Ребята живут в деревянных 
домах, принимают участие в 
приготовлении еды. Купаются 
в речке, играют. Тренеры обу-
чают их азам конного спорта, 
рассказывают о породах лоша-
дей и об амуниции. Дети сами 
ухаживают за животными.

«Туристических походных 
лагерей с маршрутами, по-
зволяющими увидеть красоту 
нашей страны, в России мало, 
- считает руководитель про-
грамм Наталья Лукьянова. - 
Мы исключение. Ребята, живу-
щие в городах, получают шанс 
стать ближе к природе. У нас 
есть конные лагеря - в Торж-
ке, например, дети почти не 
слезают с лошадей. Верховая 
езда для них и терапия, и шко-
ла лидерства. Есть программы 
выживания - ребята размеща-
ются на острове и в лесу, без 

электричества, кухни, строят 
шалаши и организуют свой 
быт. Конечно, жить среди дика-
рей им в перспективе не грозит, 
но так они лучше узнают себя, 
свой характер».

Продолжительность сме-
ны: от 11 до 14 дней.

Стоимость путевки: от 
28 000 до 34 000 рублей.

Под парусами 
«Бригантины» 
(Калининградская 
область)

Информация для детей в 
возрасте от 8 до 15 лет: вы на-
учитесь управлять парусной 
яхтой, гребной и парусной лод-
ками.

Информация для родите-
лей: ваш ребенок познакомит-
ся с одним из самых красивых 
видов спорта, чрезвычайно по-
пулярным за рубежом и почти 
забытым в России.

Парусный лагерь «Бриганти-
на» был создан 50 лет назад, но в 
конце кризисных 1990-х он сде-

лал паузу в рабо-
те аж до 2015 года. 
Вновь открывше-
еся учреждение 
пока принимает 
лишь детей из 
Калининградской 
области, однако 
через год «Бри-
гантина» получит 
статус всероссий-
ского лагеря. «В 
Польше в каж-
дой деревне есть 

парусная база. Не удивляйтесь, 
эта неморская держава имеет 
пять специализированных уни-
верситетов, готовит отличных 
спортсменов, завоевывающих 
медали на крупных междуна-
родных соревнованиях. А у нас 
даже кафедры парусного спор-
та остались в трех городах. В 
Санкт-Петербурге на таком 
отделении сейчас учатся всего 
три человека. Потому-то мы и 
восстанавливаем «Бриганти-
ну», - говорит директор лагеря 
Дмитрий Зарицкий. - Дети учат-
ся управлять парусной яхтой, 
катером, гребной и парусной 
лодками. А еще будут оздорови-
тельные программы, развиваю-
щие игры, футбол, волейбол и 
настольный теннис, прогулки, 
экскурсии. Лагерь находится в 
безопасной зоне - на берегу Ка-
лининградского залива и Голу-
бых озер».

Продолжительность сме-
ны: 21 день.

Пока лагерь муниципаль-
ный, и две трети путевки 
оплачивает город.

Подготовила 
Анна Бессарабова

Мелу Гибсону 
не снилось

Одни родители сдают ребенка в летний лагерь как в 
камеру хранения - лишь бы не болтался без дела. Другие 

пытаются найти для него тот самый - необычный, нескучный, 
надежный. Наш рейтинг поможет вам сузить поиск. «Мир 

новостей» выбрал пятерку самых-самых.
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С пылесосом 
по тротуару

Наши туристы, побывав-
шие в Европе, знают, какие 
там чистые улицы и дороги. 
В Лондоне пыльные дороги 
чистят пылесосом размером 
с фургон. Остатки собирают 
дворники, идущие вслед за 
такой машиной с ручными 
пылесосами.

Париж моют с помощью 
небольшой поливальной ма-
шины шлангами. Кроме того, 
в Европе принято мыть тро-
туары вблизи домов моющи-
ми средствами.

В Германии за чистотой 
тротуаров возле домов следят 
домовладельцы. Если случай-
ный прохожий подвернет ногу 
на скользком тротуаре, хозя-
ину ближайшего дома грозит 
штраф.

Дождь вместо 
поливальной машины

На самом деле так было не 
всегда. Когда-то Европа бук-
вально задыхалась от грязи и 
смрада собственных улиц, до-
мов и площадей. Из истори-
ческих хроник известно, что, 
например, королева Испании 
Изабелла, жившая в конце XV 
века, за всю жизнь мылась все-
го два раза: при рождении и в 
день свадьбы. Папа Климент V 
умер от дизентерии, а его по-
следователь Климент VII от че-
сотки. Русские послы при дворе 
Людовика XIV сообщали, что 
их величество «смердит аки ди-
кий зверь». Неудивительно, ведь 
король также мылся всего два 
раза в жизни и то исключитель-
но по настоянию врачей. При-
чем мытье привело его в такой 
неописуемый ужас, что король 
зарекся повторять эту процеду-
ру еще хоть раз в жизни. В свою 
очередь, французский король 
Филипп II Август, казалось бы, 
привыкший к смрадному запа-
ху родного Парижа, упал в об-
морок от взрыва нечистот под 
колесами проезжавшего мимо 
экипажа прямо у ворот соб-
ственного дворца. Помои, от-
ходы, ночные горшки и прочие 
нечистоты в те годы, как прави-
ло, выливали на улицу под ноги, 
а иногда и на голову прохожим.

Вот где пригодились бы 
субботники, но европейские 
улицы в Средние века уби-
рал один-единственный бес-
платный дворник - проливной 
дождь. Во время ливня по уз-
ким улочкам городов неслись 
потоки мутной грязи, нередко 
образуя смрадные реки. Так 
во Франции появилась речка 
Мердерон, что в переводе на 
русский означает «дерьмо».

Мыться - грех!
Да что там Средние века, 

в просвещенном XVIII веке в 

руководстве учтивости прямо 
запрещалось использовать воду 
для умывания, поскольку зимой 
она делает лицо чувствитель-
ным к холоду, а летом к жаре. 
Моющих средств до середины 
XIX века в Европе также не 
существовало, а бани счита-
лись опасными для здоровья! 
Так, медицинский трактат XV 
века утверждал, будто бани уте-
пляют тело, расширяют поры, 
сквозь них в организм прони-
кает инфекция, вызывающая 
заболевания и даже смерть. По 
этой причине в XV-XVI веках 
было упраздне-
но множество 
общественных 
бань, а многие 
горожане пере-
стали мыться 
вовсе. До конца 
XVIII века все 
гигиенические 
процедуры сво-
дились к опола-
скиванию рук 
и рта, но не бо-
лее!

Сложно себе 
даже вооб-
разить, какой 
смрад стоял в 
средневековых 
городах Европы. Неудивитель-
но, что Франция стала столи-
цей парфюмерии всего мира. 
Именно в этой стране появи-
лась традиция протирать тело 
надушенной тряпочкой, а под 
мышками носить специальные 
мешочки с ароматическими 
травами. Исключение лич-
ной гигиены из повседневной 
жизни европейцев, как извест-
но, закончилось эпидемиями 
чумы, которая только в одной 
Франции в XIV веке унесла бо-
лее трети населения страны, а в 
Англии и Италии до половины 
всех жителей.

А что же в это время про-
исходило в России?

Все было с точностью до на-
оборот. Чистые опрятные го-
рода с огромным количеством 
бань. Средневековые европей-
цы на полном серьезе считали 
русских извращенцами за то, 
что наши предки посещали 
баню не реже одного раза в не-
делю.

Осторожно, выливаю...
Не было в Европе и нор-

мальных туалетов. Нужду 
справляли где придется. Ноч-
ные горшки, стоявшие под 
кроватями аристократов, не 

выносились ме-
сяцами, а спра-
вить нужду в 

вазу при всех во время бала 
не считалось зазорным.

Дошло до того, что фран-
цузский королевский двор 
периодически переезжал из 
замка в замок только из-
за того, что в предыдущей 
резиденции становилось 
невыносимо находиться 
из-за вони. В Лувре не 
было туалетов вовсе, а не-
чистоты из ночных горш-
ков выливали прямо у за-
дних ворот дворца. Даже 
во время знаменитых ры-
царских пиров было тра-
дицией вытирать жирные 
руки о головы слуг или 
шерсть собак, тогда как 
по углам зала, где прохо-
дил пир, могли валяться 
экскременты.

Однажды в Германии в 
1183 году произошел тра-
гичный и жутко нелепый 
случай. В Эрфуртском 
замке под императором 
Фридрихом и его ближай-
шими рыцарями неожи-
данно проломился пол. 
Закованные в латы ари-
стократы с 12-метровой 
высоты рухнули в выгреб-
ную яму, где многие утонули.

Окончательно устав от 
окружающего смрада, когда 

передвигаться по средневеко-
вым городам из-за нечистот и 
грязи стало возможным лишь 
на ходулях, во Франции в 1270 
году появился закон, запре-
щающий поливать прохожих 
из ночных горшков с верхних 
этажей зданий. Ослушавшим-

ся горожанам грозил штраф. 
Тем не менее жители закон 
проигнорировали, а спустя 
сто лет появился новый за-
кон, разрешавший окатывать 
прохожих любой гадостью из 
окон. Надо было лишь трижды 
предварительно прокричать: 
«Осторожно! Выливаю!»

Клозет от Леонардо 
да Винчи

Проблемой антисанитарии 
и отсутствия «удобств» в эпо-
ху Возрождения озаботился 
даже легендарный Леонардо 
да Винчи! Пораженный смра-
дом парижских улиц изобре-
татель сконструировал для 
короля Франсуа I туалет со 
смывом. Инженерная мысль 
Леонардо да Винчи рисовала 
на бумаге и канализацион-
ные трубы, и вентиляционные 
шахты, и водопровод.

Увы! 

Король отверг полезное 
изобретение, и в Лувре продол-
жали испражняться в укром-
ных углах, за портьерами или в 
нишах коридоров дворца.

Нечто похожее происходи-
ло и у англичан. Содержимое 
ночных горшков в средне-
вековой Англии выливали 
в камины, что в отличие от 
Франции и Германии хотя 
бы убивало болезнетворные 
бактерии. В королевском же 
дворце в XIV веке появилась 
комната со стульчаком, суще-
ствующая до сих пор, от него 
по специальным желобам экс-
кременты попадали в ров с 
водой.

Самое страшное, что во 
многих городах Европы нечи-
стоты из рвов, городских улиц 
и ям просачивались в сточные 
воды, а затем и в колодцы, от-
равляя их. Так, до середины 
XIX века в английском пар-
ламенте не открывали окна, 
так как они выходили на бе-
рега Темзы, являвшейся ана-
логом городской канализации. 
Единственный «субботник» 
по очистке улиц от грязи про-
изошел в 1662 году в Париже. 
Удивительное, с точки зрения 
европейца, событие было уве-
ковечено на специальной ме-
дали.

Россия - чистая душа!
В отличие от Европы на 

Руси мыться любили. А баню 
и вовсе посещали по всякому 
удобному поводу. Рождение 
ребенка, свадьба, выздоров-
ление после болезни - все это 

было поводом, чтобы 
сходить в баню. При-
чем наши предки были 
искренне уверены, что 
баня очищает не толь-
ко тело, но и душу.

Уже в V-VI веках 
в России функциони-
ровали бани, предна-
значенные как для 
богатых, так и для 
бедных горожан. Баня 
справедливо считалась 
лучшим средством для 
предотвращения хвори 
и сглаза. Даже государ-
ственные договоры, 
как в случае с Визан-
тией в 907 году, послы 
обсуждали в бане! Но 
что больше всего по-
ражало иностранцев 
в русской бане - это 
любовь русских после 
горячей парной ныр-
нуть в холодную воду 
или заняться спортом. 
Правда, в баню ходили 

не всегда, только чтобы по-
греться, но также чтобы про-
парить тело. Считалось, что 
нахождение в парилке повы-
шает умственные способности 
и оберегает от болезней. Баня 
даровала ясность ума, све-
жесть, бодрость, здоровье, силу, 
красоту, молодость, чистоту, 
приятный цвет кожи и внима-
ние красивых женщин...

Практически каждый ино-
странец, побывавший в России 
в Средневековье, с удивлени-
ем отмечал необыкновенную 
чистоту русских городов. 
Дома здесь в отличие от Ев-
ропы стояли широко, а не сли-
пались друг с другом. Улицы 
были чистые и широкие...

Возможно, настанет время, 
когда и у нас начнут убирать 
дороги, как сегодня в Европе. 
И на месте мусорных свалок 
вырастут прекрасные сады, ко-
торые будут радовать россиян.

Дмитрий Соколов

Образ «немытой 
России» - спасибо 

Лермонтову! - тащится 
за нами 170 лет. Но и 

великий поэт вкладывал 
в эту стихотворную 

фразу не прямой, 
а метафорический 

смысл, и сама великая 
Россия могла бы дать 
фору «чистоплотным» 
европейцам, которые 

относительно недавно 
буквально вылезли из 

выгребной ямы.

Леонардо да Винчи  сконструировал 
для короля Франсуа I туалет со смы-
вом. Инженерная мысль Леонардо да 
Винчи рисовала на бумаге и канали-
зационные трубы, и вентиляционные 
шахты, и водопровод

НЕМЫТАЯ ЕВРОПА

На Руси мыться любили. 
А баню и вовсе посещали 
по всякому удобному поводу

В.Тихонов. «РУССКАЯ БАНЯ»

Во Франции в 1370 г. 
появился закон, 
разрешавший ока-
тывать прохожих 
любой гадостью из 
окон. Надо было 
лишь трижды пред-
варительно про-
кричать: «Осторож-
но! Выливаю!»

Кстати
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а Евро-2016 нельзя не 
попасть. Теперь в турни-
ре участвуют не 16, а 24 
сборные. В отборочном 

турнире участвуют 50 стран, 
среди которых Лихтенштейн, 
Люксембург, Андорра...

Из каждой группы напря-
мую на Евро выходят по две 
сборные. И даже если ты зай-
мешь третье место, то будешь 
участвовать в стыковых мат-
чах. Не поехать на главный 
турнир Старого Света могут 
только полные профаны от 
футбола. Не исключено, что 
это о нашей сборной.

О наших футболистах дав-
но рассказывают анекдоты, а 
руководит ими главный тренер 
Фабио Капелло. На итальянца 
обрушилось цунами критики за 
игру сборной России на чемпио-
нате мира в Бразилии. Дело не в 
том, что мы снова не вышли из 
группы. Но наша команда ока-
залась самой серой и блеклой 
на турнире. Даже вспомнить 
было нечего, кроме ошибок 
вратаря Игоря Акинфеева. Ка-
пелло ставил нам игру от обо-
роны, и тактика эта с треском 
провалилась. Теперь дон Фабио 
кричит, что у него нет фабрики 
по производству форвардов, по-

этому он вынужден ставить на 
ветеранов вроде Александра 
Кержакова. Но зачем нужен 
такой тренер сборной, если он 
за три года так и не раскрыл но-
вых имен?

Любого другого давно 
бы сняли. Однако министр 
спорта Виталий Мутко и экс-
президент Российского фут-
больного союза (РФС) Ни-
колай Толстых умудрились 
подписать такой контракт с 
Капелло, что за отставку ему 
нужно заплатить 22 млн евро 
неустойки. А этих денег у об-
нищавшего РФС просто нет.

При этом Капелло, кото-
рому по восемь месяцев за-
д е р ж и в а ю т 
зарплату, мяг-
ко говоря, не 
горит на рабо-
те. А тут еще 
из-за травм 
выбыли два 
столпа обо-
роны - Игна-
шевич и Бере-
зуцкий, который на первых 
минутах матча повредил по-
звоночник.

Австрийцы быстренько за-
били гол - Янко красиво уда-
рил через себя - и спокойно 
удержали это преимущество.

Что теперь? Сборная Рос-
сии в отборочном цикле уже 
два раза проиграла австрий-

цам, поделила очки со Швеци-
ей и Молдовой... В актив мож-
но записать только крупную 
победу в гостях над Черного-
рией (3:0), но тогда бросили 
файер в голову Акинфееву, и 
сопернику просто присудили 
техническое поражение.

С такой бездарной игрой 
сборная России может не за-
нять даже спасительное тре-
тье место. А если это случится, 
то в стыках нас могут ждать 
Голландия, Шотландия, Норве-
гия, Венгрия, которые показы-
вают более сильный футбол. 
И даже в победу над такими 
сборными, как Кипр, Слове-
ния или Албания, нельзя осо-

бо верить. Вы 
помните, какой 
позор случился 
в словенском 
городке Мари-
бор, из-за чего 
сборная Рос-
сии не поехала 
на чемпионат 
мира в ЮАР?

Самый пикантный вариант - 
если Россия в стыках попадет на 
Украину и европейская федера-
ция УЕФА не разведет две эти 
сборные. Представляете, какой 
градус политической актив-
ности будет вокруг матча, где 
украинцы выглядят фаворита-
ми? Ведь это их «Днепр» вы-
шел в финал Лиги Европы, это 

они пробивались в четвертьфи-
нал чемпионата мира.

А в нашем чемпионате 
нельзя даже выделить ни од-
ного сильного футболиста, 
который смог бы заиграть в 
достойном европейском чем-
пионате. Александр Кокорин, 
получающий 5,5 млн евро в 
год в московском «Динамо»? 
Это настолько анекдот, что 
даже сам Кокорин пошел к 
руководству клуба и попро-
сил снизить ему зарплату.

Другой игрок сборной, 
Олег Шатов, сравнил труд 
футболистов с работой у 
токарного станка. «Мы тре-
нируемся по четыре, а то и 
по пять часов в день, - возму-
щенно говорил Шатов. - Как 
нас могут критиковать жур-
налисты, чья работа гораздо 
легче?»

Тренируются, да. Но не мо-
гут ни у кого выиграть!

- Убожество, - описал ав-
стрийское фиаско один из 
кремлевских руководителей 
Сергей Иванов.

Весь диалог с Капелло 
снова крутился вокруг денег. 
Его контрактом российский 
футбол повязан по рукам и 
ногам. Но какие претензии к 
дону Фабио? Кто в здравом 
уме откажется от 22 миллио-
нов евро, уйдя добровольно? 
Капелло и сам ждет, когда 
его уволят, чтобы получить 
колоссальную неустойку.

Смешные призывы раз-
даются от футбольных чи-
новников: «Давайте скинемся 
всей страной и выкупим кон-
тракт этого Капелло».

Нет уж, давайте без нас. 
Вы приглашали этого ита-
льянца, вы соглашались на 
кабальные условия, вы дове-
ли футбол в России до ручки 
- вам и отвечать.

КУРС НА ЕВРО-2016 РЕЗКО УПАЛ
Сборная России проиграла дома Австрии (0:1), 

поставив под угрозу свое попадание на чемпионат 
Европы-2016. Будет странно, если главный тренер 

Фабио Капелло после этого не потеряет свою 
высокооплачиваемую работу.

Европа впервые
в истории организовала 
свою Олимпиаду. 
Европейские игры 
проходят 12 - 28 июня в 
Азербайджане. Только на 
церемонию открытия, на 
которой присутствовал 
и Владимир Путин, 
Баку потратил 100 млн 
долларов. Но турнир 
начался со скандалов.

Шокирующее видео: 15-лет-
ние девочки из сборной Ав-
стрии, выступающие в син-
хронном плавании, шли с 

тренировки по Олимпийской 
деревне. Сзади на полной ско-
рости вылетел автобус, разво-
зящий спортсменов. Неудачный 
вираж - и громадная машина 
налетает на синхронисток. Это 
чудо, что девчонки остались 
живы. Их отправили в больницу.  
Арестован водитель, в деревне 
ввели ограничение скорости. 
Странно, что этого не было сде-
лано раньше. Уволен полицей-
ский, по чьей вине скандальное 
видео попало в интернет.

На Евроигры не аккредито-
вали журналистов издания The 
Guardian, потому что британ-
цы, по мнению бакинских вла-
стей, занимаются очернитель-

ством турнира и их страны. Тут 
уже возмутились чиновники из 
Старого Света: «А как же сво-
бода слова?» 

Во время церемонии откры-
тия в Баку освистали делега-
цию сборной Армении. Между 
этими странами давно натяну-
тые отношения, и все началось 
задолго до Карабаха. Когда 
наши журналисты спрашивали 
азербайджанцев, почему они 
так себя ведут, те парировали: 
«А представьте, что майдан в 
Киеве случился бы на год рань-
ше. Как в Сочи воспринимали 
бы сборную Украины?»

На других континентах дав-
но проходят Панамериканские 
и Азиатские игры, которые по-
зволяют Северной и Южной 
Америке, а также Азии скоро-
тать время и заработать денег 
между Олимпиадами. Европа, 
возможно, впервые в истории 
плетется в хвосте.

В декабре 2012 года Наци-
ональные олимпийские коми-
теты приняли решение, что 
Первые Европейские игры 
проведет у себя Баку. Собствен-
но, других претендентов не 
было. Азербайджанцев обычно 
со свистом прокатывали с орга-
низацией настоящих Олимпиад, 
поэтому даже такой экспери-
ментальный турнир имеет для 
них ценность.

В Баку построили множе-
ство объектов - гимнастиче-

скую арену, центр водных видов 
спорта, стрелковый центр, наци-
ональный стадион на 65 тысяч 
зрителей... Приехали более 6000 
атлетов по 20 видам спорта. В 
конце мая был утвержден со-
став сборной России - 367 спор-
тсменов, среди которых с деся-
ток олимпийских чемпионов.

Как сказал министр спорта 
Виталий Мутко, программа 

соревнований еще не совсем 
устоялась, поэтому в той же 
легкой атлетике мы вообще 
выступать не будем. 

Сейчас все страны и спонсо-
ры настороженно относятся к 
этим соревнованиям. Вывод о 
том, проводить ли их вообще, 
зависит от успешности турни-
ра в Баку. Однако организато-
рам не хватает опыта, чтобы 
избежать скандалов. А если 
там и дальше будут давить ав-
тобусами 15-летних девочек, о 
следующих Евроиграх можно 
забыть.

Большие скандалы малой Олимпиады

Н

Материалы подготовил Степан Строев

Какие претензии
к дону Фабио?
Кто в здравом уме 
откажется от 22 
миллионов евро, 
уйдя добровольно?

Мастер-класс от австрийского форварда Янко

Владимир Путин с членами нашей сборной
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это важный период, когда 
Близнецы смогут приблизить-
ся еще на один шаг к своим 
заветным мечтам. Не бро-
сайте активной работы, все 
идет по вашему сценарию. В 
четверг обойдитесь без сове-
тов окружающих. Во вторник 
благодаря Меркурию будете 
постоянно нуждаться в при-
токе информации.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 23.

Семейные и служебные пере-
живания обещают стать наи-
более впечатляющими для 
вас на этой неделе. Лучше 
переключиться на долгосроч-
ные дела (вопросы с недвижи-
мостью, строительством, ре-
монтом). Четверг проведите 
со второй половиной. В вы-
ходные возможны случайные 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам стоит осмотреться по 
сторонам, особенно если вы 
начали сотрудничество с но-
выми партнерами. Возмож-
но, кто-то действует за ва-
шей спиной, скрывая правду. 
В четверг не раздражайте 
близких своими капризами. 
Подготовьтесь к монотонной 
систематической работе во 
вторник.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Будьте более открыты для 
общения и не пренебрегайте 
кардинальными изменениями 
в планах. Это поможет вам по-
кончить с вашей неустанной 
борьбой и быстрее добраться 
до своей цели. Будьте внима-
тельны и правильно распреде-
ляйте время в среду. В субботу 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и терпение.
Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Ракам следует предпринять 
самостоятельные шаги в на-
правлении своей цели, не 
ожидая помощи от окружаю-
щих. Ваша инициатива сейчас 
может быть вполне успешна. 
В воскресенье благодаря 
Солнцу ощутите стремление 
быть в центре внимания. Во 
вторник не переедайте.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 
20.

Атмосфера этой недели по-
зволит ощутить вам психоло-
гический и физический ком-
форт. Благодаря этому Львы 
могут достичь успеха в любой 
области, даже если будут 
простыми наблюдателями. 
В четверг посвятите себя 
семье. В понедельник с по-
мощью Юпитера вы сможете 
побороться за свои права.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

Сегодня риск - дело благо-
родное, не оглядывайтесь на-
зад и действуйте смело, про-
фессиональное чутье и опыт 
будут ограждать вас от воз-
можных ошибок. В середине 
недели используйте прилив 
сил и уверенности в решении 
рабочих вопросов. В субботу 
вашего обаяния и энергии 
хватит на двоих.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

На этой неделе Весы смогут 
полностью доверять своему 
партнеру. Ваши слаженные 
действия и уверенность по-
могут реализовать совмест-
ные планы намного быстрее. 
В четверг приготовьтесь к не-
ожиданным визитам старых 
приятелей. Избегайте суеты и 
излишней эмоциональности в 
субботу.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 23.

Скорпионы сейчас могут 
иметь больше работы, чем 
обычно. Не воспринимайте 
это как негативный фактор, 
наоборот, еще одна не-
легкая задача - прекрасный 
шанс проявить себя. Четверг -
удачное время для крупных 
приобретений. В понедель-
ник не принимайте ответ-
ственных решений.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Козероги должны сосредото-
чить максимум усилий на за-
воевании профессиональных 
и карьерных высот. Устано-
вите достойную цель и идите 
только вперед. Любые раз-
ногласия в среду будут легко 
урегулированы в неформаль-
ной обстановке. Понедель-
ник хорош для подписания 
документов.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Щедрость и расточитель-
ность Водолеев теперь будут 
вполне уместны. Пора сде-
лать что-нибудь приятное для 
ваших детей или родителей -
они заслужили это. Новое 
знакомство в среду может 
обеспечить основу для пло-
дотворного сотрудничества. 
Избегайте авантюризма в 
пятницу.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Не бойтесь непредсказуемых 
поворотов событий в вашей 
личной жизни. Все, что вам 
откроется на этой неделе, 
окажется к лучшему. Подго-
товьтесь к монотонной систе-
матической работе в среду. В 
пятницу займитесь собствен-
ным имиджем, сходите в па-
рикмахерскую.
Благоприятные дни - 17 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 
22.

22 июня трин Юпитера и Урана несет интересные 
идеи, необычные решения, добавляет смелости 
и склоняет к рискованным поступкам. В этот день 
можно смело рассчитывать на помощь друзей и 
партнеров, неожиданные поездки и путешествия 
также сложатся удачно.

23 июня квадратура Меркурия и Нептуна усилит 
забывчивость и рассеянность. Не попадитесь на удочку, 

данный аспект может подтолкнуть к ошибкам,
получению противоречивой и недостоверной 

информации. Также стоит воздержаться
в этот день от водных прогулок и купаний.

17 - 23 17 - 23 
ИЮНЯИЮНЯ

еотъемлемая часть интерье-
ра однокомнатной квартиры, в 
которой сейчас живет Галина 
Александровна Андреева, - ко-

стыли и опорные трости. Они повсю-
ду, ведь без этих палочек-выручалочек 
инвалиду с детства не ступить и шагу. 
Сидеть на обычном стуле она не мо-
жет в принципе - перенесенный в дет-
стве костный туберкулез разрушил 
коленную чашечку и хрящи правой 
ноги, тазобедренные суставы левой. 
Пришлось, говоря по-простому, в не-
скольких местах соединять опорно-
двигательную систему напрямую же-
лезными штырями. 

Принять горизонтальное положе-
ние для Галины Александровны тоже 
целая история: сначала с помощью 
костылей надо снять обувь, потом, 
превозмогая боль, поставить левую 
ногу на импровизированный деревян-
ный приступок высотой сантиметров 
шесть (выше нога не поднимается), 
подтянуть правую, которая вообще 
не гнется, и, когда пятая точка ока-
жется на уровне лежака, плашмя 
плюхнуться на кровать. Вставать с 
нее утром приходится, держась за 
стальной трос, петлей свешивающий-
ся с самодельного стального уголка, 
привинченного к спинке кровати 
огромным болтом. Металлическая 
конструкция со стороны напоминает 
виселицу, но я, слушая историю не-
сгибаемой Галины Александровны, 
гоню от себя дурные мысли.

- Я коренная москвичка. Мой отец 
погиб в 1941 году под Ельней. Нас 
четверо детей у мамы осталось. Всем 
нам было ужасно тяжело в войну, а в 
1942 году, когда мне было два года, я 
еще заболела костным туберкуле-
зом. До 1944 года я лежала не вста-
вая - болезнь не позволяла двигаться, 
а с гипсом тогда туго было. Первый 
раз меня одели в гипсовый корсет от 
живота до пят только после войны - 
тогда таких, как я, детей со всего Со-
юза стали отправлять на лечение в 
освободившиеся госпитали. Несколь-
ко лет я лежала в гипсе, привязанная 
к кровати, а в 1953-м мне оформили 
бессрочную группу инвалидности и 
я пошла учиться. После десятилетки 
начала работать - на костылях стояла 
у станка и штамповала детали. Мама 
говорила, что мне надо долечиться, 
а не работать. Но я же должна была 
отдать долг государству за то, что оно 

со мной столько времени нянчилось! 
Тогда, можно сказать, я бегала - даже 
одно время от костылей отказалась. 
Потом вышла замуж, родила сына, он 
тоже женился и родил своих двоих...

В 1998 году коренную москвичку 
Галину Александровну на основании 
закона от 24.11.1995 №181-ФЗ «О соци-
альной защите инвалидов в РФ» как от-
носящуюся к категории «Тяжелоболь-
ные граждане» и «Инвалид I группы с 
детства» (что подтверждалось ежегод-

ными медицинскими заключениями) 
поставили в очередь по улучшению 
жилищных условий. Площадь в виде 
отдельной комнаты инвалиду должны 
были дать в течение пяти лет, но толь-
ко через семь лет из специализирован-
ного жилфонда выделили «жилое по-
мещение по договору безвозмездного 
пользования на пять лет без снятия с 
учета очередников». Безвозмездное в 
данном случае означает временное, то 
есть по закону через пять лет должны 
были предоставить либо другое жи-
лье, либо это временное перевести в 
социальное, которое еще через пять 
лет можно было бы 
приватизировать. Так 
бы все и было, не за-
крадись в документы 
неожиданная запись. 
Она полностью пере-
черкнула все мечты 
Галины Александров-
ны на собственное 
жилье, а заодно и на 
право мыться под 
душем (преодолеть 
барьер ванны ей не 
суждено никогда).

Дело в том, что по документам от 
2005 года квартира, в которую заселили 
инвалида Андрееву, значится как «спе-
циально оборудованное жилое поме-
щение», то есть спецжилье, а оно с 2006 
года благодаря поправкам, внесенным 
в закон, попало в разряд не подлежа-
щих переводу в социальное. То есть, по 
сути, квартира, в которой живет инва-
лид, - это такой перевалочный пункт, в 
котором инвалиды-колясочники ждут 
переезда в социальное жилье. Cрок 
действия договора от 2005 года истек в 
июне 2010-го. Однако в жизни Галины 

Александровны никаких изменений не 
произошло. Она продолжает жить во 
временном жилье, в котором по усло-
виям договора ничего нельзя менять. 
Например, временная хозяйка квадрат-
ных метров хочет убрать ванну и на ее 
месте установить душ, чтобы, как все 
нормальные люди, мыться под струйка-
ми воды, а не обтираться смоченными 
в тазу тряпочками. Но нет! Запрещено.

Начиная с 2006 года Галина Андре-
ева не раз обращалась к чиновникам 
из окружного управления департамен-
та жилищной политики и жилищного 
фонда с просьбой расторгнуть договор 
безвозмездного пользования и предо-
ставить ей другое жилье, писала про-
курору, писала президенту. Но либо не 
получала ответа, либо получала такие, 
от которых делалось дурно.

В частности, замначальника управ-
ления ДЖП и ЖФ г. Москвы в СВАО 
Л.Б. Шмидт, почему-то все время 
называя Андрееву инвалидом-ко-
лясочницей, потребовал, чтобы она 
отправилась жить в свою прежнюю 
квартиру. По сути, сегодня все отве-
ты больших начальников сводятся к 
примитивной логике: не нравится то, 
что дали, выметайся из хаты и снова 
живи на шести квадратных метрах.

Галина Александровна решила от-
стаивать свои права в 
суде, она считает, что 
государство не вы-
полнило своих обя-
зательств по обеспе-
чению ее, инвалида, 
жильем. Но Фемида 
тоже оказалась слепа 
и глуха к чаяниям не-
счастной женщины: 
17 ноября 2014 года 
ей было отказано в 
удовлетворении ис-
ковых требований.

Инвалид I группы с детства, инва-
лид III группы по заболеваниям опор-
но-двигательного аппарата, ветеран 
труда с 48-летним стажем продолжает 
верить в справедливость. После по-
дачи апелляции на решение Красно-
пресненского суда она ждет очередно-
го судебного заседания. Ее дело будет 
слушаться 22 июня уже в городском 
суде. Галина Андреева верит, что уж он-
то вникнет в суть и обратит внимание 
на все его обстоятельства, а не только 
на те, которые приводят чиновники.

Елена Хакимова

«В 1953-м мне оформили 
бессрочную группу 
инвалидности и я 
пошла учиться. После 
десятилетки начала 
работать - на костылях 
стояла у станка и 
штамповала детали».

Таких, как Галина Андреева, называют «дети войны».  За этим 
понятием - годы ужаса, тягот и лишений, которым подвергся 

человек в самом нежном возрасте. А еще она инвалид с 
детства, то есть испытания ее на прочность не прекращаются 
всю жизнь. Вот уже больше 10 лет она, например, борется за 

возможность... просто помыться.

НЕСГИБАЕМАЯН
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Пугливо замолкают 
музы,

Когда с пилою карапузы.

Чуватин А.В.,
г. Орел

FOTOBANK.COM

Распилил, как СССР,
Пианино пионер.

Васильев Н.Н.,
г. Серпухов, Московская обл.

Я победил наказания страх,
Так достали эти гаммы.
И пусть простят меня Моцарт

и Бах,
Что не сыграю их фуги для мамы.

Козлов Ю.Д.,
д. Никольское, Тверская обл.

Сам слегка я удивлен,
Удивил и маму:
У меня поет пила
Вместо звуков гаммы.

Иванова Л.Г.,
г. Вязьма, Смоленская обл.

На какой мне сдался хрен
Интерес к рутине?
Я, мамуля, не Шопен
И не Паганини!

Николаев Л.П., г. Рязань
Вижу, вижу я, сынок,
Что музыка не твой конек!
Не дал мне бог искусством

насладиться,
Ступай-ка, мальчик мой,

на плотника учиться!
Незнанова Н., г. Москва

Мам, не волнуйся!
Будет супер.
Сюда поставим мне компьютер.

Лабунская Л.К.,
пос. ст. Бронницы, Моск. обл.

Мои родители разводятся,
Но взгляды на раздел имущества 

не сходятся.
Тогда решил я им помочь
И разделил все поровну

точь-в-точь.
Анискин С.И.,

г. Подольск, Московская обл.
Я с братом Колькой разделюсь,
Чтоб не ругаться более.
Он любит джаз и легкий блюз,
А я фанат Бетховена.

Евгеньев В.Ю., г. Москва
Тут в воспитании просчет,
Не объяснили крохе:
Быть музыкантом хорошо,
Вандалом - очень плохо.

* * *
Так родители достали,
Что играть сил больше нет.
Как ситуацию исправить,
Подсказал мне интернет.

Балюк Н.П.,
г. Обнинск, Калужская обл.

Не изжила себя фраза лихая:
«Шура, пилите - она золотая».

* * *
У папы с мамой часто спор

был сдуру,
Кому сесть первым за клавиатуру,
Но это не могло век

продолжаться,
Теперь пусть оба первыми садятся.

* * *
Нету радости с сыном, нет скуки -
У него очУМЕЛЫЕ руки.

Корзун М.М., г. Москва
Не Чайковский, не Шопен,
Будет супербизнесмен!
Таких много у нас бардов
По распилу миллиардов.

Тулупов П.А.,
г. Ясногорск, Тульская обл.

Пусть не говорят, что я дебил,
Смотри, как ровно распилил!

Краснов В.Б., г. Рязань-6

Отец похвалит сына лично:
Работа сделана отлично!

* * *
Не подобрал, этюд уча,
Пацан скрипичного ключа.
Так он к органу, дурачок,
Скрипичный подобрал «смычок»!

* * *
Когда детей насильно учат,
Они что хочешь отчебучат.

Климаков В.Д.,
г. Сасово, Рязанская обл.

В музыкальной дразнят Дубом,
Значит, буду лесорубом.

Канарейкин М.Е.,
г. Осташков, Тверская обл.

Очевидная картина -
Лег раздел на плечи сына.

Золотов В.И.,
г. Йошкар-Ола, Респ. Марий Эл

Ну до чего же надоели
Все эти Моцарты, Сальери.
Ну а я люблю футбол,
И это вам мой первый гол.

Молярчук Т.Ю., г. Москва
Учили неуча ремнем -
Любовь к искусству прививали,
Учили вечером и днем,
А что получится - не знали!

Пичугин В.М.,
п. Нижегородец,

Нижегородская обл.
Надоели мне, в натуре,
И сонаты, и ноктюрны.
Вопрос со школой музыкальной
Рассмотрел я кардинально.

Осидак А.В.,
г. Одинцово, Московская обл.

Подростковый бунт в квартире,
Лучше пострелять бы в тире
Иль в футбол бы поиграть,
Но поймет ли его мать?

Емельянова В.Ф.,
г. Орехово-Зуево, Моск. обл.

Не сыграл он полонез
И теперь снимает стресс…

Камынова В.Г.,
п/о Барсуки, Калужская обл.

Папа с мамой - пианисты,
Пианистка и сестра.
Наконец-то их концерты
Прервала бензопила.

* * *
Вундеркинда два в семье -
Не по силам это мне.
Вечный конкурс пианистов
И в гробу мне будет сниться!

Худолеева Н.В.,
г. Сафоново, Смоленская обл.

Я, ребята, не шучу,
Лесорубом стать хочу
И осваиваюсь ловко -
Это просто тренировка.

Кочнов В.А., г. Москва
Ненавистно пианино,
Мне планшетник мой милей:
В нем и игры веселей,
И стрелялки для детей.

Бабчихина Е.О., г. Москва
Разделилась Украина -
Распилю я пианино.
Подарю им на дрова -
Скоро долгая зима!

Левшина Т.Г.,
г. Электросталь, Моск. обл.

Просил компьютер, а вы дружно
Мне подарили что не нужно.

* * *
Повторять устал я,
Мама, вновь и вновь:

«Не у всех святая
К музыке любовь».

Анисимова В.В., г. Смоленск
Пишу с охотой натюрморты,
Но навязали это форте!
Создал не кистью, а пилой
Картину «Музыку долой!».

* * *
Устал я маму умолять
Скорей настройщика позвать.
Пила - последний аргумент,
Чтоб заменили инструмент.
Масловская Л.А., г. Красноярск

Долго думал: как бы мне
Взять и одним махом
Распрощаться навсегда
С Моцартом и Бахом!

Слышова Л.В.,
г. Павловский Посад, Моск. обл.

Как видно, вырос человек
И в полноте раскрыл талант:
Уж лучше крепкий дровосек,
Чем хилый горе-музыкант.

* * *
Нафтогаз урезал газ -
Это плохо, нету слов…
Обстановку мальчик спас -
Напилил для печки дров.

Черкасский А.П., г. Москва
Вот так строительное средство
Вернуло вундеркинду детство.

Бракман И.П.,
г. Серпухов, Московская обл.

Играл я Шуберта и Листа
Подряд, наверное, раз триста.
Не мог никак остановиться…
Пришлось от Листа отпилиться!

* * *
Несут какую-то фигню,
Что не играю, а пилю!
Чтоб было нечего сказать,
Решил, как пилят, показать!

* * *
Видать, я все же дал лишка,
Окончив тридцать три кружка.
Стамески, кисти, лыжи, Бах -
Все перепуталось в мозгах!

Свайкин Н.Л.,
с. Детчино, Калужская обл.

Воспоминанья о рояле!..
Сердись, мамуля, не сердись –
Не зря талдычили прабабки:
«В чужие сани не садись…»

Борецкая Т.Ю., г. Тула
Насмотрелся на рекламу,
Удивить хотелось маму.
Взял такой же инструмент
И провел эксперимент.
Любовь к музыке в тот день
Закрепил отца ремень!

Король В.Н., г. Белгород
Дед распиливал бюджет,
Получил пятнадцать лет.
Внуку двойка светит явно
За распил фортепиано.

* * *
Ну кто сказал вам, что пила
Большие беды принесла?!
Я ж ничего не уничтожил,
А просто музыку размножил!

Тинин Д.Е.,
п. Удельная, Московская обл.

Урокам музыки всегда
Я предпочитал урок труда.
Визг бензопилы, а также дрели
Мне милее соловьиной трели.

Королева Л.В.,
г. Лобня, Московская обл.

Сестренке форте, братишке пиану,
А мне музон по барабану.

Чуватин А.В., г. Орел
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кикимора. 4. Отставка. 8. Выводок. 9. Олень. 10. 
Таракан. 11. Черномор. 12. Избушка. 15. Спич. 17. Реализация. 21. Инь. 22. 
Знание. 23. Вахта. 25. Госпожа. 28. Марксизм. 31. Хронометр. 33. Индекс. 
34. Уклонист. 36. Озон. 37. Клод. 38. Циркач. 40. Ритуал. 42. Графиня. 44. 
Тля. 45. Депо. 47. Миссисипи. 49. Бузина. 50. Рекреация. 52. Гематома. 54. 
Тужурка. 56. Дамка. 58. Эпизод. 60. Дак. 61. Бабаджанян. 64. Тайм. 66. Пи-
анист. 68. Развилка. 69. Никитин. 70. Откос. 71. Излишек. 72. Амнистия. 73. 
Аэроплан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конфитюр. 2. Австриец. 3. Ротару. 4. Окон-
чание. 5. Свекровь. 6. Альфонс. 7. Авторучка. 13. Баян. 14. Шорник. 16. Пух. 
18. Ляп. 19. Зажим. 20. Изумруд. 24. Тоскана. 26. Образ. 27. Имитация. 29. 
Рельеф. 30. Сон. 32. Нанду. 35. Изъятие. 37. Колымага. 39. Радда. 41. Игруш-
ка. 43. Риска. 46. Поиск. 48. Правда. 51. Раунд. 53. Тришка. 55. Уха. 56. Да-
тировка. 57. Май. 58. Экспансия. 59. Обои. 60. Дубликат. 62. Ботаника. 63. 
Нафталин. 65. Мавроди. 67. Наитие.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №24(1120)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ткань другим словом. 2. 
Змея подколодная. 3. Смена шубки у животных. 4. Роман Тур-
генева. 5. Малец-озорник. 6. Молодой матрос. 7. Колючий сор-
няк. 8. Отечественная поэтесса Римма …. 9. Второе «имя» стро-
ительного уровня. 14. Выдающаяся часть суши. 20. Напряжен-
ность в отношениях. 21. Циновка под ногами дзюдоистов. 23. 
Эстрадная певица Роксана. 24. Шевелева рядом с Лукашиным. 
27. Пространство за дверью в квартиру. 28. Оборотная сторо-
на монеты. 30. «А удача – … за смелость». 32. Нечто до колик 
смешное. 34. Претендент на приз в конкурсе. 39. Спортивный 
балл. 41. Продажа готовой продукции. 43. Большая связка ве-
щей. 44. Бабель или Ньютон. 46. Курочка на радость ювелиру. 
48. Визави верха. 49. Звук мушкетерского потертого седла. 
50. Исполняемая клоунами комическая сценка. 53. Урожай, 
сброшенный на землю. 54. Комната для детских развлечений. 
55. «Лесной рог» в оркестре. 56. Польская актриса Барбара. 
57. Усердный труженик. 59. Кипарис с чешуйчатой хвоей. 62. 
Смысл поступка. 63. Шумная заваруха.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фернан со своей кру-
госветкой. 7. Вещество из химлаборатории. 10. Возгласы блуж-
дающих по чаще. 11. Сюрприз на память. 12. Валюта Китая. 13. 
Латышка Вия из мира кино. 15. Неумолимая судьба. 16. «Весе-
лая и находчивая» передача. 17. Высокопродуктивная порода 
свиней. 18. Азиатский экипаж. 19. Черчилль из сферы политики. 
22. Старинное название поцелуя. 25. Верный друг комфорта. 26. 
Южное пирамидальное дерево. 29. Мать Персея. 31. Бытовые 
отходы. 33. Домик для отдыха гончих. 35. Кэрри – голливудский 
комик. 36. Бездельник, что ездил на печи. 37. Железный пояс 
колеса. 38. Прибор для измерения давления. 40. Чудо-юдо из 
шотландского озера. 42. Привыкание по-научному. 45. ВИА из 
Белоруссии. 47. Богемный район Парижа. 50. Куросава с «Се-
мью самураями». 51. Буква, упраздненная в 1917 г. 52. Бойфренд 
Барби. 53. Положительная энергетика. 56. Будущий магистр. 
58. Братья-мореплаватели. 60. Первооснова в философии. 61. 
Осенний месяц. 64. Специалист с техобразованием. 65. Столица 
Кабардино-Балкарии. 66. Антипод Тройственного союза. 67. Во-
енный аэродром.
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